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ДУША В ТЮРЬМЕ
Президент Путин недавно поговорил с кинорежиссёром Сокуровым. Вполне возможно, их 

диалог войдёт в историю. Никто с Путиным так не говорил за все 17 лет его президентства. 
Режиссёр заступился за человека, осуждённого на 20 лет лишения свободы. Читая стено-

грамму (с официального сайта Кремля), попробуйте решить: просит Сокуров или требует?

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  БЕНЕДИКТ КАМБЕРБЭТЧ, по слухам, пока не 
хочет продолжать съемки в сериале о Шерлоке 
Холмсе, несмотря на то, что этот проект стал для 
него почти семейным делом. «МК-Бульвар» выяснил 
тайные связи звезд популярного теледетектива.

  АГАТА МУЦЕНИЕЦЕ помимо официального мужа 
завела еще и гражданского — в одноименном сериа-
ле. Впечатленный «МК-Бульвар» обсудил с актрисой 
ревность, первый романтический отдых за два года 
и беременность, которая прошла мимо.

  А ТАКЖЕ: Брэд Питт похорошел после расста-
вания с Джоли, Мария Шукшина растит настоящих 
мужчин, Алсу рассуждает о богатстве, звезды от-
крыли сезон купальников и многое другое.

«МЫ ТЕРЯЕМ ОПОРНЫЕ ЗВЕЗДЫ»
Одна из самых известных в мире обсер-

ваторий — Пулковская — оказалась в дикой 
ситуации. Строительство в ее защитной 

парковой зоне жилого микрорайона грозит 
в буквальном смысле затмить свет звезд, 
которые наблюдают астрономы. Почему 

это происходит, выяснил корреспондент 
«МК».

Стройка почти упирается в Большой рефрактор  
и новый телескоп «Сатурн» Пулковской обсерватории

КОЛОРАДСКИЙ ЖУК ПОКИДАЕТ РОССИЮ
В 2017 году у популяции начался кризис и ее 

численность ощутимо снизится
Российск и х к рес тьян и 

огородников-любителей ждет ра-
достная новость. В этом году они 
практически не столкнутся с глав-
ным вредителем нашего «второго 
хлеба» — колорадским жуком. Каж-
дый год эта полосатая тварь уничто-
жает тонны картофеля, но на сей раз 
климатические условия сложились 
таким образом, что большинство 
куколок вредителя и даже взрослых 
особей в состоянии спячки безвре-
менно почили в почве. 

Как рассказали «МК» в Союзе 
органического земледелия, потери 
урожая картофеля от колорадского 
жука могут достигать 30%, а то и 
более. Однако в этом году ситуация 
сложится иначе. 

Читайте 4-ю стр.

Россияне как хоббиты. Не в том смысле, что 
невысоки и мохноноги, а в плане грибов: обожаем 
мы их не меньше, чем легендарные полуросли-
ки из мира фэнтези. Отнять у россиянина гриб, 
вернее, возможность найти его в лесу и сорвать, 
— это как запретить шотландцу носить юбку, а 
финну — париться в бане. То есть смертельному 
оскорблению национального достоинства подоб-
но. Грибы — это наше все: кому лакомство, кому 
закусь, а кому и возможность пережить долгую 
зиму и не окочуриться с голоду. Опять же пища 
богоугодная, пригодная для долгих православных 
постов. Покуситься на грибы, а заодно и лесные 
ягоды — это практически спровоцировать русский 
бунт, пусть даже и бессмысленный, но по-любому 
беспощадный.

И хотя до сбора грибов-ягод еще долгие ме-
сяцы, первые признаки этого бунта замечены уже 
сейчас. Поводом стало предложение упорядочить 
так называемую «тихую охоту», то есть сбор грибов 
и ягод. Строго говоря, заикнулась об этом еще про-
шлой осенью губернатор Владимирской области 
Светлана Орлова. Внешне ее предложение было 
вполне благопристойно: возродить в области сбор 
и производство готовых грибов в промышленном 
масштабе да наладить импорт готовой продукции. 
А то, дескать, грибы скупаются, вывозятся, а бюд-
жет не получает никакой с этого прибыли. Но на 
бытовой язык люди перевели ее слова по-своему: 
дескать, какого рожна старики бесплатно собирают 
грибы-ягоды, а потом продают все это лесное 
добро и, соответственно, наживаются безмерно? 
Непорядок! А тут еще министр сельского хозяй-
ства РФ Александр Ткачев взял да и поддержал 
инициативу промышленного сбора и переработки 
грибов. Тут и понеслось!

ГРИБНОЙ БУНТ:
БЕССМЫСЛЕННЫЙ 
И БЕСПОЩАДНЫЙ

Читайте 7-ю стр.

Кризис вынудил россиян экономить на 
еде. Причем даже новогодние праздники 
не заставили их раскошелиться. Наоборот, 
вместо того чтобы накрыть богатый стол, 
граждане еще туже затянули пояса. По дан-
ным исследовательского холдинга «Ромир», 
в декабре 2016 года в среднем каждый наш 
соотечественник за один поход в магазин 

оставлял там 591 рубль. Эта сумма пред-
новогоднего чека оказалась наименьшей за 
последние пять лет. Как поясняют экспер-
ты, виной скромных покупок россиян стало 
падение доходов, которое продолжается 
уже более двух лет подряд. 

Читайте 2-ю стр.

КРИЗИС 
ДОБРАЛСЯ 

ДО ЕДЫ
Население даже 

в новогодние праздники 
сократило траты до 

пятилетнего минимума

«Сегодня в Киеве 
умерла моя бабушка. 
А я не могу прилететь 
ее похоронить», — са-
мое страшное, о чем в 
свое время говорила 
«МК» Наташа Коро-
лева, когда в октябре 
прошлого года ей ока-
зался запрещен въезд 
на Украину, все-таки 
произошло. Печальное 
известие настигло пе-
вицу в США, и она поде-
лилась своим горем в 
Инстаграме. Крик души 
певицы вызвал такой 
массовый отклик, что 
СБУ не решилось отка-
зать певице в простом 
человеческом праве. 
Как заявила в интервью 
ТСН пресс-секретарь 
силового ведомства 
Елена Гитлянская, СБУ 
не будет препятство-
вать визиту Королевой 
в Киев. Но разрешение 
на въезд будет иметь 
временный характер. 
После похорон певица 
должна будет покинуть 
Украину.

НАТАША КОРОЛЕВА ПОТЕРЯЛА 
БАБУШКУ, НО ОТСТОЯЛА ПРАВО 

ЕЕ ПОХОРОНИТЬ

Главная Пулковская 
обсерватория сегодня...

...таким может стать ее будущее.

ТОЛЬКО В «МК»!  
НОВАЯ СТАТЬЯ ЮРИЯ ЛУЖКОВА:
«Казалось бы, позабыть бы нам ярмарочное пред-
ставление — выборы президента США. Но вся эта 
мистерия высветила смутное состояние российского 
политического класса, 
самосознания верхов и 
низов». Читайте 5-ю стр.
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БРАКОНЬЕРЫ БУДУТ ЗНАТЬ, СКОЛЬКО ОТСТРЕЛЯННЫХ УТОК  
СЧИТАЮТСЯ КРУПНЫМ УЩЕРБОМ

Убрать из закона серьез-
ный пробел, который не дает 
привлечь к уголовной ответ-
ственности многих брако-
ньеров, решили в МВД. Си-
ловики хотят прописать, что 
такое крупный ущерб.

Ведомство объявило о 
начале разработки соот-
ветствующего законопро-
екта. Поправки планируется 
внести в статью 258 УК. Она 
говорит о незаконной охоте. 
Как поясняют авторы про-
екта, согласно закону ответ-
ственность по этой статье 
наступает только в слу-
чае, если охотник-нелегал 
причинил крупный ущерб. 
Однако что это такое и как 
его рассчитать — об этом 

законодатель почему-то 
умолчал. Следователям и 
судьям приходится поль-
зоваться рекомендациями, 
прописанными в постанов-
лении Пленума Верховно-
го суда. В нем сказано, что 
крупным ущербом надо 
считать фак т отстрела 
лося, благородного оленя 
(марала, изюбря), овцебы-
ка, бурого и белогрудого 
(гималайского) медведей. 
Однако относительно других 
животных такой ущерб не 
определен. Более того, даже 
существующие разъяснения 
ВС по закону являются лишь 
рекомендациями для слу-
жителей Фемиды, а не обя-
зательным руководством к 

действию. Теперь же экс-
перты МВД планируют про-
писать правила определе-
ния крупного ущерба для 
всех диких животных, кото-
рые пользуются популярно-
стью у браконьеров. Сейчас 
инициатива проходит обще-
ственное обсуждение.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует директор 

Всемирного фонда дикой 
природы России Игорь ЧЕ-
СТИН: «Реальная проблема 
сегодня — не в пробелах за-
кона. Существующих форм 
ответственности вполне 
хватает. Во-первых, за не-
законную охоту, пусть даже 
это не медведь, а утки или 

зайцы, взимается админи-
стративный штраф до 200 
тысяч рублей. Во-вторых, 
каждого убитого незаконно 
зверя государство оценива-
ет и предъявляет браконье-
ру гражданский иск о возме-
щении ущерба. А уголовная 
ответственность наступает 
за отстрел редких животных 
— тигров, леопардов — и так 
называемых лицензионных 
животных. На них охотник 
получает не разрешение, а 
специальную лицензию на 
каждого зверя. Но беда в 
том, что на одного инспек-
тора приходится террито-
рия больше Москвы. Он не 
в состоянии отловить всех 
нелегальных охотников».

«КРАСИВАЯ» ДАТА СВАДЬБЫ 
НЕ СБЕРЕГЛА  

БРАКИ МОСКВИЧЕЙ
Примерно треть пар, за-

ключивших браки в «кра-
сивые» даты (07.07.07, 
08.08.08, 09.09.09), уже рас-
палась — к такому грустному 
выводу пришли специали-
сты органов загс, изучив 
статистические данные. 

Как сообщили в Управ-
лении ЗАГС Москвы, около 
десяти лет назад Россию на-
крыла мода на так называе-
мые цифровые браки. Жите-
ли столицы массово стали 
планировать свадебные 
торжества на «красивые» 
даты: пожениться в день, в 
котором повторяется «ма-
гическое» сочетание цифр, 
стало считаться хорошей 
приметой. 

Однако статистика, под-
веденная сотрудникам заг-
сов, разбивает в пух и прах 
иллюзии о том, что необыч-
ная дата бракосочетания 

способна укрепить союз. 
Специалисты пришли к вы-
воду, что почти треть семей, 
официально образовавших-
ся в ажиотажные дни, уже 
распалась. 

Кстати,  статистика также 
гласит, что с каждым годом 
количество браков, заклю-
ченных в Белокаменной, 
постепенно растет. В 2010 
году поженилось больше 91 
тыс. пар,  в 2013-м было за-
регистрировано уже больше 
96 тыс. семей, в 2015-м — 
почти 100 тыс. При том что 
количество разводов по-
следние пять лет держится 
примерно на одном уровне: 
в год в столице распадает-
ся 44–45 тыс. семей. Таким 
образом, супруги, сочетав-
шиеся браком в «красивую» 
дату, все же разводятся 
реже по сравнению с общей 
статистикой.

ФЕМИДА РЕШИЛА СПОР 
ОБ УПОТРЕБЛЕНИИ ДОПИНГА 

НЕПАТРИОТИЧНО
Фемида не встала на за-

щиту российской легкоат-
летки Кристины Угаровой, 
которая пыталась отстоять 
свое честное имя в судебном 
споре с немецкой телера-
диокомпанией ARD. В среду 
Дорогомиловский суд Мо-
сквы отказался признать не-
достоверной информацию, 
распространенную в скан-
дальном фильме о допинге 
в России. 

Как выяснил «МК», пово-
дом для обращения в суд 
послужил неоднозначный 
документальный фильм 
режиссера Хайо Зеппельта 
«Сверхсекретный допинг. 
Как Россия делает своих 
победителей», в котором на 
протяжении часа утвержда-
лось, что российские спор-
тсмены систематически 
употребляют запрещенные 
препараты. В частности, 
упоминалось имя нашей бе-
гуньи Кристины Угаровой. 
После демонстрации филь-
ма началось расследование 
антидопингового агентства 
WADA. Впоследствии всю 
команду российских лег-
коатлетов не допустили на 
Олимпиаду в Бразилии.

Представлявший интере-
сы Угаровой юрист и право-
защитник Иван Мельников 
пояснил «МК», что Угарова 
требовала признать сведе-
ния, распространенные в 
фильме, не соответствую-
щими действительности, а 
также просила обязать теле-
компанию ARD удалить его 
со своего сайта и опублико-
вать опровержение ложной 
информации. Материальных 
претензий истица не предъ-
являла.

Сторона ответчика в лице 
сотрудника посольства Гер-
мании принимала участие 
в процессе и просила отка-
зать в исковых требованиях 
Угаровой, сославшись толь-
ко на кропотливую и объек-
тивную работу документа-
листа Зеппельта. «Немцы 
очень трепетно относятся к 

спорту», — подчеркнул не-
мецкий адвокат.

Спортсменка пыталась 
доказать, что ее слова, 
сказанные в ходе интервью 
немецкому корреспонден-
ту, были искажены. Ее за-
щитник предоставил суду 
заключение экспертов Ми-
нюста РФ, которые пришли к 
выводу, что авторы фильма 
опорочили имя бегуньи. 

— Несмотря на это, судья 
Дорогомиловского район-
ного суда Анна Шипикова 
отклонил иск Угаровой в 
полном объеме, — сооб-
щил «МК» Иван Мельников. 
Юрист пояснил, что была 
проведена кропотливая ра-
бота, и суду предоставили 
исчерпывающие доказа-
тельства, но они по каким-то 
причинам не были приняты 
во внимание. 

— Я, конечно, расстроена 
решением суда: все дока-
зательства были на моей 
стороне. Намерена идти до 
конца, в ближайшее время 
мы подадим апелляцион-
ную жалобу. А пока я живу 
надеждой, что смогу вновь 
принять участие в сорев-
нованиях, — отметила бе-
гунья.

АКТЕР ВАЛЕРИЙ НИКОЛАЕВ ПРИЗНАЛ, 
ЧТО ОСКОРБЛЕНИЕ ТИГРОВ БЫЛО ОШИБКОЙ

Знаменитый дрес-
сировщик Эдгард 
Запашный готов 
пойти на мировую 
с актером Валери-
ем Николаевым. В 
среду Басманный 
суд Москвы рас-
сматривал его иск 
о защите чести и до-
стоинства. 

Как ранее сообщал «МК», 
Эдгард Запашный обратился 
за помощью к Фемиде из-за 
оскорбительных высказы-
ваний Николаева про «обко-
лотых хищников» в цирке на 
Вернадского, сделанных ар-
тистом в эфире телепередачи 

на одном из централь-
н ы х  к а н а л о в . 

Дрессировщик 
требовал от от-
ветчика опро-
вергну ть рас-
пространенную 

информацию, а 
также выплатить 

ему компенсацию 
морального вреда в 

размере 2,5 млн рублей.
Сторона истца в ходе за-

седания в среду, 18 января, 
заявила ходатайство о за-
ключении мирового согла-
шения с ответчиком. Артист 
Николаев и его защитник вы-
разили полное согласие. Они 

попросили суд дать им вре-
мя на подготовку докумен-
та. Председательствующая 
Галина Грабовская отложила 
заседание до 7 февраля. 

Валерий Николаев отме-
тил, что сожалеет о своих вы-
сказываниях о животных. 

— Знаете, я много сделал 
ошибок и о многом сожалею, 
— заявил он журналистам. 

Ранее стало известно, что 
эксперт в области русского 
языка обнаружил в сло-
вах Николаева клевету. На 
основании этого заключения 
Запашный обратился с за-
явлением в Басманный суд 
Москвы. 

ТОЛЬКО ЗАБОТЛИВЫЕ НАЧАЛЬНИКИ СМОГУТ СТАТЬ 
ВЕТЕРАНАМИ ТРУДА

Давать звание ветерана 
труда по новым правилам 
планирует Минтруд. Боль-
шим начальникам станет 
сложнее его получить. В 
ведомстве разработаны по-
правки в Положение о при-
своении ведомственных 
знаков отличия.

Изменения коснутся руко-
водителей и топ-менеджеров 
ГУПов, госкорпораций, а так-
же некоммерческих органи-
заций, созданных государ-
ством. Если предложенные 
чиновниками изменения бу-
дут приняты, для работников 

из категории «руководители» 
появятся дополнительные 
требования. По ним кандида-
та будут оценивать не только 
как добросовестного трудя-
гу, но и как эффективного 
менеджера и блюстителя 
закона. Так, одним из новых 
критериев для награждения 
шефа станет отсутствие у 
предприятия, которым он ру-
ководит, долгов по налогам. 
Также не должно быть в ком-
пании и недовольных подчи-
ненных, которые месяцами 
томятся в ожидании зарпла-
ты. Более того, образцовый 

начальник, достойный стать 
ветераном труда, по проекту 
должен быть кристально чист 
перед законом. Награда и по-
четное звание будут ждать 
только тех, кто не нарушает 
трудовые права работни-
ков: вовремя отправляет 
их в отпуск, не отказывает 
в приеме на работу по наду-
манным причинам и следит 
за соблюдением прав инва-
лидов. Проверять репутацию 
кандидата чиновники будут 
через налоговую инспекцию, 
государственные фонды и 
Роструд.

ДЛЯ «КАРМАННЫХ» ПОНЯТЫХ ПОЛИЦЕЙСКИХ 
УСТАНОВЯТ ЛИМИТ

Искать кандидатов на роль 
понятых, возможно, при-
дется более тщательно по-
лицейским в ближайшем бу-
дущем. Ряд ограничений для 
них предложили эксперты 
российской общественной 
инициативы. 

Авторы идеи жалуются, 
что сейчас роль понятого 
— важную как в уголовном, 
так и в административном 
процессе — может сыграть 
любой случайный прохожий. 
В результате под протоко-
лом об освидетельствовании 
пьяного водителя, обыске 
квартиры или автомобиля 
может появиться подпись 
судимого гражданина. Такой, 
как считают общественни-
ки, и сам с законом не в ладу 

и полицейских не любит. А 
значит, если потом его вы-
зовут в суд, может запро-
сто соврать о том, что при 
нем происходило. Кроме 
того, как сетуют активисты, 
у стражей порядка всегда 
есть «штат» постоянных по-
нятых. Их можно вызвать на 
любое следственное меро-
приятие, и они подпишут все, 
что велит следователь или 
гаишник.

Еще более вопиющий 
вариант, о котором гово-
рится в петиции, — когда в 
качестве понятого участвует 
родственник полицейского 
или, например, секретарь 
из того же отдела полиции. 
Если инициатива набе-
рет нужное число голосов 

пользователей Интернета 
и получит поддержку про-
фильных чиновников, пра-
вила подбора понятых будут 
серьезно ужесточены. На 
эту роль нельзя будет брать 
граждан с непогашенной су-
димостью. Также под запре-
том окажутся люди, имею-
щие родственную связь с 
участниками процесса. Еще 
одно ограничение исключит 
существование «штатных» 
понятых. Привлечь к участию 
в деле одного и того же чело-
века можно будет всего раз в 
год. Правда, для реализации 
идеи стражам порядка при-
дется создавать электрон-
ную базу с фамилиями всех, 
кто хоть раз в жизни стано-
вился понятым.

АЛЛЕРГИКИ ВВЕЛИ САНКЦИИ 
НА ПРОТЕИНОВЫЕ КОКТЕЙЛИ 

В СПОРТЗАЛАХ
С неожиданным запретом 

столкнулись посетители не-
которых столичных фитнес-
к лубов: приверженцам 
здорового образа жизни не 
разрешают употреблять про-
теиновые коктейли в стенах 
заведения. Такая тенденция 
появилась после несчастного 
случая в одном из спортзалов 
города. 

Как стало известно «МК», 
объявление о запрете на бел-
ковые смеси висит, в част-
ности, в одном из спортив-
ных клубов в Пресненском 
районе. 

— Мы решились на эти 
меры после того, как в муж-
ской раздевалке стало плохо 
ребенку, — рассказала стар-
ший администратор Лариса 
Еськова. — Из-за аллергии 
на коктейль, который открыл 
один из посетителей, маль-
чику было тяжело дышать. 
Поэтому его родители по-
просили ввести запрет на 
употребление протеиновых 
напитков в клубе, а мы под-
держали. Мы не продаем 
спортивные смеси и не ре-
комендуем их пить вообще. 
За отказ от этой химии высту-
пают и профессиональные 
тренеры.

Решение отказаться от 
спортивных коктейлей при-
знали разумным и медики. По 
словам врача-аллерголога 
Та т ь я н ы Б а н д у р и н о й, 

искусственный белок лучше 
заменить хорошим стейком 
или порцией свежего тво-
рога.

— Своим пациентам я за-
прещаю пить протеиновые 
коктейли, — комментирует 
Бандурина. — Я видела много 
печальных последствий их 
употребления: аллергиче-
ские реакции, вздутие живо-
та и кишечные расстройства, 
бронхиты и даже кожные за-
болевания. Наш организм не 
приспособлен к такому коли-
честву белка. Популярность 
этих напитков — очень плохая 
тенденция. 

Правда, пока не все 
фитнес-центры готовы отка-
зать клиентам в ставшем уже 
привычным виде спортивно-
го питья. Ведь употреблять 
коктейль или нет — личное 
дело каждого. 

— Люди занимаются, ко-
нечно, им хочется ощутимого 
результата, — ответили «МК» 
в одном из сетевых клубов. 
— Поэтому они пьют проте-
иновые коктейли для роста 
мышц. Употребление этих 
напитков непосредствен-
но связано с посещением 
фитнес-клуба. Мы относимся 
к этому только положитель-
но. Напитки пользуются по-
пулярностью, около трети 
посетителей приходят на 
тренировку с уже готовыми 
белковыми смесями.
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Алексей Кудрин снова становится 
своим человеком в Кремле. В среду 
Владимир Путин впервые пригласил 
его на совещание по экономическим 
вопросам, которое обычно проходит 
в узком составе в рабочем кабинете 
президента. Присутствие Кудрина, по 
всей видимости, означает, что Путин 
окончательно определился с выбором, 
и восстанавливаться до темпов роста 
выше среднемировых российской эко-
номике предстоит по рецептам некогда 
опального министра финансов.

Кроме Кудрина на совещании присутство-
вали: премьер-министр Дмитрий Медведев, 
первый вице-премьер Игорь Шувалов, министр 
финансов Антон Силуанов, глава Минэкономраз-
вития Максим Орешкин, глава АП Антон Вайно, 
помощник президента по экономическим во-
просам Андрей Белоусов и глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина. Такой состав участников является 
традиционным. А приглашение Кудрина объ-
ясняется его особой миссией. «Он занимается 
подготовкой программы будущего развития 
экономики», — уточнил президент.

Напомним, что ранее в коридорах власти 
бытовала несколько иная версия. Разработкой 
программы экономического развития, утверж-
дали в Кремле, занимаются разные эксперты, 
и никто из них не имеет приоритета. «Нельзя 
сказать, что один из планов взят за основу. И 
тот и другой представляют собой набор опреде-
ленных идей, которые в целом принимаются во 
внимание и учитываются при выработке даль-
нейшей стратегии», — говорил Дмитрий Песков, 
комментируя мировоззренческий спор Центра 
стратегических разработок Алексея Кудрина, 
ратующего за жесткий контроль над расходами 
и бюджетную консолидацию, и «Столыпинского 
клуба» во главе с Борисом Титовым, который 
предлагает стимулировать экономический рост 
за счет эмиссионного финансирования. 

До появления на совещании в Кремле Ку-
дрин уже имел возможность анонсировать свои 

идеи в рамках Гайдаровского экономического 
форума. Там он заявил, что темпы экономи-
ческого роста РФ сейчас ниже, чем в период 
застоя в Советском Союзе, и для преодоления 
негативных тенденций президенту придется 
предпринимать «серьезные и неординарные 
шаги». Экономическим реформам, по его сло-
вам, должны сопутствовать политические, по-
скольку низкое доверие к основным институтам 
власти не позволит осуществить необходимый 
для устойчивого роста прорыв. Кудрин также 
выступает за изменение налоговой системы и 
системы соцобеспечения, сокращение дефи-
цита бюджета, повышение пенсионного воз-
раста до 65 лет для мужчин и 63 — для женщин, 
снижение таргета по инфляции с 4% до 2% и 
опережающее развитие технологий для преодо-
ления отсталости.

«Столыпинский клуб» 16 января также анон-
сировал начало экспертного обсуждения своей 
«Стратегии роста», подготовленной с подачи 

советника Путина Андрея Белоусова. Програм-
ма Бориса Титова и его экспертов предлагает 
альтернативные кудринским идеи, позволяющие 
достичь той же самой цели — выйти на рост ВВП 
в 4% к 2019 году. Однако бизнес-омбудсмена 
на совещание в Кремль почему-то не пригла-
сили. (Впрочем, как сообщалось, Титов отбыл 
на инаугурацию Трампа в США.)

Владимир Путин, открывая заседание, при-
знал, что положительные тенденции, отмеченные 
в конце 2016 года, пока остаются неустойчивыми. 
Поэтому властям необходимо как можно скорее 
определиться с очередными мерами поддержки 
российской экономики. Важнейшей задачей, 
по словам президента, является обеспечение 
общей макроэкономической стабильности — 
устойчивого бюджета, низкого уровня инфляции 
и безработицы. Кроме того, необходимо обо-
значить возможные риски и разработать план 
действий на случай их проявления.

Елена ЕГОРОВА.

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   19 января 2017 года
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Федеральная служба охраны отказы-
вается предоставлять записи с камер 
наблюдения, которые могли зафик-
сировать убийство политика Бориса 
Немцова. Видео, которое могло бы 
пролить свет на события 27 февра-
ля 2015 года, есть, но к делу его не 
приобщили намеренно. Такое мнение 
в среду, 18 января, в Московском 
окружном военном суде выразил ад-
вокат дочери погибшего.

Сторона защиты продолжила в среду 
предоставлять доказательства невиновности 
пятерых обвиняемых в убийстве политика. На 
этот раз адвокаты, пожалуй, главного обвиняе-
мого, Заура Дадаева (напомним, что, согласно 
материалам дела, именно он стрелял в Нем-
цова на Москворецком мосту), предложили 
суду ознакомиться с фотоплакатами, которые 
были изготовлены с помощью скриншотов 
видео с камер, расположенных вокруг места 
убийства. Напомним, что, несмотря на то что 

дерзкое преступление было совершено в цен-
тре столицы, рядом с Кремлем (а это место 
буквально нашпиговано камерами видеона-
блюдения), как такового качественного видео, 
запечатлевшего происшествие, у следствия 
нет. Таким образом адвокаты, заплатившие 
за фотоработы около 30 тысяч рублей, хо-
тели показать, какие камеры есть в центре и 
какое поле зрения они охватывают. Впрочем, 
несмотря на старания и затраты адвокатов, 
присяжные заседатели с этими доказатель-
ствами ознакомлены не были. Ходатайство 
стороны защиты судья удовлетворил частич-
но — 4 фотоплаката были лишь приобщены к 
материалам дела.

При этом во время обсуждения — при-
общать доказательства стороны защиты или 
нет — всплыла любопытная подробность. Как 
пояснил суду адвокат дочери погибшего по-
литика Вадим Прохоров, он уверен, что имеет 
место быть «сознательное отсутствие видео-
записи убийства Немцова», и он неоднократно 
пытался добиться от ФСО видео с камер на-
блюдения за 27 февраля 2015 года.

— Мы обращались с адвокатским запро-
сом в ФСО и настоятельно просили дать ответ 
на ряд вопросов... Из ФСО получили ответ за 
подписью представителя Центра по связям с 
прессой и общественностью, что территория 
Москворецкого моста не является объектом 
наблюдения службы, — рассказал адвокат, 
добавив, что сторона потерпевших, несмотря 
на эту отписку, будет «использовать любые 
возможности для получения дополнительных 
данных о записях». По словам Прохорова, «они 
есть», и рано или поздно «они всплывут».

По словам адвоката, не исключено, что 
записи скрываются намеренно, в том числе 
и из-за возможных приятельских отношений 
главы Чечни с некоторыми высокопостав-
ленными сотрудниками правоохранительных 
органов столицы.

Тем временем суд объявил перерыв — 
процесс по громкому делу теперь возобно-
вится только 1 февраля.

Дарья ФЕДОТОВА.

Представитель интересов 
дочери погибшего 
оппозиционера заявил, что 
видео все равно всплывет

«ЗАПИСИ 
УБИЙСТВА 
НЕМЦОВА 
СКРЫВАЮТ»

ПРОЦЕСС

ПАРЛАМЕНТ

ОБОРОНА

В 2017 году ДОСААФ России празднует 
свой 90-летний юбилей. Накануне празд-
ника председатель общества Александр 
Колмаков подвел итоги за год и рас-
сказал о том, какие новации ожидают 
ДОСААФ в ближайшей перспективе. В 
частности, есть планы по созданию на 
базе общества частных саперных и даже 
частных военных компаний.

Александр Колмаков, выступая в среду на 
пресс-конференции, рассказал, что сейчас ДО-
СААФ имеет 81 региональное отделение, включая 
более 3 тысяч местных отделений, а в структуру 
общества входят более 1300 образовательных и 
спортивных организаций. С молодыми ребята-
ми допризывного возраста работают более 400 
военно-патриотических музеев, комнат и уголков 
ДОСААФ России, 165 поисковых отрядов, более 2,5 
тысячи спортивных клубов, секций и кружков.

Имея такую мощную базу, ДОСААФ способен 
ежегодно готовить до 80 тысяч специалистов. «В 
предыдущем году было подготовлено свыше 32 
тысяч призывников в соответствии с госзаказом 
Минобороны России. Особенностью 2016 года 
явилась подготовка стрелков-парашютистов для 
ВДВ. В этом году планируем вести подготовку 
специалистов для войск связи», — поделился 
планами Колмаков.

По словам главы ДОСААФ, будут реализо-
вываться проекты, которые уже стали визитной 
карточкой общества: это военно-тактические игры 
«Заря», которые в этом году соберут более 5 тысяч 
человек из разных стран, форум молодых техноли-
деров ОПК России «Технодоктрина» и инженерно-
патриотическая школа «Техноспецназ».

Колмаков также рассказал и еще об одной 
интересной новации — на базе ДОССАФ будет 
создана частная саперная компания. «Вместе с 
Российским союзом инженеров мы завершаем 

создание первой инженерной компании по под-
готовке саперов из числа военнослужащих запаса, 
в том числе специалистов для подводного раз-
минирования водоемов», — рассказал Колмаков, 
отметив, что решение о создании такой компании 
было предложено главой военного ведомства 
Сергеем Шойгу.

«Во время одной из встреч министр обороны 
обратил внимание на то, что за рубежом нередко 
задачи по обезвреживанию территорий от мин и 
снарядов в районах военных конфликтов выпол-
няют частные инженерные компании. В этой связи 
он предложил подумать, сможет ли оборонная 
организация взять на себя ответственность за 
создание подобной компании для решения специ-
альных задач», — поведал Колмаков. Он отметил, 
что компания какое-то время будет работать в 
пилотном варианте для апробации использования 
частных саперов при разминировании различного 
рода боеприпасов и мин.

«Осуществлять разминирование в районах 
бывших военных конфликтов мы, естественно, 
будем по рекомендации военного ведомства стра-
ны», — подчеркнул Колмаков.

Зампредседателя комитета Госдумы по 
делам СНГ, евразийской интеграции и связям с 
соотечественниками Виктор Водолацкий, кото-
рый тоже присутствовал на пресс-конференции, 
предположил, что на базе общества можно также 
создавать частные военные компании. По его 
мнению, необходимо принять федеральный за-
кон, регламентирующий деятельность ДОСААФ, и 
уже в рамках этого закона возможно рассмотреть 
создание ЧВК.

Александр СТЕПАНОВ.

В РОССИИ МОГУТ ПОЯВИТЬСЯ 
ЧАСТНЫЕ ВОЕННЫЕ КОМПАНИИ

Их создание будет возможно 
в рамках ДОСААФ

c 1-й стр.
Эксперты утверждают, что по-
требители, после того как 
сталкиваются с кризисной си-
туацией, в первую очередь 

сокращают расходы на отдых: планы поне-
житься у моря откладываются на потом. 
Сюда же относятся крупные покупки: без 
очередного нового телевизора или ноутбука 
можно и обойтись некоторое время. И только 
в крайних случаях дело доходит до еды. Как 
отмечает национальный исследовательский 
центр «Здоровое питание», существенно 
экономить на продуктах россияне начали 
лишь в последние полтора-два года. Поку-
патели стали меньше класть в свою «корзину» 
твердых сыров, ограничили себя в мясе и 
заморских фруктах. При этом они начали 
ориентироваться на товары со скидками. 

Однако в преддверии новогодних празд-
ников ритейлеры надеялись, что население 
не будет себе ни в чем отказывать. Так уж за-
ведено в России — на Новый год стол должен 
ломиться от яств. Однако на деле все вышло 
совсем по-другому. Если в декабре 2015 
года средний чек составлял 643 рубля, то в 
последний месяц 2016-го (то есть в годовом 
исчислении) он уменьшился на 8,1%, до 591 
рубля. Таких низких результатов не было за-
фиксировано за последние пять лет. 

Причем негативная тенденция дошла 
даже до Москвы, где, как считается, доходы 
в среднем заметно выше, чем в большинстве 
регионов. По сравнению с ноябрем в декабре 
траты москвичей выросли всего лишь 4,3%, 
что оказалось ниже предновогодних показа-
телей предыдущих лет. В среднем по России 
месяц к месяцу прирост составил 7,8%. 

Но и небольшой декабрьский рост не 
скрасил сложившуюся за год негативную 
динамику. «Даже предпраздничные покуп-
ки не смогли скорректировать картину на-
столько, чтобы отыграть потери предыдущих 
месяцев. Восстановление продолжается, но 
потребует больше времени», — отмечается 
в отчете «Ромир».

Как поясняют эксперты, причина массо-
вой экономии граждан — «худеющие» день 
ото дня кошельки. «Реальные доходы населе-
ния (то есть доходы после выплат налогов и 
уменьшенные на процент инфляции) падают 
более двух лет подряд. По данным Росстата, 
они снизились за 11 месяцев 2016 года на 
5,8% по сравнению с тем же периодом 2015 
года», — подчеркивает аналитик ГК TeleTrade 
Марк Гойхман. 

При этом никто не отменяет рост цен 
на продукты, непродовольственные това-
ры ежедневного пользования, а также на 
ЖКХ — то есть обязательные и неизбежные 
расходы. «Кроме того, уменьшение суммы 
чека идет ведь не только, например, в про-
дуктовых магазинах или магазинах одежды. 
Статистика говорит и о том, что люди уреза-
ют траты на такие важные направления, как 
оплата лекарств и образование», — говорит 
член Национальной торговой ассоциации 
Анна Вовк. 

Усугубляется ситуация еще и тем, что 
растет уровень задолженности в выплатах 
зарплаты перед сотрудниками. «Предприя-
тия зачастую не платят вовремя заработную 
плату, так как сами находятся под постоян-
ным давлением: издержки растут, поскольку 
многие компании завязаны на дорогое им-
портное оборудование, комплектующие и 
сырье, растут сборы в пользу государства. 
Плюс налоги и отсутствие дешевых кредитов 
и низкий спрос, который продолжает па-
дать все из-за того же сокращения реальных 
располагаемых доходов», — продолжает 
эксперт.

Другими словами, получается своео-
бразный замкнутый круг — производители 
беднеют оттого, что их продукцию меньше 
покупают, а покупать люди не могут из-за 
снижения доходов. Разорвать его может 
лишь системный подход к восстановлению 
спроса и доходов. В частности, по словам 
экспертов, начать следует с создания бла-
гоприятной инвестиционной среды и до-
ступа к дешевым кредитам. В противном 
случае о восстановлении потребительской 
активности говорить придется не раньше 
2018 года. 

Ирина БАДМАЕВА. 

КАК МЕНЯЛСЯ СРЕДНИЙ 
ПРЕДНОВОГОДНИЙ ЧЕК В РОССИИ:

Годы Сумма 
2012 616 рублей
2013 605 рублей
2014 670 рублей
2015 643 рубля
2016 591 рубль

КОШЕЛЕК

КРИЗИС 
ДОБРАЛСЯ 
ДО ЕДЫ 

Первое в наступившем году заседание 
Совета Федерации оказалось не совсем 
обычным. Сенаторы всерьез задумались 
о том, чего хочет общество от власти 
вообще и законодателей в частности. 
Тон невеселым мыслям задала спикер 
Верхней палаты Валентина Матвиенко. 
Открывая весеннюю сессию, она при-
звала народных избранников учитывать в 
своей работе исторический опыт России, 
в том числе — революций, прошедших 
столетие назад. А чуть позже гендирек-
тор ВЦИОМ Валерий Федоров рассказал 
государственным деятелям о том, что 
думает про них народ.

«Сегодня мы открываем весеннюю сессию 
2017 года — года столетия Февральской и Октябрь-
ской революций, коренным образом изменивших 
судьбу России, — обратилась Валентина Ивановна 
к сенаторам и гостям. — Поэтому, думаю, изучение 
отечественного исторического опыта, его про-
думанный учет в законодательной работе должен 
присутствовать в нашей деятельности постоянно. 
Нам, законодателям, предстоит еще и поразмыш-
лять об ответственности верховной власти перед 
народом, о создании прочных, не подверженных 
спонтанным колебаниям государственных основ, 
о верных ориентирах и продуманных целях раз-
вития страны и общества».

Возвращаясь ко дню текущему, спикер пред-
ложила прекратить суету вокруг базовых законов 
и запретить внесение изменений в Уголовный, 
Налоговый, Административный и другие кодексы 
чаще двух раз в год. Причем происходить это 
должно не впопыхах во время последнего за-
седания сессии. «В прошлом году в некоторые 
правовые акты поправки вносились более 40 раз», 
— напомнила спикер. А вот ряд скандальных за-
конов, принятых в прошлом, Валентина Ивановна, 
наоборот, предложила как следует изучить с точки 
зрения правоприменения и пересмотреть, если 
это будет необходимо. Ведь результаты действия 
законодательных актов иногда оказываются шо-
кирующими. К примеру, первыми следствиями 
принятия «пакета Яровой» стало постановление 
о конфискации и уничтожении 36 экземпляров 

Библии во Владивостоке и протокол о незаконном 
осуществлении миссионерской деятельности на 
петербуржца Дмитрия Угая, выступавшего с лек-
цией о йоге на фестивале индийской культуры.

А во время неформального подхода к прессе 
Матвиенко сказала, что не исключен пересмотр 
или отмена «закона Димы Яковлева», который 
запрещает американским семьям усыновлять 
российских сирот.

Доклад гендиректора ВЦИОМ перед сенато-
рами был необычен тем, что Валерий Федоров на 
этот раз презентовал не только данные нескольких 
опросов, проведенных на рубеже 2016–2017 годов, 
а рассказал о данных многолетних наблюдений за 
отношением общества к государству. Они удивили 
многих законодателей.

Оказывается, государство для подавляющего 
числа россиян — это загадочный «черный ящик». 
Респондента не интересуют такие нюансы, как 
разделение властей или уровни власти, он, как 
правило, не знает и не хочет знать, чем отличается 
Госдума от Совета Федерации. Свидетельством 
тому является факт: рейтинг доверия у верхней и 
нижней палаты всегда практически один и тот же, 
в последние годы — в диапазоне от 42 до 51%.

Рядовой россиянин хочет от «черного ящика», 
чтобы он избавлял от страхов за личную безопас-
ность, решал проблемы и гарантировал благо-
состояние. Государство в понимании среднего 
респондента — это сервис, куда можно обратиться 
при необходимости и получить услугу. При этом по-
давляющему числу современных россиян неважно, 
что это за государство, — полемика о том, должно 
ли оно быть демократическим, авторитарным или 
монархическим, интересна считаным процентам. 
Главное, чтобы оно приходило на помощь при 
встрече с уличным хулиганом и оказывало под-
держку — как материальную, так и символическую 
(в виде поздравительных открыток на праздники, 
а лучше почетных грамот).

Интересен ответ россиян на вопрос о том, 
что является великой державой. 90 процентов 
российских респондентов заявляют, что это та 
страна, которая гарантирует каждому гражданину 
доход выше прожиточного минимума. И только 

11% (эти опросы позволяли давать несколько от-
ветов) называют великой страну, которая влияет 
на глобальные процессы или борется с мировым 
терроризмом.

Большинство российских респондентов боят-
ся уличного хулигана больше, чем Третьей мировой 
войны или террориста. И только 24% полагают, что 
полиция защищает каждого гражданина в равной 
степени, а 76% граждан думают, что полиция бе-
режет кого угодно, только не его лично.

Если вернуться к опросам, проведенным в 
эти дни, то они зарегистрировали рекордные за 
последние два с половиной десятилетия оптими-
стические ожидания. Согласно опросу ВЦИОМ, 
индекс этого ожидания +63 (два года назад было 
+5). Методика расчета индекса довольно сложна, 
но упрощенно можно сказать: тех, кто полагает, 
что все будет лучше, на 63% больше, чем тех, кто 
думает о худшем. Однако Валерия Федорова это 
настораживает: «Ожидания слишком большие. 
Если властям не удастся их удовлетворить — сле-
дует ожидать эффекта обманутых надежд».

Михаил ЗУБОВ.

На первом заседании СФ в 2017 
году вспомнили о революции  
и поинтересовались: чего хотят 
граждане от власти сегодня

СЕНАТОРАМ РАССКАЗАЛИ  
О «ЧЕРНОМ ЯЩИКЕ»

 Россияне рассказали Валентине 
Матвиенко, что ракеты для них — не главное.
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КОМУ ДОВЕРЯЕТ РОССИЯ По данным ВЦИОМ

Президент России — 86%

Вооруженные силы — 82%

Русская православная церковь — 73%

СМИ — 65%

Председатель правительства — 61%

Правоохранительные органы — 51%

Госдума и Совет Федерации — 51%

Суд — 39%

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Приобретая карликового мини-пига, семья из Канады никак не предполага-
ла, что малютка вымахает до размеров белого медведя. Свинка, которой сейчас 

пять лет, весит 300 кг. Хозяева стали подозревать, что их просто надули, продав им обыч-
ного поросенка. Правда, оппоненты парируют, что свинку кормят сладостями. Не мудрено, 
что она превратилась в крупногабаритную хрюшку. 

КАДР

СОВЕТЫ

Потасовкой завершилось 
сегодня в Законодатель-
ном собрании Петербур-
га обсуждение участи 
Исаакиевского собора. 
Представители фракций 
ЛДПР и «Единая Россия» 
обратились к министру куль-
туры Владимиру Мединскому 
с просьбой ускорить пере-
дачу Исаакия РПЦ, так как 
это решение «поддержали 
тысячи верующих». Но оппо-
зиционные депутаты с этим 
не согласились. «Яблочник» 
Михаил Амосов возмутился 
тем, что оппонентам не дали 
высказаться по этому вопро-
су. Он подошел к микрофону 
и пытался обратиться к кол-
легам. А когда ему отключили 
микрофон, вышел на середи-
ну зала и стал кричать. Тут к 

нему и подошли единороссы. 
«Он прервал обсуждение 
важного документа, и я ему 
интеллигентно сказал, что 
не нужно мешать, — рас-

сказывает депутат Андрей 
АНОХИН. — Он стал бегать 
по залу, подбежал к моим 
коллегам. Такого допускать 
нельзя, есть регламент, да 
и такое поведение не по-
петербургски. Охрану звать 
не стали, никаких админи-
стративных разбирательств 
тоже не будет. Просто Амо-
сову нужно пить валерьянку». 
«Неприятный инцидент, — 
рассказывает депутат Бо-
рис ВИШНЕВСКИЙ. — Было 
грубейшее нарушение прав 
депутатов, регламента ЗакСа 
и Устава города. Документ 
приняли, и каждый депутат 
может внести в него по-
правки. Амосов этого права 
был лишен, что и попытался 
объяснить нашим коллегам 
из «Единой России». 

ГЛАВА МВД 
НАГРАДИЛ 

ЖУРНАЛИСТОВ «МК»  
Владимир Колоколь-
цев провел в среду 
торжественный прием 
представителей СМИ, 
посвященный их профес-
сиональному празднику 
— Дню российской печати, 
который отмечался 13 
января. Журналистам фе-
деральных и региональных 
СМИ, пишущим на правоо-
хранительную тематику, глава 
МВД вручил ведомственные 
награды. Медаль «За вклад 
в укрепление правопоряд-
ка» Владимир Колокольцев 
вручил заместителю главного 
редактора «МК» Станиславу 
Скобло, благодарность мини-
стра внутренних дел получила 
обозреватель отдела силовых 
структур Лина Панченко. Ми-
нистр также наградил других 
журналистов, по его словам, 
наиболее ярко проявивших 
себя в освещении деятельно-
сти МВД России. «Благодаря 
пристальному вниманию 
масс-медиа главные события 
в жизни министерства, наши 
достижения и проблемы 
становятся достоянием 
общественности, выносятся 
на широкое обсуждение, 
— отметил Колокольцев. — 
Нам известно, какую цену 
порой приходится платить за 
право говорить правду. И мы 
отдаем дань глубокого уваже-
ния мужеству ваших коллег, 
погибших при выполнении 
профессионального долга».

Уходящий президент США 
Барак Обама начал пере-
езд из Белого дома в но-
вое жилище. Американские 
журналисты выяснили, что 
это за дом, и даже сделали 
несколько снимков процес-
са переезда. Речь идет об 
особняке в районе Калорама 
в окрестностях Вашингтона. 
В доме, где будет проживать 

семья 44-го президента 
США, девять спален и ванных 
комнат, общая его площадь 
— 761,8 кв. метра. Особняк 
был построен еще в 1928 году 
— тогда его цена состав-
ляла $50 тысяч. Теперь же 
стоимость дома оценивается 
в $5,3 млн, а принадлежит 
он, как сообщается, Джо 
Локхарту — бывшему пресс-
секретарю экс-президента 
США Билла Клинтона. Семья 
Обамы фактически будет 
арендовать жилище — еже-
месячная рента, как ожида-
ется, составит порядка $22 
тысяч. Одной из причин, 
почему был выбран этот дом, 
считается тот факт, что млад-
шая дочь Обамы Саша учится 
в школе неподалеку.

Профессиональный 
уровень руководящего 
состава Вооруженных сил 
за последние годы по-
высился, но его необхо-
димо совершенствовать 
дальше. Об этом заявил в 
среду министр обороны РФ 
Сергей Шойгу на открытии 
трехдневного оперативно-
мобилизационного сбора 
руководящего состава Воору-
женных сил. Министр под-
черкнул, что «армия и флот 

выполняют сложные задачи, 
которые требуют от команд-
ного состава постоянного 
напряжения сил, глубокого 
анализа обстановки, твор-
ческого подхода и разумной 
инициативы». В ходе сборов 
будут рассмотрены вопросы 
управления межвидовыми 
группировками войск в во-
енных конфликтах и ведения 
боевых действий против 
террористических форми-
рований в современных 

условиях. «Участникам сбора 
будет продемонстрирован 
вариант работы объединен-
ного стратегического коман-
дования в полевых условиях и 
управления военного округа в 
военное время», — рассказал 
министр. «На примере Сверд-
ловской области планируем 
показать действия штаба 
обороны субъекта Россий-
ской Федерации в период 
угрозы агрессии и в военное 
время», — добавил Шойгу.

КАК ВЫБРАТЬ БЕГОВЫЕ ЛЫЖИ
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ДЕТЯМ
До 6 лет — чуть выше роста
Старше 6 лет — на 15–20 см выше роста

ШОК

Чудовищный инцидент 
произошел в американ-
ском городе Покателло, 
штат Айдахо. 30-летний 
Эндрю Холл получил травмы 
лица в результате... взрыва 
электронной сигареты у него 
во рту. Мужчина был госпи-
тализирован — ему выбило 
семь зубов, медики извлекли 
из его губ кусочки пластика 
от устройства. «Я занимался 
этим (курил электронную си-
гарету) на протяжении года 
и не делал ничего, чего не 
стоило бы делать, — поведал 
Эндрю. — Батарея была в 
порядке... Но она взорва-
лась прямо у моего лица». К 
сожалению, из сообщения, 
опубликованного мужчиной 

в соцсети, неясно, о какой 
марке изделия идет речь. 
Он также пока не заявил о 
намерении подавать иск к 
компании-производителю 

— идея, за которую высказа-
лись многие сочувствующие 
пострадавшему интернет-
пользователи.
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“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Ремарка Эндрю 
насчет батареи 
не случайна — по 
данным пожарно-
го управления 

США, именно литиево-
ионные элементы питания, 
используемые в электронных 
сигаретах, с наибольшей 
вероятностью могут стать 
причиной взрыва устройства. 
Тем не менее с 2009 года в 
США зафиксировано  около 
30 подобных случаев, и, судя 
по всему, впервые послед-
ствия оказались столь 
тяжелыми.

ЭЛЕКТРОННАЯ СИГАРЕТА СТОИЛА ЖИТЕЛЮ АЙДАХО СЕМИ ЗУБОВ

ДЕПУТАТы ПЕТЕРБУРГСКОГО ЗАКСА ПОДРАЛИСь ИЗ-ЗА ИСААКИЯ
СКАНДАЛ

АРМИЯ

ВОЕННыЕ ОТРАБОТАЮТ ДЕЙСТВИЯ ШТАБА ОБОРОНы СУБЪЕКТА РОССИИ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ЗА БУГРОМ СМИ
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В Красноярске полиция 
ищет тело 88-летней 
женщины, которое исчезло 
прямо из морга. Сотрудники 
бюро судебно-медицинской 
экспертизы настаивают на 
том, что тело похитили. Внучка 
умершей 88-летней женщины 
приехала в морг, чтобы за-
брать тело для похорон, еще 
12 декабря. Однако покойницу 
в холодильнике отыскать не 

смогли. Решили, что тело 
затерялось среди  безрод-
ных. Но через несколько дней 
признались: найти бабушку 
они не могут. Внучка написала 
на сотрудников морга за-
явление в полицию, обвиняя 
их в халатности. Те, в свою 
очередь, подали заявление 
о краже тела неустановлен-

ными лицами. Полиция все 
же придерживается версии, 
что бабушку могли неза-
конно захоронить вместе с 
безродными. Возбуждено 
дело по статье «Халатность». 
Работники морга прошли 
проверку на полиграфе. Но 
судьба пропавшей старушки 
до сих пор не ясна.

ЧП

ТЕЛО 88-ЛЕТНЕЙ ЖЕНЩИНы ИСЧЕЗЛО ИЗ МОРГА

СВОЙ ЧЕЛОВЕК В КРЕМЛЕ
Президент, похоже, выбрал программу будущего развития
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Состоявшийся на неделе визит на Украину 
Джозефа Байдена стал последним визитом в эту 
страну американского политика такого уровня 
в наступившем году. Без сомнений, ни инаугу-
рируемый Трамп, ни его вице-президент Пенс 
не посетят Киев в 2017-м. Максимум, новый 
госсекретарь Рекс Тиллерсон залетит на пару 
часов в украинскую столицу, и то скорее чтобы 
спросить у Порошенко, работают ли еще в ми-
нистерстве энергетики те люди, что вымогали в 
свое время у возглавляемой г-ном Тиллерсоном 
компании Exxon Mobil взятки для работы по раз-
работке и добыче нефти на украинском шельфе 
и угрожали приостановкой всех контрактов в 
связи с ее неполучением…

Злые языки утверждают, будто Байден 
прилетал, чтобы закрыть все свои дела с По-
рошенко. И на самом деле — слишком много 
не только политических процессов соседней 
республики курировал американский вице-
президент. Выделение грантов, распределение 
финансовой помощи США «братскому украин-
скому народу». Щекотливые вопросы поставки 

американского ядерного топлива для украинских 
АЭС, которые изначально проектировались ис-
ключительно под российские аналоги, — это не 
только высокодоходный бизнес, но серьезная 
угроза безопасности региона. Поставки оружия 
Украине, одобренные Обамой на излете своего 
срока, не могли состояться без участия вер-
ховного киевского координатора Байдена. Не 
говоря уже о том, что сын Байдена уже третий 
год занимается энергетическим бизнесом в 
Незалежной.

Как мы с вами и говорили, с таким подхо-
дом ему было бы впору занять кресло премьер-
министра Украины еще пару лет назад. Идеаль-
ный кандидат, лучше и не придумаешь. И опять 
же не надо было бы не спать ночами, сверяться с 
Вашингтоном, когда такой человек возглавляет 
правительство парламентско-президентской, 
между прочим, республики. Порошенко бы мог 
отдыхать на его фоне.

А может, еще не поздно, и именно сейчас, 
после сложения непростых полномочий вице-
президента последнего мирового (в прошлом) 
гегемона, Байдену наступило время сменить 
Гройсмана на премьерском посту? Не беда, что 

иностранец: возглавляет же гражданин Польши 
Укравтодор, а отставленный президент Грузии 
руководил Одесской областью…

Очевидно-невероятный сценарий трудоу-
стройства, конечно, вряд ли мог бы заинтере-
совать экс-вице-президента США. Реализуе-
мая кабинетом Обамы политика «управляемого 
хаоса» не предполагает участия в его (хаоса) 
последующем урегулировании. Помимо всего 
прочего, то количество нерешаемых проблем, 
которое стоит уже в полный рост перед Поро-
шенко, может вызвать интерес к урегулированию 
только у самоубийцы.

В то же время Трамп вряд ли захочет нести 
дальше этот чемодан без ручки. Сами подумай-
те, зачем ему Украина? Абсолютный ноль про-
фита при абсолютном же минусе разного рода 
убытков. Он уже обозначил интересующие его 
направления — ядерное разоружение, вопросы 
экологии, необходимость пересмотра роли НАТО. 
(В последнем был поддержан и Кремлем.)

Есть немалые основания полагать, что 
вспомнить об Украине Трамп может только при 
новом украинском президенте. Ведь он вряд 
ли забыл об участии пока еще действующего 

Порошенко в грязной игре штаба Клинтон про-
тив него, когда «вдруг» на свет всплыли бума-
ги, согласно которым на тот момент руководи-
тель штаба республиканцев Пол Манафорт в 
2010–2013 гг. получил 12 миллионов долларов 
за консультационно-лоббистские услуги от экс-
президента Виктора Януковича.

По последним социологическим опросам, 
если бы выборы президента Украины состоялись 
в ближайшее воскресенье, за президентский 
пост могли бы бороться экс-премьер Юлия Ти-
мошенко и один из лидеров «Оппозиционного 
блока» Юрий Бойко. Порошенко занимает по-
четное третье место.

Предполагаю, что из нехитрого учета все 
стремительнее меняющихся политических на-
строений и личностных предпочтений рядовых 
украинцев и будут исходить американская и 
российская администрации в 2017 году. Пока же 
Киев остается без заинтересованного куратора 
за океаном, там может резко усилиться борьба 
за власть. Повышается вероятность проведе-
ния досрочных выборов в Верховную раду — 
уж слишком сильно не соответствует текущий 
парламентский расклад реальным рейтингам 
партий. По результатам выборов поменяется 
вся структура украинской власти. И вот те, кто 
придет на место нынешних аваковых-парубиев, 
могут стать рукопожатными переговорщиками 
в столицах по обе стороны Атлантики.

«Больше наглости!» Аксиома госуправления, 
сформулированная эффективным менеджером 
всех времен и народов Анатолием Чубайсом, 
вдохновляет многих. Так, замглавы Минкомсвязи 
Алексей Волин заявил, что министерство не име-
ет претензий к качеству новогоднего телеэфира 
центральных телеканалов России. Соответствен-
но, принятия каких-либо мер не планируется: «В 
России лучшее в мире телевидение, и те, кому 
не нравится его новогоднее содержание, могут 
его не смотреть».

Ясно как божий день, что советы «Не нра-
вится — не смотри», «Выбрось телевизор» и пр. 
выглядят так же абсурдно, как утверждения «если 
вас ограбят — не обращайтесь в полицию; если 
сломаете ногу — не ходите в травмопункт». Речь-
то идет не о частной лавочке, а о государственном 
телевидении, которое все мы финансируем из 
своего кармана, отрывая деньги от пенсионеров, 
сельских школ, больных детей и др.

А может, чиновник намеренно раззадори-
вает народ, провоцируя дальнейшее раскручи-
вание революционной ситуации? Возмущение 
праздничным эфиром объединило всю страну: 
ни один громкий оправдательный голос в защиту 
«мумий из мавзолея шоу-бизнеса» не прозвучал. 
(Если не считать, конечно, самих участников 
теледейства.) Петицию против «омерзительного 
зрелища» подписали более 150 тыс. человек, 
а комментарии возмущенных зрителей можно 
цитировать бесконечно. «Уберите все это фа-
нерное безвкусие — Пугачеву и прочий хамски 
бездарный и безголосый мусор, всплывший 
в стране после 1991 года, — из всех эфиров в 
стране» (Сергей Фроликов). «Если нет в России 
передовиков производства, заслуженных людей, 
так хотя бы показывали воров в законе и органи-
заторов приватизации и поделились секретами, 
как обманули народ и стали олигархами» (Юрий 
Иванов).

Отклики подобного рода перевалили за 
десятки тысяч. Соцсети кипят. В праведном гневе 
объединились либералы и «народники», любите-
ли рока и классического искусства, аполитичные 
обыватели и «лидеры мнений».

Известно, что спусковым крючком к Фев-
ральской революции 1917 года послужили хлеб-
ные бунты. Из-за дефицита основного продукта 
сначала вспыхнули локальные беспорядки непо-
литического характера, а после они стремитель-
но переросли в митинги и демонстрации. Волна 
народного возмущения затопила улицы.

Спустя сто лет народ требует не хлеба, а 
всего лишь качественных зрелищ, но, увы, и 
этой нематериальной малости наша власть дать 
ему не может. Между тем «низы» очевидно не 
хотят вкушать предлагаемое гнилье, и энергия 
духовного голода выплеснулась в публичное про-
странство соцсетей. В сущности, ругая новогод-
ний концерт, люди высказывают тем самым свое 
отношение к сегодняшней ситуации в стране и 
во власти. Праздничная «выставка достижений 
пластической хирургии» когда-то популярных 
артистов вольно или невольно оказалась клапа-
ном для выпуска общественного недовольства. 
Ведь начальник у нас вне критики — ровно до тех 
пор, пока чиновника не посадят под домашний 
арест. За перепост в соцсети острого политиче-
ского мнения некоторые граждане попадают под 
суд, а уж призывы к выполнению Конституции 
и вовсе могут быть расценены как нарушение 
общественного порядка.

Что у нас нельзя? Остро критиковать власть, 
внешнюю и внутреннюю политику, правящую пар-
тию и особенно первое лицо — страны, области, 
города, района, поселения, школы, больницы, 
вуза, конторы, неважно чего — т.е. любого на-
чальника. Нельзя интересоваться декларациями 
чиновников, их скромными дачками и убогими 
шубохранилищами, их зарубежными виллами, 
яхтами и офшорными счетами, их «бывшими» 
женами с заоблачными состояниями и «гени-
альными» детьми-предпринимателями. Нельзя 
заниматься политикой. Нельзя подвергать со-
мнению выборы и особенно их результаты.

Нельзя допытываться, кто виноват в наших 
отвратительных отношениях с Украиной. Нельзя 
спрашивать: почему Мария Захарова — наше 
все?! Разве Алла Пугачева хуже комментировала 
бы нашу внешнюю политику?!

Нельзя заниматься общественно значимой 
журналистикой (только пиар, дозированная ин-
формация, писание про кошечек-собачек и ком-
натные растения). Нельзя заниматься наукой (это 

поиск истины, а он может да-а-алеко завести!). 
Нельзя заниматься сельским хозяйством — для 
этого есть агрохолдинги-олигархи, которым по-
могает государство. Промышленностью — это 
долго, муторно и подразумевает материальный 
результат, так не лучше ли не слезать с нефте-
газовой трубы?! Литературой, кино, эстрадой 
— тем более, там уже все назначено и поделено, 
не стоит и рыпаться.

А что же можно? Пока еще можно крити-
ковать артистов! Их пошлые натужные песни, 
неестественные улыбки, силиконовые тела, 
подтяжки и ботоксы, «отношения», вынесен-
ные на публику, бог знает от кого рожденных 
детей и пр. Но народ говорит о «мавзолее шоу-
бизнеса», а подразумевает совсем другие «песни 
о главном» — те, которые мы слышим много лет 
с других трибун. Да и, положа руку на сердце, 
развлекательное телевидение наше ничуть не 
лучше общественно-политического вещания. 
Антураж другой, лица другие, а суть и концепция 
— те же: несменяемость, несправедливость, 
монополизм, пошлость, пропаганда, убогость 
содержания, крик, гам, имитация чувств, управ-
ляемость убеждений, игры со зрителем, подмены 
и подставы.

Огромные массы народа, которым ниче-
го нельзя, невольно, можно сказать, насильно 
выталкиваются в уличную политику. (Петиция 
против пошлости новогоднего концерта — одна 
из ее форм.) Люди, лишенные возможности реа-
лизовать себя в профессиональном плане из-за 
того, что все места в социальных лифтах заняты 
«блатными» кадрами, лизоблюдами или знако-
мыми начальников, жаждут настоящего дела. А 
у страны, кроме природных ископаемых и тер-
ритории, ничего нет! Нет мечты, нет концепции 
развития, нет мира между богатыми и бедными, 
нет денег — и, главное, почти нет надежды на 
изменение ситуации к лучшему.

И эта духовная бедность у нас — общая с 
правящим классом. Ведь он, по сути, совершенно 
«гол и бос», напрочь лишен самобытности, опоры 
на родную землю, на историю государствен-
ности, на прошлое. Оттого и появляется у нас в 
прокате бюджетное кино «Викинг» с основным 
идеологическим посылом «из грязи — в князи», с 
огромным финансированием и с малочисленной 
массовкой, призванной имитировать десятки ты-
сяч воинов. И так у нас во всем: пришло на выборы 
сто человек — остальные появляются в протоко-
лах с помощью «спецэффектов компьютерной 
графики»; дела сделано на копейку, а отчета и 
пиара о нем — на десятки миллионов…

Духовная бедность правящего класса, от-
сутствие внутреннего самобытного содержа-
ния приводят к тому, что все явления в области 
культуры и идеологии, к которым прикасается 
щедрая рука государственного финансиро-
вания, удивительным образом мертвеют. Па-
триотизм становится казенным, журналистика 
вырождается в пропаганду, кино превращается 
в прачечную по отмывке бюджета, церковь — в 
одну из «общественных организаций», клубы 
интеллектуалов — в портняжек, шьющих одежки 
для голого короля, былые любимцы публики — в 
самовлюбленных павлинов, утративших связь с 
реальностью.

Увы, эта бесконечная фонограмма во все-
российском масштабе вместо природного голо-
са, фотокоррекция и макияж вместо собствен-
ного лица, собрание чужих мыслей и мнений, 
призванных заместить отсутствие каких-либо 
убеждений, кроме права на собственное до-
минирование, — все это кончится «казусом но-
вогоднего концерта» рано или поздно. Можно 
обмануть себя, можно обмануть народ. Но еще 
никому не удавалось обмануть слово! Про это 
даже в Библии сказано: «Не хлебом единым 
жив человек, но всяким словом, исходящим из 
уст Господа».

Народ наш взыскует красоты и правды сло-
ва. И в песне, и в жизни, и в политике. Кто-то ищет 
идеала неосознанно, кто-то — с глубоким пони-
манием происходящих в мире процессов. И если 
в человеке не сломлен дух достоинства и свобо-
ды, его выбор будет всегда однозначен: «Лучше 
встать у расстрельной стены,/Лучше в братской 
могиле забыться,/Но склониться к ногам сатаны/
Только раб, только раб согласится!»

ЛЮДИ ПРОТИВ МУМИЙ
Народ требует всего лишь качественных зрелищ, но и этой 
нематериальной малости наша власть дать ему не может
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прогрессивной политики

БАЙДЕН, ПРОЩАЙ!

Опрос общественного мнения, прове-
денный телекомпанией Си-эн-эн, пока-
зал, что рейтинг одобрения избранного 
президента США Дональда Трампа со-
ставляет 40%. Для сравнения: рейтинг 
Барака Обамы накануне вступления в 
должность был на уровне 84%. Таким 
образом, Трамп переселяется в Белый 
дом с рекордно низким показателем 
одобрения за последние 40 лет. Бо-
лее того, его инаугурацию собираются 
бойкотировать более 50 конгрессменов-
демократов, а протестовать на улицы 
хотят выйти тысячи простых людей. 
«МК» узнал у эксперта, чем может гро-
зить президенту изрядно подпорченное 
начало правления и выльется ли оно в 
импичмент. 

Около 53% опрошенных Си-эн-эн ответили, 
что уже не так уверены в том, что Трамп справится 
с обязанностями президента, как сразу после его 

избрания. Переубедили их последние высказы-
вания и действия миллиардера. Однако многие 
все еще считают, что он сдержит некоторые свои 
обещания. 71% опрошенных думает, что Трамп 
наложит высокие налоги на компании, которые 
вывели производство за пределы США. 61% 
уверен, что ему удастся создать новые рабочие 
места. Но только 44% верят в то, что он построит 
стену на границе с Мексикой и 29% — что он 
заставит страну компенсировать затраты на 
возведение. 

«Те же люди, которые делали липовые пред-
выборные опросы и так ошибались, теперь 
создают рейтинги одобрения. Все подстроено, 
как и раньше», — отреагировал на публикацию 

данных сам Дональд Трамп. Он также не придал 
большого значения бойкоту своей инаугурации 
конгрессменами-демократами. «Что касается 
тех людей, которые не пойдут, то с этим все в 
порядке, потому что нам очень нужны свободные 
места», — заявил он.

Скандал с бойкотом разгорелся после спо-
ра Трампа с конгрессменом Джоном Льюисом, 
известным правозащитником. Льюис отказался 
присутствовать на инаугурации нового главы 
государства, назвав его нелегитимным президен-
том из-за предположительного вмешательства 
российских хакеров в процесс выборов. В ответ 
Трамп указал конгрессмену на его «ошибку (или 
ложь)»: Льюис сказал, что впервые не пойдет 

Чем грозят новому президенту 
США рекордно низкий рейтинг  
и бойкот инаугурации

ТРАМПА ЖДЕТ 
БУДУЩЕЕ 
ЗАЛОЖНИКА

Постоянный представитель США при 
ООН Саманта Пауэр подвела итоги сво-
ей работы. Более 200 представителей 
вашингтонского экспертного сообще-
ства и журналистов собрались в штаб-
квартире аналитического центра Atlantic 
Council, чтобы послушать последнюю 
большую речь члена уходящей адми-
нистрации Барака Обамы, которую она 
целиком посвятила России и ее роли в 
мире. За происходящим в Вашингтоне 
наблюдала корреспондент «МК». 

Должность посла при ООН в администрации 
Обамы имеет большой вес. Саманта Пауэр хотя 
формально и не входит в кабинет президента 
США, включающий высших должностных лиц 
исполнительной ветви федерального правитель-
ства, имеет ранг члена этого кабинета. 

Выступление Пауэр состояло из двух частей 
— со знаком «плюс» и со знаком «минус». Сначала 
постпред рассказала о плодотворных моментах 
во взаимодействии с Россией. По ее словам, тако-
выми являются согласование плана уничтожения 
химического оружия в Сирии членами Совбеза 
ООН в 2013 году, политика санкций в отношении 
Ирана, а также участие РФ в выборе нового ген-
сека ООН, которого она назвала «лидером с уни-
кальным опытом». Пауэр отметила необходимость 
российско-американского диалога, подкрепив 
этот тезис аргументом о том, что перед обеими 
странами стоит ряд общих вызовов и угроз — экс-
тремизм, «экспансионистская политика Китая» и 
проблемы, обусловленные глобализацией.

Вторая часть выступления (та, что со знаком 
«минус») заняла значительно больше времени. 
Более получаса уходящий постпред критиковала 
внешнюю политику России. По мнению Саманты 
Пауэр, действия российских властей расшаты-
вают мировой порядок, основанный на между-
народном праве и установленный после Второй 
мировой войны. В качестве примера Пауэр при-
вела «нарушение Россией границ суверенных 
государств», в частности, события в Крыму в 2014 
году, поддержку «жестокой войны Башара Асада 
в Сирии» и «попытки России подорвать доверие 

к международным институтам» (например, ООН). 
Упомянула Саманта Пауэр и про российское 
вмешательство в демократические процессы 
в Америке и в других государствах, в частности 
посредством хакерских атак.

Соответственно, Соединенные Штаты и их 
партнеры должны, по мнению уходящего постпре-
да, подобным действиям России противостоять. 
Во-первых, Демократическая и Республиканская 
партии должны совместно противодействовать 
вмешательству России в американские выборы. 
Во-вторых, Америка должна «лучше информи-
ровать граждан об угрозах, которые представ-
ляет российская власть». В-третьих, Вашингтон 
должен заверить своих союзников, что «Россия 
заплатит за нарушение правил». Кроме того, 
Саманта Пауэр высказалась против ослабления 
антироссийских санкций.

Ничего необычного в образе Саманты в этот 
день не было. Она уверенно произносила идеаль-
но отрепетированную речь, говорила медленно 
и с расстановкой. Выступление не было похо-
же на прощальное: никаких эмоций, никакого 
волнения, никаких сантиментов. Складывалось 
впечатление, что она делает рядовое заявление: 
Пауэр — один из самых ярких критиков россий-
ской политики в администрации Обамы, поэтому 
подобная риторика для нее не нова. Ощущение 
того, что речь все-таки прощальная, появилось 
лишь по ее окончании. Радостная Пауэр зашла в 
отдельный зал, чтобы пообщаться с российскими 
журналистами, и с улыбкой сообщила, что воз-
вращается к работе в Гарварде.

После инаугурации Трампа 20 января Са-
манта Пауэр покинет пост представителя США в 
ООН. Ее место займет губернатор штата Южная 
Каролина Никки Хейли. 

Валерия МАРКОВА, Вашингтон.

ЕЕ ПРОЩАЛЬНЫЙ 
«ПОКЛОН»
Постпред США в ООН Саманта 
Пауэр выступила против 
ослабления антироссийских 
санкций

на процедуру вступления в должность, хотя он 
уже делал так на инаугурации Джорджа Буша в 
2001 году. 

«Такой низкий рейтинг накануне вступления 
в должность — это очень плохо, — отметила в 
комментарии «МК» старший научный сотруд-
ник сектора внешней и внутренней политики 
США ИМЭМО РАН Виктория Журавлева. — У 
Трампа во всех его обещанных революцион-
ных начинаниях есть только один инструмент 
взаимодействия с Конгрессом, который явно 
не настроен на такие революционные измене-
ния. Это поддержка общества. И если у него не 
будет массовой общественной поддержки, он 
очень быстро станет заложником истеблишмента, 
который еще до его прихода в Белый дом изо 
всех сил старался создать негативный образ 
будущего президента. Истеблишмент явно ста-
рается установить контроль над президентом, 
непредсказуемость которого его пугает. И, судя 
по опросам, общество на это реагирует. Понятно, 
что пока не вечер, Трамп еще сможет отыграть-
ся первыми своими шагами и решениями, но 
получается, что первую битву истеблишмент 
пока выигрывает. Конечно, потеря популярности 
чревата слабостью президентства. 

Если импичмент Трампа будет иницииро-
ван, то его будет легче реализовать при низкой 
поддержке президента. Но низкая поддержка 
еще не говорит о том, что импичмент состоит-
ся. Это очень сложная процедура, для которой 
должны быть реальная причина и реальные до-
казательства. Пока я не вижу, за что его можно 
предъявить. За год кампании пытались найти в 
прошлом Трампа что-то, что помешает ему стать 
президентом. Судя по всему, не нашли. Он ведет 
себя очень аккуратно, явно просчитывает шаги, 
исходя из того, чтобы его нельзя было зацепить. 
Пока есть только одна тема, которая может во 
что-то развиться. Это нарушение этики, то есть 
влияние бизнеса через его связи на принятие 
решений. Однако это тоже нужно доказать». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ap

ap

В минувший вторник весь Оренбург 
стоял на ушах. Среди бела дня в городе 
неизвестные похитили 12-летнюю де-
вочку. Поздно вечером девочка была найдена 
благодаря бдительным очевидцам, которые 
застали момент похищения и запомнили не 
только автомобиль преступников, но и смогли 
составить фоторобот подозреваемых. Кроме 
того, как сообщили «МК» в пресс-службе СКР 
по Оренбургской области, пострадавшей уда-
лось сначала написать матери SMS, а потом 
дозвониться по сотовому телефону и расска-
зать, что, собственно, с ней случилось.

В итоге волонтеры обнаружили пропавшую 
девочку на окраине города, в районе заброшен-
ной свалки. Подросток находился в салоне того 
самого разыскиваемого автомобиля. Оказалось, 
у злоумышленника попросту заглох мотор, и он не 
понимал, как действовать дальше. Впрочем, то, 
что он замешкался, неудивительно. По словам со-
трудников правоохранительных органов, задер-
жанный находился в таком состоянии, что даже 
не смог внятно объяснить мотив своего поступка. 
Лишь промычал что-то невразумительное. 

Оренбургское происшествие закончилось 
благополучно. Во всяком случае, найденная де-
вочка не пострадала. Тем не менее ребенка сразу 
отправили на медобследование, а в отношении 
похитителя, который мгновенно признался в 
содеянном, завели уголовное дело. 

Что заставило мужчину пойти на престу-
пление, мы попытались выяснить у его друзей 
и знакомых. 

Юрий Тиунов, 29 лет, уроженец Пермского 
края. На родине мужчины, в Краснокамске, о 
минувшем происшествии слыхом не слыхивали. 
А услышав, не поверили.

— Бросьте вы на Юрку наговаривать. Он, 
конечно, не паинька, но на преступление не спо-
собен, — говорит один из приятелей задержан-
ного. — Я с ним служил в армии в 2006–2008 
годах. В то время он был более чем адекватным. 
Хороший друг, отличный собеседник.

Судя по всему, высшего образования Тиу-
нов не получил. Собственно, в Краснокамске 
«корочка» ему была ни к чему. 

— Мы учились вместе на электриков в тех-
никуме. Вроде неплохим был пацаном, зани-
мался самбо, футболом, волейболом. Семья 
у него самая обыкновенная. С мамой он жил 
и со старшей сестрой. Юрка ведь был позд-
ним ребенком, его матери чуть больше сорока 
было, когда он родился. Женщина над сыном 
тряслась, все для него делала. В техникуме он 
учился средне. Звезд с неба не хватал, зато был 
заводилой в любой компании. А вот после учебы 
немного сник. Помню, все никак не мог на работу 
устроиться. Ребята рассказывали, что тогда и 
начал у знакомых занимать небольшие суммы. 
Долги не вернул никому. Думаю, в то время с ним 
что-то и случилось. 

На личных карточках, выложенных в Интер-
нет, выглядит Юрий достойно. Модная одежда, 
почти на всех карточках рядом с ним эффектная 
блондинка. Недавно мужчина обозначил ста-
тус: «Я тону в тебе, как в омуте». Из увлечений 
— автомобили, музыка, девушки. Пожалуй, из 

криминального — лишь набор картинок на стене 
Тиунова в соцсети, где слишком часто просле-
живается тема наркотиков. Да и соседи Тиунова 
говорят, что в последнее время Юрий, судя по 
всему, уже плотно подсел на дурь. 

По словам знакомых Тиунова, когда парень 
маялся без работы, мать выбила ему теплень-
кое местечко в ГАИ. Вот только продержался 
там молодой человек недолго. Уволили через 
полгода. 

Два года назад через родственников Юрию 
снова нашли работу. На сей раз в сетевом про-
дуктовом магазине. 

— Мы вместе работали. Он на складах чис-
лился, занимался комплектацией товара, — вспо-
минают коллеги Тиунова. — Вроде парень он был 
не злобный, но частенько приходил загашенный. 
Раздражался по мелочам, срывался на сотрудни-
ков. Но дальше слов дело не шло. Руку ни на кого 
не поднимал. Что с ним творилось, определить 
было трудно. Курил он траву или употреблял 
что покрепче, сказать не могу. Но это явно был 
не алкоголь. Впрочем, на работе его состояние 
никак не сказывалось. Трудился он исправно. 
В Оренбург его отправили на открытие нового 
магазина, где он вроде бы должен был препод-
нести мастер-класс для новичков.

А вот ближайший сосед Юрия по подъезду 
считает, что к преступлению его знакомого под-
толкнуло отсутствие денег. 

— Когда-то я дружил с Тиуновым. Вместе 
отмечали дни рождения, праздники, зависали в 
одной компании. Пару лет назад мы отдалились 
друг от друга. Тогда-то мой приятель и подсел 
на наркоту. Об этом весь Краснокамск знает. 
Видимо, в какой-то момент у парня не хватило 
на дозу. Или задолжал кому приличные суммы. 
Расплачиваться было нечем, вот и решился на 
преступление. Я не думаю, что Тиунов готов 
был убить девочку или изнасиловать, как сей-
час пишут в соцсетях. Нет, он выкрал ее ради 
денег. Думал попросить выкуп у ее родителей. 
Но, по всей видимости, слабо соображал, как 
это сделать. 

Спустя сутки после ЧП Юрий Тиунов 
пришел в себя. И с ужасом осознал, что 
произошло с ним накануне. Правда, по сло-
вам следователей, так и не смог вспомнить 
и подробно описать последовательность 
своих действий. 

Сейчас мужчина находится под стра-
жей, ему грозит до 12 лет лишения свободы. 
Кстати, совсем недавно в Степном переулке 
города неизвестный попытался напасть на 
двух девочек, но им удалось сбежать. Воз-
можно, это тоже дело рук Тиунова.

Ирина БОБРОВА.

Жительницу Зеленограда Светлану 
Дель лишат права воспитывать своих 
приемных детей. По словам главы Де-
партамента труда и соцзащиты Москвы 
Владимира Петросяна, на прошедшем в 
департаменте консилиуме выяснилось, 
что изъятые из семьи дети жаловались 
на насилие со стороны отца. А предста-
вители следственных органов возбуди-
ли уголовное дело в отношении супруга 
Светланы Михаила по статье 116 УК 
(«Побои»). 

Напомним, 11 января у приемной семьи в 
Москве органы опеки изъяли 10 детей. Из-за 
того, что один из них, 6-летний Сережа, по-
жаловался в детском саду, что папа его бьет. 
Сотрудники детского учреждения обратились 
в полицию. 

Пока все дети останутся в Зеленоградском 
приюте. Только шестилетнюю Полину передадут 
на воспитание бабушке. Неопределенной остает-
ся и ситуация с 4-летним Петей — он усыновлен, 
и для того, чтобы отобрать его, Светлана должна 
быть лишена родительских прав.

Остальные же восемь детей — к слову, все 
они являются ВИЧ-инфицированными — отправ-
ляются в детский дом. Договор о приемной семье 
со Светланой Дель будет расторгнут.

— Мы все сейчас пребываем в шоке, — рас-
сказала «МК» близкая подруга Светланы Мария 
Эрмель, все эти дни находящаяся рядом с ней. 
— Но этого следовало ожидать — полиция не 
любит признавать свои ошибки, а если бы детей 
Свете вернули, это сделать пришлось бы. 

— На основании чего комиссия пришла 
к выводу, что детей в семье бьют? 

— Дети якобы заявили психологам, что 
не хотят возвращаться домой, что они хотят в 

детдом. При этом мы не знаем, что за психологи 
вошли в эту независимую комиссию, а Свете 
увидеться с детьми так и не дали. Она виделась 
только с Полиной — сделала видео, где Полина 
просит забрать ее домой, плачет. Но представи-
тели комиссии сказали, что Полина тоже отказы-
вается идти к маме! Более того — они заявили, 
что 4-летний Петя, страдающий синдромом 
Дауна, тоже сказал, что не хочет домой! Света 
спросила — как он мог сказать, он же не умеет 
говорить? Ей ответили — он рычал...

Можно допустить, что семья действительно 
не справилась с возложенными на нее обязан-
ностями, что отец допускал рукоприкладство. 
Вот только почему столько лет органы опеки 
Зеленограда, регулярно посещавшие эту семью, 
контролировавшие жизнь детей, не замечали 
этого? А если замечали, то не предпринимали ни-
каких действий? Ведь изъятие детей — крайняя 
мера, поскольку является очень болезненной для 
ребят, и без того уже переживших тяжелейшие 
психологические травмы. Прежде чем отбирать 
детей, с семьей, в которой обнаружены неподо-
бающие действия, должна была быть проведена 
работа, родителей должны были предупредить 
о недопустимости тех или иных действий.

Почему результаты всех проверок демон-
стрируют, что семья была абсолютно благопо-
лучной, — и вдруг в одночасье она превращается 
в монстра?

Почему старшие дети (у Светланы и Михаила 
также есть 19-летняя дочь и два сына — 15 и 16 
лет, все усыновленные) горой стоят за папу и 
маму и утверждают, что те являются прекрас-
ными родителями? 

Увы — все эти вопросы остаются без 
ответа...

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

МНОГОДЕТНУЮ СЕМЬЮ 
ПРИГОВОРИЛИ К РАСПАДУ
Восемь приемных детей отправляются в детдом, судьба 
усыновленного 4-летнего мальчика с синдромом Дауна  
пока не решенаОренбургского электрика 

подозревают в серии 
нападений на подростков

УКРАЛ 
ДЕВОЧКУ 
ПО ДУРИ

Юрий Тиунов.



Зарплаты, пособия и пенсии
Хорошая новость — минимальный раз-

мер заработной платы в Московской области 
увеличится в 2017 году и составит 13 750 руб. 
Это важно, потому что исходя из этой суммы бу-
дут рассчитываться все социальные пособия и 
льготы в Московской области. Различные меры 
соцподдержки получат примерно 2,5 млн жителей. 
Всего в регионе 109 категорий льготников, самая 
многочисленная группа — пенсионеры. Их про-
житочный минимум в новом году составит 9161 
рубль. В прошлом году он равнялся 8950 рублям. 
Дополнительная финансовая поддержка коснет-
ся 151,7 тыс. неработающих малообеспеченных 
пенсионеров, на это потребуется выделить из 
регионального бюджета порядка 4,52 млрд рублей. 
Средний размер доплаты составит 2432 рубля.

В этом году в области появилась еще одна 
категория лиц, подпадающая под опеку государ-
ства. Это учащиеся в возрасте от 18 до 23 лет, 
потерявшие родителей в период обучения. Их 
приравняли к детям-сиротам и предоставят им 
все аналогичные меры социальной поддержки, 
например, обеспечат одеждой и обувью, бес-
платной медицинской помощью, могут выплатить 
единовременное пособие.

Бюджетников в новом году ожидает повы-
шение заработной платы. Например, область обе-
щает поднять зарплаты учителям в школах на 5%. 
Многие педагоги и воспитатели детских садов уже 
получили прибавку. В дошкольной системе об-
разования средняя зарплата в 2017 году составит 
47,5 тыс. рублей, в школах — 48,5 тыс. рублей. А 
вот зарплаты чиновников будут повышаться в за-
висимости от эффективности их труда, сообщил 
губернатор Подмосковья на первом в этом году 
заседании правительства.

Абсолютно новые возможности получения 
положенного надела земли могут появиться в 2017-
м у подмосковных многодетных семей. Депутаты 
Мособлдумы планируют принять поправки в закон, 
в результате чего у  родителей больших семейств 
в тех районах, где с землей очень туго, появится 
реальная альтернатива: получить участок в при-
граничном регионе, материальную компенсацию 
или социальную (льготную) ипотеку. 

Налоги
Депутаты Мособлдумы в конце прошлого 

года приняли закон, согласно которому пени 
за неуплаченные налоги за 2015 год на иму-
щество физических лиц будут начисляться с 1 
мая 2017 года. Федеральное законодательство 
в этом плане намного суровее, там стоит срок — 2 
декабря 2016 года. 

Вместе с тем с 1 января 2017 года заканчи-
вается переходный период, во время которого 
можно было избежать штрафов за незарегистри-
рованный объект недвижимости. Теперь, если 

налоговая служба зафиксирует наличие такого 
объекта, собственнику начислят налоги сразу 
за три последних года и плюс взыщут штраф — 
20% от неоплаченной налоговой суммы. Напом-
ним, что налоги на недвижимость начисляются 
на основе кадастровой стоимости объектов. В 
прошлом году многие жители жаловались, что 
их дома, квартиры, дачи были оценены слишком 
высоко, однако пересматривали оценку только в 
случае технической ошибки, допущенной органом 
кадастрового учета, или в случае оспаривания 
кадастровой стоимости.

В этом году налоговое законодательство 
изменилось, и теперь пересчитать налог на не-
движимость по кадастровой стоимости можно 
будет независимо от вида ошибок: будь то техни-
ческая ошибка, реестровая, возникшая в Едином 
государственном реестре недвижимости, или же 
методологическая в результатах кадастровой 
оценки, не имеет теперь значения и статус органа, 
допустившего такие ошибки. 

ЖКХ
Тарифы на свет, газ, воду и тепло уже 

традиционно поднимут во втором квартале 
2017 года — с 1 июля в пределах 4,9 процента. 
Но может быть еще одно повышение осенью. 

Однако для тех, кто до сих пор не поставил 
у себя счетчики на воду, тарифы за горячее и хо-
лодное водоснабжение в этом году вырастут сразу 
в 1,5 раза!

В 13 подмосковных городах начнется раз-
дельный сбор мусора. Речь идет о Волоколамске, 
Красногорске, Солнечногорске, Химках, Дубне, 
Мытищах, Ивантеевке, Ногинске, Балашихе, Ша-
туре, Домодедове, Подольске, Озерах. Во дворах 
появятся разноцветные контейнеры — отдельно 
для органических отходов, отдельно для бумаги, 
пластмассы и стекла.

Госуслуги
С 1 февраля 2017 года жители Подмо-

сковья смогут обменять свои водительские 
права не только в отделах ГИБДД, но также 
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СРОЧНО В НОМЕР

ПАШНЯ 
ПОД КОЛПАКОМ
Подмосковные власти 
наконец запретили 
прикасаться к особо 
ценным сельхозземлям
Сохранить село в Московском регио-
не, где каждый инвестор мечтает по-
строить жилой микрорайон, — задачка 
не из легких. В СМИ постоянно гуляют 
сообщения о том, что АПК должно раз-
виваться на Юге России, в Краснодар-
ском и Ставропольском краях — в наших 
житницах и здравницах. А столичный 
мегаполис, дескать, нужно отдать под 
застройку.
Фиг вам! — как сказал бы Президент 
России.

Подмосковные власти на всякий пожарный 
случай решили подстраховаться и определили 
перечень особо ценных сельхозземель. На них 
не будет уже ну никакого строительства, даже 
дачного. Только альпийские луга, русское поле 
и колосящаяся пшеница.

В минсельхозе Подмосковья нам сообщили, 
что особо ценные участки собирали всем миром, 
кто чем богат, с каждого района по нескольку сот 
или тысяч гектаров — всего набралось более 530 
тыс. га. Где уже ясно, что на них семимильными 
шагами будет развиваться бурная сельхоздея-
тельность. Никаких переводов из одной категории 
использования земли в другую, как практикова-
лось раньше, — об этом нечего даже и думать. В 
случае крайней нужды на таких площадях (всего 
11 тысяч участков по всему региону) могут про-
ложить линию электропередач, трубопровод 
или дорогу.

Больше всего угодий под сельхознужды 
выделяют Можайский и Волоколамский районы — 
соответственно, по 17 и 6,5% от 530 тыс. га. Самый 
крупный участок нашелся в Лотошинском районе 
— аж 105 тыс. га. Скромную лепту в земельный 
банк данных, в пределах арифметической по-
грешности, внесли городские округа Химки и 
Балашиха — там счет идет буквально на сотки.

Аграрии отмечают, что земли находят-
ся в государственной и муниципальной соб-
ственности, а также принадлежат физическим 
и юридическим лицам. Это площади научных 
организаций, испытательных станций, участки, 
кадастровая стоимость которых на 10% и более 
превышает средний уровень по району. В том 
числе участки подбирались визуально, если име-
ли признаки сельхозземель по продуктивности 
и урожайности.

В сельском ведомстве поясняют, что про-
ект постановления находится на окончательном 
согласовании в исполнительных органах власти. 
Все они уже дали положительное заключение, в 
том числе перечень земель прошел антикорруп-
ционную экспертизу. 

Однако некоторых экспертов смущает тот 
факт, что сегодня в Подмосковье появляется как 
бы две категории сельхозземель. Одна — тра-
диционная, на которой уже давно сеют и пашут 
предприятия и фермеры. По предварительным 
данным сельхозпереписи населения в 2016 г., 
всего у общественного производителя (бывшие 
совхозы и колхозы, агрохолдинги) находится 
свыше 750 тыс. гектаров. И около 70 тыс. га — у 
фермеров. Это без учета сельхозугодий, сдан-
ных в аренду производителю. И другая — осо-
бо ценная, которая занимает примерно третью 
часть от всех сельхозмассивов. Ей власти выдали 
охранную грамоту, на них никто не сможет по-
куситься. А давно и традиционно обрабатывае-
мая пашня не имеет такой повышенной степени 
правовой защиты. Не получится ли так, что жи-
лищное строительство станет расширяться за 
счет этих площадей? И вместо рывка вперед в 
плане импортозамещения область сдаст свои 
позиции, оставив сельхозпроизводство лишь 
на 530 тыс. гектаров?

Владимир БЫКОВ.

Он не скрывает, что свое козоводство на-
чинал с чистого листа, вообще ничего не зная об 
этих животных. Это до сих пор изрядно осложняет 
его незавидную крестьянскую долю.

А получилось вот что. Пять лет назад Федото-
ва разбил инсульт, парализовало правую сторону: 
отнялись рука и нога. Восстанавливаются после 
такой болезни долго — годами. При выписке 
из больницы видновские врачи посоветовали 
своему пациенту завести пару коз. Во-первых, 
за ними требуется постоянный уход — поневоле 
нужно проявлять заботу о «ближнем», как бы 
забывать о своей болезни. А во-вторых — до-
ить козочек, разрабатывать онемевшие пальцы 
и правую руку. Третье преимущество для себя 
открыл уже сам Федотов, оценив достоинства 
козьего молока — диетического, целебного и 
питательного. «Японцы считают, что у молока 
козы и коровы общее только название, — со 
знанием дела говорит он. — А по полезности 
никакого сравнения».

Ну так вот правы оказались видновские 
врачи: козы на ноги его и поставили, вернули к 
жизни!

— Я ведь только вдоль стенки с костылем 
мог передвигаться, — вспоминает он. — А как 
привез животных, стал их доить — будто и не 
было инсульта!

Но свалилась на его голову другая проблема. 
Возможно, по той причине, что не послушался 
районных медиков и купил не двух, а сразу семь 
животных. В то время в Подмосковье коз почти 
никто не держал, продавца он нашел во Влади-
мирской губернии, который соглашался продать 
только все стадо: «или всё, или ничего».

Продавец заверил, что все козочки, как и 
положено по науке, котиться начнут только года 
через два. За это время, полагал Федотов, он ре-
шит свои фермерские проблемы: построит загоны 
для животных, создаст кормовой запас. 

Но в реальности оказалось не совсем так.
Начнем с того, что на свой огород Сергей 

Григорьевич привез не семь маленьких козочек, а 
пять. Две из «великолепной семерки» оказались 
настоящими козлами, хотя еще и маленькими.

Это он понял месяца через три, когда не 
пойми с чего у пяти козочек в полугодовалом 
возрасте округлились животы. С тех пор и пошло-
поехало.

На собственном опыте он теперь знает, что 
козы приносят потомство не раз в год, как коро-
вы, а два раза в год. К тому же его подопечные 
оказались столь плодовиты, что родят даже не по 
два, а по три козленка. 5 коз по 3 козленка — уже 
15 штук. Два раза в год — уже 30. Все больше и 
больше…

Стадо росло прямо на глазах, через пару лет 
(Федотов уже стал присматривать за демографи-
ей) у него насчитывалось 57 блеющих голов.

— Коза может кормить только двух детены-
шей, — поясняет он, — третьего отторгает. Не 
выбрасывать же его на свалку! С женой забирали в 
квартиру, там выхаживали козьим молоком. Были 

периоды, когда в нашей «трешке» обитало по 12 
козлят. 48 копыт по паркету, жилье превратили 
нетрудно представить во что…

Соседи тоже были не в восторге от его про-
будившейся нежности к животным.

— Пока мои козлятушки еще не проснулись, я 
поднимался с утра пораньше, наливал им молока, 
насыпал сена — чтоб утром не блеяли, а сразу 
бежали к кормушкам.

После рекордного размножения коз он те-
перь и на воду дует. Говорит, что еще держит 5 
кроликов, которых загодя поделил и расселил в 
клетки по половому признаку: «их только допусти 
до этого дела…». 

Но вернемся к нашим (его!) козочкам. Сейчас 
у Федотова их 37, 37 имен. Принято считать, что 
козлы очень умные. А вот их подруги — так себе, 
не блещут. Фермер с этим мнением не согласен: 
козы тоже умницы, откликаются на имена, с перво-
го раза запоминают место в стойле.

В общем, он среди них как отец родной. «Не 
они живут ради меня, а я ради них»,— снова и 
снова повторяет Сергей Григорьевич.

Сразу за его огородом большой пустырь, 
где в весенне-летний период пасутся козы, на-
бирают витамины. В это время фермер надаивает 
больше тонны молока в месяц, за день иногда 
по 50 литров.

По иронии судьбы, сами же козы его и выпи-
вают. Пристроить молоко некуда. Рядом находит-
ся женский монастырь, в его лавке торгуют в том 
числе и козьим молоком — у монахинь большое 
стадо коз и коров.

Однако с ними конкурировать Федотову со-
весть не позволяет. Монастырь по доброте душев-
ной оказывает фермеру большую помощь — и 
делами, и советами. Ведь в зоотехнии он, прямо 
скажем, не силен. Вот и безрогий козел-красавец 
зааненской породы, ростом с теленка, — их по-
дарок. «Как я могу отбивать их клиентуру?!»

— Иногда ко мне дачники приходят, поку-
пают по 200 рублей за литр, — поясняет Сергей 
Григорьевич. — Но это же не каждый день. Да и 
идут в основном с детишками, чтобы фотосессию 
устроить. Для малышей мое хозяйство — настоя-
щий живой уголок.

В общем, дивидендов со своего бизнеса 
Федотовы не имеют. В арсенале молоко и тво-
рог, который сами изготавливают и который в 
основном поедают животные да несколько куриц 
в его хозяйстве.

Скучать некогда, зацикливаться на собствен-
ных болячках тоже. Чтобы всю эту блеющую ораву 
прокормить, с тележкой раз в день отправляется 
за сеном. Путь длинный, километра полтора через 
поле по глубокому снегу. Тут две новости: хорошая 
и плохая. Хорошая — сено ему достается бес-
платно. В бывшем колхозе «Ямской» коров уже 
нет, буренок перебазировали в Наро-Фоминский 
район, в крупный агрохолдинг. А кормовая база 
осталась еще с минувшего лета. Ею фермер и 
пользуется. Плохая новость состоит в том, что 
рулонированное сено лежит как попало и осно-
вательно попрело. Чтобы добраться до каче-
ственной травы, нужно хорошенько разворошить 
весь рулон. В день на «заготовку» сена уходит не 
меньше 4 часов. 

Паек у поголовья тоже скромный, без кули-
нарных изысков. Хотелось бы иногда баловать 
козочек комбикормами, тогда бы и молока было 
больше. При всех жалобах на отсутствие рынка 
сбыта можно предположить, что покупатели у него 
есть. Но сегодня комбикорма стоят баснословных 
денег, 30-килограммовый мешок — 700 рублей! 
Иногда, если в магазин привозят дешевый черный 

хлеб по 14 руб. (белым потчевать коз не рекомен-
дуется), покупает хлеб — его козы трескают с 
удовольствием. Козы, считает Федотов, животные 
неприхотливые, едят и морковку, и капусту, и 
яблоки. Другое дело, что на разнообразное меню 
денег у крестьянина нет.

После инсульта Сергей Григорьевич работу 
найти не может. Пенсии тоже нет — ему 58 лет. В 
довершение ко всему прошлым летом его жена 
в двух местах сломала ногу, до сих пор на боль-
ничном, то есть и она без содержания.

Получается, с козами Федотов — как Робин-
зон Крузо на необитаемом острове. Но если Ро-
бинзон со своими бескрайними и сочными лугами 
был рад, когда приумножалось его стадо, то Фе-
дотов, наоборот, в печали. Клетушек в подсобных 
помещениях не хватает — куда ставить?!

Вот в одном маленьком загончике годовалая 
мама-козочка с новорожденным козленком. Гла-
зом не успеешь моргнуть, как они скрестятся. А 
разводить животных по разным «квартирам» нет 
возможности. Все в хозяйских постройках.

К глубокому сожалению Федотова, мужской 
пол на его подворье рождается часто, особенно 
от зааненского козла. По большому счету «маль-
чики» никому не интересны, их он с превеликим 
удовольствием раздает бесплатно, только бы в 
хорошие руки. 

Но иногда приезжают покупатели, которые 
хотят приобрести «товар» на шашлык.

— Ни за какие деньги! — говорит фермер. 
— Как я их могу продать на смерть? Ведь многих 
выхаживал в городской квартире, спал с ними на 
одной кровати!

Как в свое время козы вернули его к жизни, 
так сегодня он сам борется за их сохранение. 
Эту зиму переживет — в бывшем колхозе, ко-
торый «переехал» в Наро-Фоминск, рулониро-
ванного сена в избытке. Но как быть следующей 
зимой?

Огород на окраине деревни, где хозяйни-
чает Федотов, не оформлен. 30 лет назад здесь 
была свалка, потом ее закрыли и законопатили 
железобетонными плитами. Землю (плодород-
ный слой) насыпали деревенские мужики, чтобы 
неофициально расширить свое крестьянское 
подворье.

Не попросят ли их в один прекрасный день 
с «диких» огородов? Речь-то идет о Ленинском 
районе, ближнем Подмосковье!

А таких семей, как Федотовы, в период за-
тяжного экономического кризиса в регионе не-
мало. Чтобы свести концы с концами, приходится 
заводить живность и вести натуральный товаро-
обмен. Иные перспективы не просматриваются. 
Как найти работу в 58 лет, если уже 40-летние 
считаются безнадежными стариками?

Вот и остается крестьянское хозяйство. Оно 
в интересах и городских жителей тоже. Ведь 
чем больше отечественных продуктов, тем ниже 
цены. Словом, необходима государственная под-
держка, хотя бы аренда земельных участков, где 
стихийно забурлила сельская жизнь. 

Эту тенденцию видят федеральные власти 
— не зря по программе импортозамещения АПК 
обросло завидными преференциями.

Но как на местах дойти до каждого, до 
фермеров-одиночек? 

В сельском поселении Молоковское Ленин-
ского района вроде и готовы подставить свое 
плечо. Предложили Федотову брать сено (безвоз-
мездно!) в бывшем колхозе имени Горького. Пред-
ложение, конечно, заманчивое. Но за 15 км без 
транспорта, на тележке, корма не довезешь...

Владимир СНЕГИРЕВ.

Может, в год Петуха говорить о козах, 
которые также имеют свое место в ки-
тайском календаре, не совсем и этично. 
Однако Сергей Федотов из поселка са-
натория «Горки Ленинские» Ленинского 
района в отчаянии: если останется один 
на один со своими козами, то полностью 
и окончательно разорится.
Между тем именно эти милые создания 
5 лет назад вернули его к жизни.
Впрочем, по порядку.

КОЗЛЫ
Куда теперь ему 
со своей крестьянской 
долей податься?

ИЗБАВИЛИ 
ОТ ИНСУЛЬТА
ЖИТЕЛЯ 
ЛЕНИНСКОГО 
РАЙОНА

В новом, 2017 году жителей Подмосковья ждет много перемен. 
Целый ряд новых законов, социальных преобразований и различных 
новшеств, безусловно, изменят их жизнь к лучшему. Но могут возникнуть 
и новые проблемы. Попробуем разобраться и составить своеобразную 
инструкцию по применению хороших и плохих новостей.

Что изменится в хорошую и плохую сторону 
для жителей Подмосковья в 2017 году

МЫ БУДЕМ ЖИТЬ, 
ПЛАТИТЬ И ОФОРМЛЯТЬ 
ТЕПЕРЬ ПО-НОВОМУ

пассажирских перевозок, в том числе между 
деревнями и поселениями.

Культура
Московская область приняла огромное 

количество туристов, ее даже включили в 
число трех самых популярных турнаправ-
лений в России в этом году. А еще в послед-
нее время в области стали активно развивать 
событийный туризм — люди приезжают не 
только посмотреть известный памятник куль-
туры, но еще и затем, чтобы принять участие в 
театральном или музыкальном фестивале. 

В новом году календарь культурных со-
бытий Подмосковья насчитывает более 160 
мероприятий. Самыми насыщенными в плане 
фестивалей, театрализованных представле-
ний, концертных программ будут летние ме-
сяцы — июнь и июль.

Среди уже полюбившихся — два грандиоз-
ных музыкальных фестиваля. Первый приуро-
чен к дню рождения Петра Чайковского и про-
ходит в Клину в мае, второй — «Усадьба-джаз» 
— состоится в июне в усадьбе Архангельское. 
Третий фестиваль — театральный, «Мелихов-
ская весна», также состоится в мае.

Непременно своих многочисленных по-
клонников соберут военно-исторические фе-
стивали имени Дениса Давыдова, «Зарайский 
ратный сбор», «Боровский курган», «Душонов-
ские маневры», «Стрелецкий сбор», «Битва при 
Молодях», «День Бородина».

Кроме этого, 25 марта в городе Видное со-
стоится первый Всероссийский конкурс юных 
органистов. В июне в Истре должен пройти фе-
стиваль духовых оркестров «Кубок Московии». 
А 8 и 9 июля на Озернинском водохранилище 
обещают устроить грандиозную музыкально-
автомобильную пляжную вечеринку. 

Щедро одарит этот год и поклонников 
классического балета. «Русский балет» — один 
из ведущих хореографических коллективов 
России — порадует своим мастерством зри-
телей 14 подмосковных городов, показав им 
17 спектаклей. 

Охрана природы
2017 год в России объявлен Годом эко-

логии, в связи с чем подмосковное прави-
тельство обещает закрыть сразу несколько 
полигонов ТБО, а также вступит в силу но-
вая система обращения с отходами. 

Начнется рекультивация 4 полигонов: «Бы-
ково», «Электросталь» и «Каширский» за счет 
бюджетов всех уровней и «Левобережный» в 
Химках — за счет внебюджетных средств, поо-
бещал в конце прошлого года министр экологии 
Подмосковья Александр Коган. Кроме того, 
благодаря новой территориальной схеме об-
ращения с отходами, которая предусматривает 
раздельный сбор мусора и его дальнейшую 
переработку, объемы захоронений отходов 
будут снижены до 50%. Сейчас, по утверждению 
губернатора Андрея Воробьева, ситуация с за-
хоронением отходов в Подмосковье находится 
на критическом уровне.

Генпланы и развитие
В 2017-м будут наконец-то приняты 

все 254 проекта генеральных планов и 28 
проектов схем территориального плани-
рования подмосковных муниципалитетов. 
Сейчас они находятся на согласовании цен-
тральных органов государственной власти и 
органов местного самоуправления. Напомним, 
что Подмосковье должно утвердить в этом году 
все генпланы на своей территории, которые 
должны не только упорядочить строительство 
в муниципалитетах, но и снять социальную 
напряженность на местах из-за точечного и 
безудержного жилищного строительства в 
Подмосковье.
Елена БЕРЕЗИНА, Светлана ОСИПОВА.

во всех МФЦ Московской области.
В Подмосковье заметно упрощается процесс 

регистрации недвижимости. Теперь это также 
можно сделать через МФЦ. 

Вообще бумагооборот в различных учреж-
дениях должен значительно снизиться благодаря 
тому, что очень многие документы теперь можно 
будет получить или согласовать через Интернет. 

Например, с начала 2017 года государственная 
услуга по рассмотрению и выдаче свидетельства о 
согласовании архитектурно-градостроительного 
облика (АГО) объекта капитального строительства 
на территории Московской области предоставля-
ется исключительно в электронном виде.

А еще граждане смогут подавать ходатай-
ства, заявления, жалобы и прочие документы в 
суд также в форме электронного документа, что, 
безусловно, упростит им жизнь и сократит по-
траченное время.

Транспорт
С января 2017 года тарифы на проезд 

в общественном транспорте Подмосковья 
увеличились в среднем на 4%. 

С 1 января 2017 года разовый билет за налич-
ные на внутригородских маршрутах с регулируе-
мым тарифом обойдется пассажирам в 46 рублей. 
Базовый тариф по областной транспортной карте 
на маршрутах городского сообщения с регулируе-
мым тарифом составит 31,65 руб., в пригородном 
сообщении — плюс 4 руб. за каждые 2,5 км. При 
этом, как отмечают в Комитете по ценам и тарифам 
Московской области, вводится новая система 
скидок по транспортной карте — в зависимости 
от количества поездок экономия составит от 7% 
до 35% от базового тарифа. 

Еще одна важная новость: в новых город-
ских округах, которые активно создаются в ходе 
административной реформы, будет сформиро-
ван единый тариф на регулируемые маршруты 

c 1-й стр.
Эксперты Всероссийского института 
защиты растений (ВИЗР) установи-
ли, что уже весной большинство его 
очагов могут исчезнуть: у этого ко-

варного насекомого начался кризис, так как угро-
жающая жизни жука ситуация спровоцирована 
дождливым летом 2016 года. «Избыток влаги в 
верхних слоях почвы вызвал массовую гибель 
предкуколок и куколок более поздних сроков раз-
вития и малочисленность взрослых особей летнего 
поколения в целом. В 2016 году ботва картофеля 
была сильно поражена фитофторозом, что лишило 
полноценного питания большинство окрылившихся 
молодых жуков перед уходом на зимовку. Их гибель 
при перезимовке практически неизбежна», — 
констатируют эксперты ВИЗР. Последний такой 
кризис случался в 2008 году.

Кстати, снижаться численность вредителей 
начала еще минувшим летом. В некоторых ре-
гионах исследователи заметили, что переживших 
предыдущую зиму жуков на момент начала их брач-
ного периода (конец июня — начало июля) стало на 
редкость мало по сравнению с былыми временами. 
В итоге большинство из них (90–95%) впали в так 
называемую повторную диапаузу (то есть полегли 
спать до лучших времен) в мае-июне 2016 года еще 
до появления всходов картофеля. А теперь они, 
скорее всего, передохнут от удушья... 

В итоге ученые говорят, что в этом году от-
падет необходимость в проведении интенсивных 
защитных мероприятий, даже при возделывании 
наиболее любимых вредным жуком сортов карто-
феля — Невский, Аврора, Скарб, Чародей, Удача, 
Сатурн и др.

— Владельцам дачных участков можно по-
советовать вообще обойтись без обработок кар-
тофеля, снизить пестицидную нагрузку на почву. 
Ведь это та продукция, которую вы будете есть 
сами, — говорит научный сотрудник ВИЗР Олег 
Долженко.

По данным Долженко, порог экономической 
вредоносности колорадского жука составляет 5–10 
особей на 100 растений (то есть когда личинками 
растений заселено около 15% растений). «Если 
жуков меньше данного количества, то трогать их 
не нужно. А если больше, то можно собирать их 
руками и уничтожать. Желательно вести борьбу, 
когда личинки еще маленькие, это более эффек-
тивно, — продолжает ученый. — Фермерам и вла-
дельцам личных подсобных хозяйств в несколько 
гектаров обработки от колорадского жука стоит 
планировать исходя из таблиц официальных ка-
талогов пестицидов. И дачникам, и фермерам 
рекомендуем покупать средства защиты растений 
только у официальных дилеров проверенных про-
изводителей, так как очень много подделок». 

И все же исследователи отмечают, что ситуа-
ция с жуком, увы, временная. К тому же природа не 
терпит пустоты — в этом году повышается вероят-
ность увеличения численности другого вредителя 
картошки, насекомого по имени проволочник. Ре-
зультаты выборочного анализа урожая клубней на 
поле Тосненского филиала ВИЗР (Ленинградская 
область) не оставляют сомнений. Тем временем 
ученые работают над созданием новых, безвред-
ных систем защиты растений. Например, в Белго-
родской области в условиях полевого стационара 
будут смоделированы ситуации с распространени-
ем колорадского жука и продемонстрированы со-
временные биотехнологии защиты от насекомого 
с применением энтомофагов и биоинсектицидов, 
которые не нарушают экосистему. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

КОЛОРАДСКИЙ ЖУК...
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ПУНКТЫ ТЕХОСМОТРА 
РАЗМНОЖАТСЯ НА ФОНЕ 

СЛУХОВ О ЗАКРЫТИИ 
Ликвидировать очереди на пункты техос-

мотра Московской области путем увеличе-
ния количества этих станций намерены в 
министерстве транспорта региона. Число 
СТО возрастет со 107 до 142 точек. 

Согласно новым правилам, к примеру, в 
Балашихе, Реутове, Подольске и Люберец-
ком районе необходимый минимум соста-
вил восемь автосервисов вместо четырех. 
В Красногорском районе впредь должно 
находиться не менее пяти пунктов техни-
ческого осмотра против существующих 
трех, а в Одинцовском районе, Власихе, 
Звенигороде и Краснознаменске минимум 
установлен на уровне девяти СТО против 
прежних семи.

Не секрет, что прохождение техосмотра 
уже давно превратилось в формальность, и 
зачастую водители вообще не являются на 
пункты техобслуживания, заплатив за про-
цедуру страховой компании. В Правитель-
стве РФ даже поднимали вопрос о полном 
упразднении СТО как самых коррумпиро-
ванных организаций, однако удержались 
от этого шага. По прогнозам экспертов, 
недалек тот день, когда эти станции могут 
вновь стать исключительно государствен-
ными. Но пока реформа по реорганизации 
данных пунктов в работе, заинтересованные 
ведомства пытаются разобраться с самыми 
насущными проблемами. Дело в том, что 
даже несмотря на избирательную посе-
щаемость таких точек, бывают периоды, 
когда на пунктах техосмотра наблюдается 
большой ажиотаж. Это апрель-май (начало 
дачного сезона) и декабрь (когда срок ТО у 
многих истекает). 

УБИЙЦ СХВАТИЛИ 
ЧЕРЕЗ СЕМЬ 

ЛЕТ БЛАГОДАРЯ 
МЕДИЦИНСКОМУ 

ФЕНОМЕНУ 
Целых семь лет понадобилось правоохра-

нителям, чтобы привлечь к ответственности 
троих мужчин, забивших до смерти своего 
знакомого. Недавно Павлово-Посадский 
городской суд отправил двоих из этой ком-
пании на исправление в колонию строгого 
режима. Третий злоумышленник заключил 
сделку со следствием. 

Как стало известно «МК», в 2009 году жи-
тель подмосковного Электрогорска Алек-
сандр Сорокин вместе со своим старым 
знакомым решили отпраздновать День 
святого Валентина. Сначала мужчины по-
тягивали пивко на лесной лужайке, а потом 
отправились в местную забегаловку, где 
продолжили отмечать праздник. Ближе 
к полуночи в злачное место подтянулись 
30-летние Роман Коробков и Михаил Оси-
пов, с ними также был и их старший товарищ 
— 31-летний Евгений Абакумов. Мужчины, 
как и Александр, учились в одной школе и в 
юношестве часто конфликтовали друг с дру-
гом. Казалось бы, прошло время, и старые 
обиды давно ушли в прошлое. Но в кафе под 
воздействием алкоголя конфликт вспыхнул 
с новой силой. И опять, как в былые вре-
мена, Александр поколотил своих бывших 
школьных товарищей. Троица решила ото-
мстить своему обидчику. На «Жигулях» они 
поехали в гараж и вооружились подручным 
инструментом. Уже через час друзья стояли 
возле дома Александра. Спустя некоторое 
время их обидчик лежал на земле без со-
знания, а лицо его было залито кровью. 
После этого, не заезжая домой, злодеи 
уехали отсидеться в Рязанскую область. 
Мужчину обнаружил случайный прохожий 
— он и вызвал «скорую». Александр от полу-
ченных побоев вскоре скончался в больнице. 
Незадолго до этого участники расправы 
звонили его родным и предлагали деньги 
на лечение, утверждая, что не хотели таких 
последствий. 

Было возбуждено уголовное дело по 
статье УК «Умышленное причинение вреда 
здоровью, повлекшее по неосторожности 
смерть потерпевшего». Однако разбира-
тельство затянулось на несколько лет, и, по 
мнению матери погибшего, Татьяны Алек-
сандровны, преступление расследовалось 
из рук вон плохо. А между тем предпола-
гаемые убийцы давно вернулись в родной 
город и жили обычной жизнью.

Мать Александра писала письма и оби-
вала пороги вышестоящих инстанций. По-
сле ее жалоб слетели со своих должно-
стей высокопоставленный полицейский 
и начальник следствия местного отдела. 
После этого дело наконец сдвинулось с 
мертвой точки.

— Раскрыть преступление ввиду давности 
было задачей не из легких, — рассказы-
вает и.о. заместителя руководителя 1-го 
следственного управления ГСУ СК России 
по Московской области Борис Асриян. — В 
заключении эксперта был указан диагноз 
— язва двенадцатиперстной кишки, что на 
первый взгляд никак не связано с получен-
ными повреждениями. Однако эксперти-
за показала, что именно тяжелые травмы 
головного мозга повлекли (редчайший 
медицинский случай!) язвенную болезнь, 
приведшую к смерти Сорокина.

Михаил Осипов в ходе расследования 
уголовного дела раскаялся в содеянном 
и заключил с прокурором досудебное со-
глашение. Павлово-Посадский городской 
суд приговорил его к трем годам лишения 
свободы в колонии общего режима. Евге-
ний Абакумов и Роман Коробков так и не 
признали своей вины. Они получили 11 лет 
колонии строгого режима каждый.

единовременно 
получат ко Дню 
полного освобож-
дения Ленинграда 

от фашистской блокады жители Подмо-
сковья, которым довелось жить в Север-
ной столице в годы Великой Отечествен-
ной или участвовать в ее освобождении. 
Как сообщили «МК» в правительстве Мо-
сковской области, пособие получат в об-
щей сложности 1540 человек. Примерно 
четверть из них — пенсионеры, награж-
денные орденом за снятие блокады Ле-
нинграда. Кстати, проект постановления 
готовился в прошлом году и предполагал 
предоставление денежных поощрений 
для 1632 человек, но 92 пенсионера, к 
сожалению, не дожили до 2017 года. 
Выплаты бывшие блокадники должны 
получить к 27 января, когда отмечает-
ся День воинской славы России (он же 
День полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады). До 1995 года 
этот праздник назывался Днем снятия 
блокады города Ленинграда.

3000 руб. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

“МК” ПОКУПАЕТ
НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98.  
E-mail: mknews@mk.ru

Хотите разбогатеть? Всего 
один телефонный звонок может 

принести вам 5000 рублей! Этот гонорар 
ждет любого, чья новость будет опубликова-
на на страницах “Московского комсомоль-
ца”. Сообщайте нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное — и вы не оста-
нетесь внакладе!
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I. «Первый и наихудший из всех под-
вохов — обманывать самого себя». 
Этот известный Принцип Питера — 

зарок государственным мужам не воспарять 
над real-politik.

Принцип Питера и явление трампомании, 
похоже, каким-то загадочным образом пере-
плетены. Наш политический класс, экспертное, 
нос по ветру, сообщество, спикеры и забияки 
ток-шоу на ТВ и, по ходу, честной народ в дальних 
губерниях горячо, на все лады судили-гадали, 
что у Дональда Трампа на уме и, так сказать, 
за пазухой.

Когда у заправил «партии слона» руки ока-
зались коротки осадить неуемного, «неполит-
корректного» Трампа, наши американолюбы 
нахохлились. А «государственники», напротив, 
приободрились. Как-никак этот задиристый янки 
наперед пообещал «поладить» с Россией. 

В каждой следующей победе на праймериз, 
эпатажных высказываниях Трампа угадывались 
знамения. Подобно тому, как вещунья в пьесе 
Островского возглашала: «…Идет Егор с вы-
соких гор!»

Триумфальные итоги праймериз в Огайо 
и Пенсильвании будто бы затмили все новые 
худые вести с Ильинки: урезаны и без того куцые 
расходы бюджета по социальным статьям. И не 
скрывается: это бюджет «затянутых поясов». 
Невольное напоминание о скудной пайке 90-х 
годов. 

И к чему эти шекспировские страсти в на-
ших палестинах по случаю выборов президента 
в чужой, за океаном, недружественной России 
стране? Не в пример недавние выборы в Госду-
му — скучные, рутинные, словно в полудреме. В 
Охотном Ряду, к слову, за Трампа тоже держали 
скрещенными пальцы — и «либералы» «Единой 
России», и левая оппозиция.

Казалось бы, позабыть бы нам ярмарочное 
представление — выборы президента США. Но 
что-то не получается отринуть ложные знамения 
трампомании. Вся эта мистерия, в которую, от-
некиваясь, вовлеклись и на самых верхних эта-
жах власти, высветила огорчительное, смутное 
состояние российского политического класса, 
самосознания верхов и низов. 

После крымского геополитического раз-
лома мы наконец-то встали на путь возрожде-
ния, сколько в наших силах, великодержавия. 
Но подсознательно так до конца и не отлепились 
от Соединенных Штатов — мировой империи 
доллара. И все-таки Рубикон уже позади, и мы 
всем миром, кроме перебежцев в стан недругов 
России, прониклись верой, что иной судьбы у нас 
нет и быть не может.

По умолчанию, наш политический класс 
словно уверовал, что исход домашней ссоры, с 
битьем посуды, в американском истеблишменте 
(Клинтон—Трамп) в самом деле имеет для нас, 
сторонних, судьбоносный смысл и значение.

Заметим, что в Пекине никакой горячки, 
подобно нашей трампомании, не наблюдалось. 
Казалось бы, как раз для КНР — интерес пиковый. 
Ведь ежегодный профицит Китая в торговле с 
США достиг невообразимых 500 миллиардов 
долларов. А весь наш внешнеторговый оборот 
с Америкой — едва 70 миллиардов. Трамп гро-
зится обложить 45-процентной пошлиной ввоз 
товаров с маркой «Сделано в Китае». Словно на-
перекор тому, что 400 крупнейших американских 
транснациональных компаний ведут прибыльный 
масштабный бизнес в Китае — новой «мастерской 
мира». Уж наверняка для стратегов Поднебесной 
исключительный интерес представлял исход 
противоборства экономического националиста, в 
духе Александра Гамильтона, Дональда Трампа и 
ставленницы транснациональных компаний, ярой 
поборницы «открытых рынков» Хиллари Клинтон. 
Завязка интриги — крутая и надолго! А ведь, со 
стороны глядя, Желтый дракон невозмутим.

Наваждение трампомании, на мой взгляд, 
— косвенная улика, что Россия все еще не избави-
лась от мороки Вашингтонского консенсуса. Как 
четверть века тому назад ельцинисты впряглись в 
англосаксонское ярмо, так ниточка пресловутого 
«партнерства» до сих пор не оборвана. Что нам 
проку от того, что Трамп дерзко посулил про-
вести первый за столетие аудит Федеральной 
резервной системы — консорциума частных 
банков? Заправилы ФРС прочно удерживают в 
руках глобальную «миссию» доллара — разо-
блаченной «монеты-воровки». Даже цюрихские 
гномы — потомственные мировые банкиры и 
стряпчие — у ФРС на побегушках.

На Трампа надейся, а сам не плошай! 

II. …Вихрь с Гудзона достиг Тверской-
Ямской и низверг главу Минэконом-
развития. Не абы кого, безродного, 

но «знаковую» фигуру, гайдаровского последыша. 
Вельможа очутился в казенном доме на третий 
день после избрания Трампа. Мздоимца взяли 
с поличным. 

Алексей Улюкаев, тертый калач, и в самом 
деле мнил себя неприкосновенным «контраген-
том» от Москвы в отношениях со Всемирным 
банком и МВФ. У наших «либералов», которые 
так и льнут к Америке, это двоедушие именуется 
«трансграничной лояльностью». 

Пошли пересуды, что и над другими видными 
«монетаристами» в правительстве сгустились 
тучи. Однако, погромыхав, гроза улеглась. «Свято 
место» в Минэкономразвитии занял еще один 
«вундеркинд» — питомец Высшей школы эко-
номики, миссионерского заведения Америки 
с самых 90-х годов. Малый бойко зачитывает 
мантры «монетаризма», подобно тому, как го-
голевские бурсаки распевали псалмы. 

…Эти строки пишутся до инаугурации Трам-
па. Что на слуху? Одно время судачили, что наши 
«силовики» не на шутку затеяли облаву на «моне-
таристов». Но мейнстрим еще разок переменил-
ся. Недомолвками заговорили о «желательности» 
примирения с Западом. И вновь упования, едва 
ли не убежденность, что с президентом Трампом 
мы кашу сварим. Трамп — воротила, прагматик с 
деловой сметкой. Потому, дескать, скорее всего, 
отменит экономические санкции против России. 
Восстановит доступ российских банков и корпо-
раций к рынку капиталов на Западе, запросив 
встречные уступки Москвы… 

Дескать, не напрасно мы ставили на Трампа. 
И впрямь, некоторые непроизвольные идеоло-
гические схождения наметились. Например, 
наша обоюдная приверженность традиционным 
ценностям в пику выхолощенным «общечело-
веческим», тирании «толерантности». Что каса-
ется самой политики, то в отношениях Кремля 
с Белым домом новая повестка дня, пожалуй, 
неотвратима. Не стоит слишком уж обольщаться. 
Разве в натуре янки душеспасительные порывы, 
евангельские добродетели и прочие благости, 
которыми усыпаны речи политиков на Капито-
лийском холме? 

«Бизнес Америки — это бизнес» — старая 
поговорка опять на слуху. Один из близких друзей 
Трампа с похвалой прозвал его «бессовестным 
дельцом». И другие качества его натуры побе-
дителя, дескать, достойны восхищения.

У автора этих строк, промышленника и 
технократа советской школы, личность Трампа 
вызывает приязнь. Полагаю, его жесткий эконо-
мический национализм — не только риторика. 
И что останется от глобалистского устава ВТО, 
если президент Америки и в самом деле явочным 
порядком введет протекционистские пошлины? 
Или если у него хватит решимости упразднить 
спроворенный Обамой на живую нитку с по-
дачи «глобалистов» Договор о Тихоокеанском 

экономическом партнерстве. И такой же, еще 
покруче, Договор о Трансатлантическом партнер-
стве. В тексте его нарочно прописана статья, что 
в чувствительных экономических и юридических 
коллизиях между национальными правительства-
ми Европы и транснациональными корпорациями 
суверенитет стран вторичен.

45-й президент США встанет ли поперек 
дороги могущественному «глобальному» биз-
несу? Поглядим…

Выдающийся предприниматель, президент 
корпорации «Крайслер» Ли Якокка, предостере-
гал: «…Избавившись от индустриальной базы, 
мы можем расстаться с нашей национальной 
безопасностью». 

В откровенной книге «Записки менеджера» 
Ли Якокка полон негодования, что менялы вроде 
Сороса и лоббисты транснациональных компа-
ний в Вашингтоне стремятся даже «ускорить 
ликвидацию нашей индустриальной базы». При-
мечательно, что автор этих строк точно в таких 
же выражениях обличал наших чистоделов от 
«монетаризма» — чубайсов и кудриных.

Дональд Трамп, судя по его программной 
Геттисбергской речи, единомышленник Ли Якок-
ки. Что ни говори, и многим нашим промышлен-
никам близок заядлый «новый индустриализм» 
45-го президента. Выпадет ли ему удачный 
жребий воплотить в жизнь завещанные Якоккой 
невостребованные «Шесть принципов» промыш-
ленной политики для Соединенных Штатов? К 
слову, содержание и смысл их поразительным 
образом перекликаются с пафосом «Заветных 
мыслей» нашего Дмитрия Менделеева. 

В российском обществе, предпринима-
тельских кругах востребован несуетный, зре-
лый подход к национальной стратегии. Мы за 
такую «матрицу» отношений с Америкой, ось 
которой — не «ценности» и персоналии и не ве-
леречивые декларации, но долговременные и 
выверенные сделки и соглашения. Бизнесмен 
Трамп слывет непревзойденным мастером за-
ключения сделок. 

Как бы то ни было, один человек на капитан-
ском мостике американского корабля не волен 
самовластно править. Подобно какому-нибудь 
Гаю Юлию Цезарю. На поверку мы имеем дело 
всего лишь со старшиной правящего класса 
Америки. Мысль Дж. Свифта, вынесенная в эпи-
граф этих заметок, может показаться чересчур 
суровой, даже шокирующей: «…Все просьбы… 
о благосклонности и привилегиях, обращенные 
к чужому государству, лишь свидетельство бес-
силия страны». Нет, Россия вовсе не немощна. 
Страна наша изобильна, с избытком наделена 
всеми ресурсами развития. Беда только в том, 
что навязанная англосаксами «монетаристская» 
схима уже четверть века как губит, разоряет, по 
миру пускает наше народное хозяйство, работ-
ников, предпринимателей, домохозяйства.

«…Российская экономика находится в пред-
ынфарктном состоянии», — с полным знанием 
дела заявил помощник президента экономист 
Сергей Глазьев. Своя рубашка ближе к телу: 
нарастающий упадок отечественной экономики 
не насущнее ли для всех нас, чем отголоски пла-
менной Геттисбергской речи Дональда Трампа? 
В самом деле, нет в наличии ни одного фактора, 
который свидетельствовал бы, что наша эконо-
мика выправилась, как уверяют, и вот-вот уве-
ренно пойдет в рост. Увы, ни света, ни просвета 
не проглядывает. Напротив, экономика словно 
застыла на месте. 

«…Ты знаешь, что мне сдается? — всполо-
шился обладавший острым нюхом персонаж 

рассказа Бабеля «Король». — Сдается, что у 
нас горит сажа!» Оказалось, горел участок по-
лиции за углом. У нас в экономике тоже «горит 
сажа», но кормчие невозмутимы. Зато живущие 
на скудные зарплаты и пенсии отчаялись, тер-
пят нужду и страшатся тратить заначку в пред-
чувствиях еще одного 98-го года, когда рубль 
обесценился втрое. 

III. …Гарвардский профессор Ри-
чард Пайпс, советник президента 
Джимми Картера, автор солидных 

трудов по истории дореволюционной России, 
нелестно высказался о «наследственном бес-
силии буржуазии в России». Доля правды в этом 
суждении, наверное, есть. Коли имелась такая 
проруха, то, глядишь, когда-нибудь непременно 
скажется вновь. Но ни злопыхатель Пайпс, ни 
догматики казенного марксизма, ни псалмопев-
цы «социализма с человеческим лицом», увы, не 
предвидели второго пришествия капитализма 
в СССР.

«…Вернув «ять» в логотипы возникших «из 
воздуха» компаний и банков, — остро подметил 
предприниматель первой волны, ныне известный 
публицист Владимир Данилович Попов, — наши 
буржуа первого поколения словно и впрямь за-
думали повернуть время вспять. «…Какое, ми-
лок, столетье на дворе?» Разве досуг им было 
задуматься об этом, когда за мешок ваучеров с 
пылу-жару выкупали сормовские верфи?» 

И эта нехорошая «карма» происхождения 
олигархической собственности, с иронией под-
метил В.Попов, как клеймо на плече Миледи у 
Дюма. И никакими пиаровскими притираниями 
его, дескать, не сведешь. 

Автор этих строк высказал свой взгляд на 
ломку всего уклада жизни страны после пере-
ворота августа 1991 года в книге, озаглавленной 
«Развитие капитализма в России». Итоговый 
смысл: такого пошиба «либерализм» и «моне-
таризм», которые ельцинисты силком навязали 
стране, не способны создать развитое рыноч-
ное хозяйство, справные отношения труда и 
капитала. 

От российской компрадорской буржуазии 
образца 17-го года в эпоху «развитого социализ-
ма» ни живого предания, ни даже «черенка» не 
сохранилось. Нечего было посадить на вырост в 
перестроечный гумус. Это потом уже при «младо-
реформаторах» откуда ни возьмись объявились 
потомки заводчиков и купцов первой гильдии. И 
давай трясти ветхими родословными, требовать 
явочным порядком «реституций»… 

И все же некоторые родовые черты, сер-
мяжные нравы и повадки можно опознать. Вот 
каковы они в описании Салтыкова-Щедрина: 
«В настоящее время российское общество вы-
делило из себя нечто на манер буржуазии, новый 
культурный слой, состоящий из кабатчиков, про-
центщиков, банковских дельцов и прочих каз-
нокрадов и мироедов… В короткий срок эта тля 
успела опутать все наши пенаты: в каждом угле 
сосет, точит, разоряет и вдобавок нахальничает». 
Так ведь это вылитый теперешний новорусский 
делец! Насчет «разорять, точить и нахальни-
чать» под стать своему предтече. Теперь-то он 
с сильными мира сего, если не соврал, на ко-
роткой ноге. Жертвует на реставрацию храмов 
и не разгибает спины на полях для гольфа на 
Лазурном Берегу. 

Пока «монетаристы» сучат свою пряжу, по 
всей России-матушке мастеровые, инженеры, 
дальнобойщики, земледельцы, технократы и 
изобретатели при скромных зарплатах дело 

свое правят не спустя рукава. И маховик рус-
ской промышленной цивилизации худо-бедно 
вращается, несмотря ни на что. Это — совсем 
иной мир, не чета мздоимцам, «процентщикам», 
выскочкам и неучам, которых кличут «эффек-
тивными менеджерами»… И предприниматель 
предпринимателю тоже рознь.

Иная — животворная, деятельная — ветвь 
русского предпринимательства не утрачена. 
Она восходит к традиции, образу жизни и де-
лам Путиловых, Рябушинских, Третьяковых и 
Кокоревых. 

IV. Ныне непрошибаемые наши «ли-
бералы» сызнова испытывают 
томление по «славным» 90-м, 

поют осанну безрассудству доктринера Его-
ра Тимуровича. И невдомек им, что экономика 
великой страны не провалилась в тартарары 
по единственной, но веской причине. Страну 
спасли промышленники. Под этим я разумею 
всех, кто не бросил дело всей жизни, не подался 
барышничать, торговать турецким барахлом на 
блошиных рынках. И сегодня на них — следующем 
поколении промышленников, мастерах свое-
го дела, смышленых инженерах и технологах, 
оборотистых менеджерах, головастых сотруд-
никах отраслевых НИИ, — все еще зиждется 
экономика. 

По строгому счету, наша экономика и по 
сей день неуправляема как целостность. Ни ад-
министративные, ни рыночные регуляторы не 
работают. Нобелевский лауреат Василий Леон-
тьев в «Экономическом эссе» наставляет: «При 
переходе от длительной стагнации к бурному 
росту необходимо планирование». Для дворко-
вичей — бранное слово. Тотчас в ответ кривая 
усмешка: «Спасибо, мы это уже проходили». Где, 
когда, с какой оказией? 

Некоторые глубокомысленные высказыва-
ния главы правительства изумительны по «наход-
чивости», простоте умозаключений. Корреспон-
дент солидной немецкой газеты «Хандельсблат» 
спрашивает Дмитрия Медведева: «Почему за 
столько лет реформ структура (сырьевая) рос-
сийской экономики не изменилась?» Ответ 
главы правительства: «…Нельзя изменить за 
пятнадцать лет, ну невозможно изменить. Она 
создавалась 50–60 лет». «Хандельсблат» не чета 
желтой «Бильд», ее почитывают деловые люди, 
сведущие в экономике. Как же им «впаривать» 
столь лукавую ахинею?

На поверку 50–60 лет и дольше — про-
тяженность длинных кондратьевских циклов 
в экономике. Они завершаются революцион-
ной сменой всего мирового технологического 
уклада. А структурные изменения в валовом 
продукте стран происходят, по преимуществу, в 
пространстве развивающегося технологического 
уклада. После опустошительной войны, потеряв 
треть национального богатства, Советский Союз 
полностью восстановил довоенный экономиче-
ский потенциал к 1949 году. Раньше, чем стра-
ны Западной Европы. И не только восстановил 
порушенное и утраченное, но создал заново 
новейшие наукоемкие отрасли промышленно-
сти — комплекс производства ядерного оружия, 
передовое ракетостроение, атомную энергетику, 
массовое гражданское авиастроение, химиче-
скую индустрию на мировом уровне. Красная 
Армия еще готовилась форсировать Одер, а уже 
начаты были масштабные научные исследования 
по прикладной ядерной физике, закладывались 
в сибирской тайге будущие атомограды. 

Стратегическое планирование, программно-
целевой метод, государственная дисциплина 
и созидательный пафос — вот что породило 
Русское чудо. 

V. В классическом труде «Новое ин-
дустриальное общество» (2004 г.) 
Джон Гэлбрейт, если судить с по-

зиций наших записных «либералов», попросту 
святотатствует: «Общепринятая теория (ры-
ночный фундаментализм)… утверждает, что 
между государственным и частным деловым 
предприятием имеется четкая граница. Поло-
жение этой границы — свидетельство того, яв-
ляется ли данное общество социалистическим 
или несоциалистическим». В американском ис-
теблишменте как либералы, так и консерваторы 
суеверно считают «неприемлемым любой союз 
между государственным и частным». На самом же 
деле, толкует Дж. Гэлбрейт, в зрелом индустри-
альном обществе граница эта «неразличима и в 
значительной степени условна», а ненавистный 
(либералам) симбиоз между государственными 
и частными организациями «нормален». «Стоит 
только осознать эту истину, — подводит итог 
Гэлбрейт, — и становятся понятными основания 
американской экономики».

Джон Гэлбрейт называет американ-
скую экономику «планирующей системой». 

Всеобъемлющее, сквозное планирование — ме-
жотраслевые балансы, ресурсы, инвестиции, 
финансы, кооперация, — вот чем перекрестно 
занимаются бизнес-сообщество и государ-
ственная бюрократия. Но в писании рыночных 
фундаменталистов начертано: свободное пред-
принимательство — отныне, присно и во веки 
веков.

Глава корпорации «Крайслер» прагматик 
Ли Якокка тоже на дух не выносил рыночных 
фундаменталистов на посылках мировых ме-
нял. В открытую говорил: напрасно поборники 
рейганомики вбили себе в голову, что планиро-
вание — «зловредный социализм». И Дональд 
Трамп тоже с правого политического фланга 
мечет гром и молнии на фритредеров, заправил 
транснациональных компаний и Фининтерна за 
то, что они обескровили американскую промыш-
ленность. Чуть ли не по миру пустили средний 
класс — оплот и гордость Америки. 

Как же теперь нам, России, с вероятной 
сменой мирового мейнстрима с либерального 
на кейнсианский играть на одном поле с адми-
нистрацией Трампа? Коли в правительстве и 
Центробанке — «глобалист» на «глобалисте». 

Конечно, было бы наивным думать, что 
Трамп — новый Рузвельт. И что его политическая 
философия, программа действий вполне сродни 
Новому курсу. Разные эпохи, обстоятельства, 
состояния умов… Разве что схожий контекст со-
бытий, нависшая угроза обрушения перегретого 
фондового рынка. Ведь и Великая депрессия на-
чалась с внезапного, стремительного обрушения 
курса акций на Уолл-стрит. 

Трамп политик правого, консервативного 
толка, но, подобно Рузвельту, полон решимости 
вновь вдохнуть жизнь в американский капита-
лизм. Сделать его поджарым, ретивым, неукро-
тимым. Ему претит мир рантье и менял.

VI. Нас всех словно леший водит по 
кругу, коли политический класс 
до сих пор одержим все тем же 

«Камо грядеши?» смутных 90-х годов. Это шумное 
«новгородское вече» — недопустимая праздность 
и легкомыслие перед лицом стремительно раз-
растающегося кризиса не только экономики, но 
и всех институтов общества и власти. 

Не слишком ли круто сказано? Давайте 
рассудим… От злых чар и разорительных тягот 
финансового кризиса 2008–2009 годов власть 
избавилась, без счета тратя десятки милли-
ардов в долларовом исчислении из резервов 
Минфина и Центробанка. Словно гатили топь 
тюками ассигнаций, чтобы выбраться на твердь. 
А когда пронесло, вернулись на старое — «мо-
нетаристские» вериги для реального сектора 
промышленности и аграриев. И своего рода 
уклад богадельни для депрессивных регионов, 
сводящих концы с концами с помощью субсидий 
федеральной казны.

Так прожили, горя не зная, «тучные» нуле-
вые. Болезни худосочной сырьевой рентной 
экономики загнали вглубь. И горе горькое не 
замедлило возвратиться, но уже в обличье си-
стемного кризиса. Природа его иная, внутренняя, 
самородная. Неспроста он явился на порог при 
справной цене барреля нефти в 100 долларов. 
Вскоре американцы и саудиты обрушили коти-
ровки барреля до 35 долларов. 

Все нефтегосударства, от Венесуэлы до 
Брунея, едва сводят концы с концами. Великой 
России, даже с тем немногим, что уцелело от 
многоукладной самодостаточной экономики 
СССР, зазорно равняться со странами третьего 
мира. Экономист Сергей Глазьев убедительно 
доказывает, что наличные ресурсы, не утра-
ченные материальные факторы роста, емкость 
рынка страны позволяют экономике расти до 
8% в год. 

Минэкономразвития и Минфин, словно на-
рочно, прописали нам на десятилетия вперед 
выхолощенную модель экономики, которая ни 
жива, ни мертва. Да, мертвая зыбь до самого 
2030 года. 

Посудите сами: рост мирового ВВП воз-
обновился лишь благодаря избыточному пред-
ложению «дешевых денег». Монетарная база 
развитых экономик за последние восемь лет 
возросла втрое. В Соединенных Штатах и ЕС 
учетная ставка — менее одного процента. 
Российские денежные власти шествуют путем 
прямо противоположным. Для них свет клином 
сошелся на сверхзадаче подавления инфляции. 
В жертву принесена динамика экономики. Повод 
для гордыни и мнимое оправдание «издержек» 
стабилизации — 25-летний рекорд минималь-
ной инфляции в 5,8%. Восторжествовала поч-
ти языческая вера, что когда инфляция падет 
до 4%, самопроизвольно возобновится рост 
ВВП. На самом-то деле инфляцию разгоняют 
монопольные цены и тарифы на базовые то-
вары и услуги. Судьба рубля, отпущенного в 
свободное плавание, в кризисной экономике 
неисповедима. 

Джон Мейнард Кейнс предостерегал: «Не-
компетентность денежных властей и трудность 
самой задачи могут привести к тому, что ре-
зультаты вместо ожидаемых получатся прямо 
противоположные». Кейнс развенчал догмат 
«монетаристов», что «норма процента и объем 
инвестиций устанавливаются автоматически». 
И как на грех признанный «гуру» либерализма, 
идеолог глобальных рынков Кеничи Омае, точь-
в-точь о тщете потуг нашего Центробанка катит 
камень в гору: «Если правительство повышает 
процентную ставку для того, чтобы взять под 
контроль инфляцию, то иностранные денежные 
средства ринутся в эту страну и сделают эту 
политику бессмысленной». 

VII. В кризисном 2016 году прибыли 
российских банков возросли 
в 1,5 раза. Стало быть, еще 

больше раздут их «вклад» в ВВП страны. И это 
неплохо «подрумянивает» статистику. 

Между тем индекс производства в обраба-
тывающей промышленности России с 2010 по 
2015 год снизился со 110 до 94,6 (минус 3,2%). А 
индекс инвестиций в основной капитал со 106,3 
до 91,6 (минус 4,8%). 

На 1 доллар добываемого в стране сырья 
в США приходится 10 долларов добавленной 
стоимости в валовом продукте, в РФ — только 2. 
Доля нефтегазовых доходов российского бюд-
жета в 2015 году 42,9% (5,9 триллиона рублей). 
Весь этот статистический ряд из аналитического 
исследования Торгово-промышленной палаты. 
Сырьевая экономика во всем своем сиротском 
обличье. Есть ли у России, под присказки про 
«экономику знаний», реальные заделы и походы к 
Шестому технологическому укладу? В его основе 
социальные, когнитивные, биологические, ин-
формационные и нанотехнологии… Увы, Запад 
далеко ушел в отрыв. И даже Китай обошел нас 
на рысях… Мы утратили позиции даже в тради-
ционных отраслях индустрии. 

Автор этих строк возглавлял научно-
производственное объединение Минхимпрома, 
где создавались системы контроля и автомати-
зации на мировом уровне. Систему НПО рефор-
маторы свели под корень. Ныне импортируем 
на десятки миллиардов долларов химические 
продукты. И даже синтетический каучук, изо-
бретенный в СССР, покупают за валюту. Сотни 
миллиардов «даровой» нефтегазовой ренты 
вместо того, чтобы стать ресурсом модерниза-
ции экономики, обернулись технологическим 
«опрощением». Мы не заметили, как откатились 
к «экономике брезентовых рукавиц». 

VIII. «…Мы увидим Россию, окру-
женную со всех сторон враж-
дою и враждою со стороны 

политических могуществ, в сложности чрезвычай-
но превышающих ее могущество», — озаботился 

Василий Розанов в остром предчувствии близя-
щейся мировой войны 1914 года.

Сто лет минуло, а словно про сегодняш-
нюю Россию сказано. И вновь со всех сторон 
света Россия в окружении недружественных 
«политических могуществ, превышающих ее 
могущество». 

Дмитрий Менделеев острым наитием пред-
чувствовал грядущее. Коли, говорил ученый и 
политик, судьба нам из-за срединного положения 
России на материке Евразия, между Востоком 
и Западом, противостоять недружественным 
поползновениям соседних государств и циви-
лизаций, то приходится держать щит по обе 
стороны кордона. 

В памяти старшего поколения занозой 
остался Даманский. В фильме Андрея Тарковско-
го есть документальные черно-белые кадры, как 
наши пограничники, встав стеной, сдерживают 
напиравших на них разъяренных хунвейбинов, 
размахивавших цитатниками Мао… Что было, 
то было. Сегодня с Поднебесной у нас доверие 
и добрососедство. 

Но не все так уж благостно. Сумеет ли 
Кремль воплотить завет Дмитрия Менделеева: 
«…Сравнительно молодое русское царство еще 
может одолеть труд объединения двух важнейших 
частей человечества»? Вовсе не склонен считать 
суждение великого ученого-государственника 
прекраснодушной утопией. За Россией дело 
не станет. Однако мир сегодняшний чересчур 
конфликтен, накален, ожесточен, словно перед 
большой войной. И нам приходится держать по-
рох сухим. Стремительно идет восстановление 
нашей обороноспособности, выдвижение пере-
довых сил на угрожаемых направлениях. Сильно 
обновляется ядерная триада. Перевооружение 
такого размаха влечет огромные траты средств 
казны. 

«Либералы»-западники голосят о «мили-
таризации» и внешних «авантюрах» Кремля. 
«Даешь масло вместо пушек!»… «Да разве с 
людьми либеральными можно рассуждать глубо-
ко и всесторонне, — сокрушался православный 
философ позапрошлого века Константин Леон-
тьев. — На всех поприщах либералы служили 
государю, России, если не везде коварно, то, 
во всяком случае, легкомысленно и неумно». 
Что ж, и теперешние «либералы» таковы и есть, 
если не хуже…

Константин Леонтьев призывал соотече-
ственников «меньше думать о благе, больше — о 
силе». Верно, но, упор делая на силу, следует 
соблюдать меру вещей. Экономическая безопас-
ность России, на мой взгляд, внушает больше 
опасений, чем военная.

«Трамп похоронит политику Никсона» — 
хлесткий заголовок статьи в «Аргументах неде-
ли». Со ссылкой на неназванных американских 
аналитиков автор пишет, что Дональд Трамп 
намерен в корне пересмотреть всю долгую па-
радигму отношений США с Китаем. Начало ей 
положил визит в Пекин Ричарда Никсона и Генри 
Киссинджера в незапамятном 1969 году. В разгар 
войны во Вьетнаме. Правящий истеблишмент 
США сделал стратегическую ставку на сближе-
ние Вашингтона и Пекина в противовес Москве. 
Тогда и возникла первоначальная конструкция 
геополитического «треугольника». Для СССР она 
была опасной, обременительной и головоломной. 
И вот теперь якобы Трамп «хочет встать на сто-
рону России для того, чтобы убедить ее вместе 
противостоять Китаю». В отличие от невнятного 
и колеблющегося Обамы Трамп не иначе зате-
вает игру по-крупному. Новая администрация 
уже посулила придерживаться жесткой линии в 
отношениях с Пекином. 

«Сухой остаток» никсоновской политики 
«приручения» Китая оказался горьким. «Гло-
балисты» пошли еще дальше и переместили в 
Поднебесную изрядную часть американской 
промышленности и волей-неволей поделились 
технологиями. Вскоре Америку заполонили ки-
тайские товары. Сначала мануфактура, а теперь 
валом — высокотехнологичные товары. Торговая 
экспансия КНР разорила многие американские 
штаты. Индустриальный пояс Америки прозвали 
«ржавым». 

Вся острота соперничества двух сверхдер-
жав, мотивы и тактика соперников очевидны. Не 
думаю, что Трамп так прост, чтобы предложить 
нам сделку сговориться против Китая. Никакие 
«пряники», посулы отмены антироссийских санк-
ций, фигура умолчания про российский Крым 
— не в счет. Скажу другое: нельзя нам допустить 
даже малого просчета в сложном маневриро-
вании сторон в геополитическом треугольнике 
США — Китай — Россия. Тут вероломство под-
стерегает за каждым поворотом. 

По правде говоря, мы в этом остроугольном 
треугольнике, в экономическом отношении, не 
сильная сторона. ВВП России на порядок мень-
ше, чем по отдельности у США и Китая. Сильной 
порукой нам ракетно-ядерный арсенал. Россия 
также далеко превосходит соперников по при-
родным ресурсам. В активе у нас непогашенные 
технологии двойного назначения, доставшиеся 
от советского ВПК. Это настоящая сокровищ-
ница. И еще человеческий капитал, который 
«реформаторам» не удалось-таки выхолостить 
полностью всеми этими пустоголовыми затеями 
с ЕГЭ и «болонской» системой в вузах. 

Слабая наша сторона — запредельное со-
циальное неравенство. И негодная злосчастная 
квазимонетаристская модель экономики.

Впрочем, у двух других участников треуголь-
ника тоже есть свои уязвимые стороны.

Президент Дональд Трамп из тех, кто мягко 
стелет, да жестко спать. Боюсь, от поветрия 
трампомании нам останется лишь облатка — на 
память. Ни к одной из сторон в противостоянии 
КНР — США нам не следует примыкать, доверять 
посулам, брать на себя обязательства. 

По моему убеждению, для нас более приори-
тетным является восстановление добрососед-
ских отношений с Европой. Право, наш раздор 
несуразен. Европа — основной торговый партнер 
России, необъятный рынок и источник передо-
вых технологий. Решительно никакой военной 
угрозы нам от самой Европы не исходит. Равно 
и наоборот, как бы ни блажила Ангела Меркель 
и слетевшие с катушек «ясновельможные» в 
Варшаве.

Вправе ли мы положа руку на сердце сказать 
то же самое, обнадеживающее, про Америку и 
Китай? 

Если гипотетически представить в отда-
ленном будущем, в большой политике ни от чего 
зарекаться нельзя, наше противостояние с ки-
тайским колоссом, то такая опасность реальна. 
А с Европой нам делить нечего.

Китай — терра инкогнита. А Европа — второй 
наш дом с петровских времен. Несмотря на все 
войны и нашествия. 

Кредитная история Соединенных Штатов во 
взаимоотношениях с новой Россией — скверная. 
С Дональдом Трампом, конечно, мы попробуем 
начать с чистого листа. У нас, примем на веру, с 
Трампом и его сторонниками есть общий про-
тивник — чертовы «глобалисты», одиозный «мо-
нетаризм» и космополиты.

Трампономика действительно способна, 
при удачном обороте дел, в корне изменить эко-
номический уклад США. Если и впрямь бразды 
правления будут отданы в руки корпоративных 
промышленных гигантов. Трамп заявил, что 
большая часть его расходов на грандиозные 
инфраструктурные проекты поступит от част-
ного бизнеса, что и обеспечит взаимодействие 
государственного финансирования и бизнеса. 
Это уже близко к тому, что исповедует автор этих 
строк, — русскому кейнсианству.

Поглядим, хватит ли духу новому президенту 
стать на сторону промышленного капитала Аме-
рики против Мировых Менял. А там, быть может, 
и нас, в России, на что-то осенит?

«…Все мечты о справедливости, все 
просьбы о благосклонности и привилегиях, 
обращенные к чужому государству, лишь 
свидетельство бессилия страны».

Джонатан Свифт. «Письма суконщика».

Юрий ЛУЖКОВ

ВИХРЬ С ГУДЗОНА
ДОСТИГ ТВЕРСКОИ-ЯМСКОИ

ap

Прагматик Дональд Трамп, предприниматель Дмитрий Менделеев 
и неприкаянные туземные «монетаристы»
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ПЕРСОНА6
Со смертью можно 
подружиться  
и договориться
— А вы знаете, что в Интернете Римас 

— такая компьютерная игра, где Римас — 
это суровый воин. Там же — ООО «Римас» — 
страховая компания. Что означает — Римас 
по-литовски?

— Полное имя мое — Римантас, но отец его 
как-то обрезал. Римас — так ему было проще. 
А Римантас означает «победитель», «возвы-
шенный». Нет, воин… мне не очень нравится 
— он себя любящий. А я очень критикую себя 
— ты маленький, ты незаметный, не нужен, ты 
неудачник. Что у меня получилось? 

— Это вы-то неудачник? За десять лет, 
что вы у руля, Вахтанговский театр стал 
лидером, открыта Новая сцена, в сентябре 
откроете филиал — Симоновский театр. Вос-
становлена квартира Вахтангова. Билетов 
на спектакли Туминаса не достать. 

— Но это же натурально, то есть естествен-
но. Это очень просто.

— Если так просто, то, может быть, 
пропишете для коллег (худруков и дирек-
торов) рецепт, как сделать театр успеш-
ным — художественно и экономически? И 
тогда другие театры будут процветать, как 
Вахтанговский. 

— Рецепт один — не думай о себе. Не вы-
двигай себя, не выражай себя. А ты пойми дру-
гого, вчитайся в автора сто раз и вычитывай эти 
реплики, фразы. Тогда они начнут раскрываться 
как цветы, подскажут всю жизнь тебе. И как же 
польется эта жизнь!.. Ты только выбирай. 

— Что такого подсказал вам, скажем, 
Софокл, что теперь на ваш последний спек-
такль — «Царь Эдип» — даже у перекупщиков 
билетов не достать?

— Образ отца. Семейная такая история: 
просто мой отец и моя мама. Конечно, они не 
грешили, как Эдип, но эта родовая история, ко-
торая распалась. А потом распалась республика, 
страна и демократия. Когда у нас разрушилась 
семья, как, наверное, у каждого она разруша-
ется (уходят, уезжают, расстаются), читается 
родовая история. И дальше мы опять не знаем, 
что делать, потому что демократия, свобода — 
это тоже система, которая не вечна. И то, чем 
гордятся на Западе, достижениями демокра-
тии, — это еще не все, это лишь процесс. Чем 
кончится — не знаю. Полагаю, что там введется 
некое жесткое управление и цензура, чтобы 
не выродиться. Опять мы должны вернуться к 
родословному — другого пути нет. 

— Знаете, ваш «Эдип» страшен и, я бы 
сказала, опасен. Из него следует только 
одно — неотвратимость судьбы, бессмыс-
ленность и тщетность трепыхания. Что на-
писано свыше, то неизбежно?

— Нет. Наше желание стать Богом и под-
чинить себе судьбу — это желание у человека 
всегда останется. Но мы повторяем и будем 
повторять одну и ту же ошибку — мы настолько 
дорожим своей жизнью, что она нам кажется 
единственно самой важной. Вот отсюда все 
беды и в государстве. Кто прикасается к власти 
— тому беда. Человек себя преувеличивает, и 
сразу он со смертью не согласен. Смерть как 
бы не для него: другие умирают — не я. Это 
человеческое заблуждение, которое ведет к 
трагедии. 

— Предлагаете жить по принципу 
memento more?

— Нет, надо только признать и отодвинуть 
смерть. С ней можно подружиться и договорить-
ся. Театр — это единственная территория, где 
ты можешь отодвинуть смерть. 

Они только заключенные, 
а я только следователь
— Не могу расстаться с Интернетом: 

Википедия сообщает: «Римас Туминас — 
мастер метафор и иронических загадок. 
В его спектаклях живет необыкновенная 
искренность, блистательная ироничность, 
строго выверенный театральный гротеск, 
приподнятое настроение и актерский кураж». 
Красиво? Точно?

— Какие метафоры? Я их не изобретаю, не 
придумываю — они сами приходят и просятся.

— Ночью?
— Чаще да, ночь — это мое время. Я не сплю 

и не могу. Когда все затихает, тогда хозяйничаю 
в жизни своей. Я боюсь утра, боюсь проснуться, 
думаю: спать — не спать? И вставать — это так 
сложно, потому что опять вхожу в жизнь, в ре-
альность. Это так неинтересно… А ночью… это 
такие миры! Такое блаженство! Я просто себя на-
чинаю любить: я становлюсь героем жизни, этого 
дня, героем ночи. Я возвышаюсь над Гоголем, 

Пушкиным, Чеховым, а утром спускаюсь и по-
клоняюсь им: я раб жизни, ситуации, авторов. 

— И раб актеров?
— И актеров тоже. Но я только одно знаю, 

что имею права. Утром вспоминаю, что у меня 
на них права. 

— И как вы пользуетесь этими 
правами?

— Да, потом начинаю пользоваться, и это не 
очень красиво, потому что ты влезаешь в их душу, 
в их жизнь. Ты требуешь, как следователь какой-
нибудь. Как будто он в тюрьме, а ты через решетку 
с ним. И спрашиваешь, спрашиваешь... 

— А если отказаться от такой 
привилегии?

— Нет, нет — тут я исполнитель своей про-
фессии. Если бы я был свободен, наверное, от-
казался бы. Но я не свободен, как и они: они 
только заключенные, а я только следователь. 
Обвинитель, но не прокурор. Но в этой неволе я 
хочу солнца, света. Вот ради луча света не могу 
отказаться. 

— Сегодня в Вахтанговском театре 
самая сильная молодая часть трупы, это 
признают многие. По какому принципу вы 

выбираете актеров? Какие требования к ним 
предъявляете?

— Важна не только его готовность к про-
фессии. Больше мне импонирует актер, у ко-
торого есть дистанция с самим собой. Он не 
себя видит, а через зеркало жизни смотрит на 
себя. Он ироничен к себе, играет с собой через 
эту дистанцию. Это такой способ мышления, а 
не животная отдача. То есть не переоценивать 
себя, не недооценивать, а знать, что ты игрушка 
в жизни. Вот кто понимает, что он ничто, он игрок 
в жизни, тогда он мой.

— Это видно сразу? Ведь актерская при-
рода так обманчива. 

— Сразу. Я беру игроков в жизнь. 

Никакой цензуры 
в России нет!
— Римас, вы противник современных 

трактовок классики? Высказываетесь очень 
жестко, даже без оглядки. Почему?

— Если кто-то извратил классику, ее надо 
восстанавливать. Вот когда Эфрос в Польше 
посмотрел спектакль «Месяц в деревне» — без-
образие чистое для него, вернулся и сказал: 
«Нет, это же не так, совсем не то» и восстановил 
гордость литературы, сделал свой гениальный 
«Месяц в деревне». Вот что значит сопротив-
ление. Это наш долг — иногда идти на сопро-
тивление. Не знаю, прав я, не прав, но нельзя 
искажать. Сейчас не понимаю: вроде Гоголь не 
Гоголь, и к нему цитаты подобраны… Не знаю, 
отчего это? Хотят перекроить, хотят дополнить. 
Думаю, это все от бессилия, от страха.

— Но все-таки ХХI век на дворе, и ставить 
классику, как в ХХ, поиск, эксперимент...

— Это не поиск. Ты в литературе ищи, даже 
не в пьесах. Почему-то я перестал доверять дра-
матургии, начал искать в мировой литературе 
— она еще не раскрыта так, как драматургия, 
которая сегодня ясная и понятная. Через лите-
ратуру надо находить язык театра, и она сама 
подсказывает, как нам жить дальше. Литература 
пока еще свободна, не изведана. Думаем, мы 
Лескова знаем, Платонова, но по сути не знаем. 
Какие там истории! Какая бездна! Ты возьми 
Цвейга, Гамсуна, Томаса Манна — что угодно, 
но зачем перекраивать или переделывать? Я 
бы ввел цензуру. Жесткую, жесткую!

— Вы не первый раз произносите это. 
Зачем цензура? Пусть растут все цветы, 
всем места хватит.

— Мы не понимаем, что такое запреты. Вос-
принимаем их как запреты — и все! Запреты 
надо, как это сказать... разъяснить. Никакой 
цензуры в России нет, но есть вещи, которые не 
надо трогать. От цензуры что зависит? Не надо 
государственными бюджетами поддерживать 
театр, который не думает о судьбе человека. 
Играть во что-то похожее, приблизительное, 

мнимое? Нет. Цензура — это путь возвра-
щения к человеку. И повторяю — если не 
умеешь, не знаешь, слаб — не берись, не 
ходи, не трогай. 

— Значит, вы отрицаете право со-
временного искусства на интерпретацию 
классики?

— Отрицаю. Интерпретация — это что? 
Ничего как мышление. Мыслить надо просто 
современно. Например, «Эдипа» сегодня репе-
тировал. И я актерам сказал: «Вы должны знать, 
что в Польшу приехало 4000 американских во-
енных». Не надо играть это, а только знать. Знать, 

что премьер-министр Польши сказал: 
«Наконец-то мы защищены»: мол, 

папа приехал или мама, а были 
они бедные, не защищены. 
В Литве, наверное, это про-
звучит кощунственно, но со 
стороны, издалека это ну так 
смешно.

— Какая связь? За-
чем артистам, играю-
щ и м С о ф о к л а, э т а 
информация?

— Они не должны 
это разыгрывать, не уда-
ляться в какие-то века, а 
понимать сегодняшний 

день — политический, 

социальный, 
культурный. И тогда 
артист богат, и его можно рассматривать как не-
кую информационную башню. Это человек-башня, 
который все впитывает, все знает, но остается 
верным литературе, языку, эпохе. И главное, пре-
тензий не имеет ни на что. То есть не так, что «я 
хочу», — нет, мы выражаем жизнь через другого 
и через другого познаем себя. 

Я вешался, натурально,  
но неудачно —  
начал задыхаться
— Вот год назад сожгли мой дом в Литве. 

И я всем сказал, кто плакал: «Восстановлю». Не 
думал, правда, что так дорого обойдется, опять в 
долги залез. Но слово было сказано, и дом опять 
уже стоит, где мои дочери, внуки. Мне хорошо, но 
думаю: «А когда я там поживу?» Хочется пожить, 
косить, смотреть мой огород. Я сажаю все, что 
возможно, только от картошки отказался — это 
мука, колорады нападают. А все остальное есть у 
меня: лук, огурцы. И я так радуюсь. Так вот, когда 
это все? Сколько осталось? 

— Вам, знаете, надо решить — или миро-
вая литература, или картошка?

— А вместе нельзя? Сварить суп из этого? 
Но я безжалостно прожигаю жизнь, безответ-
ственно. Как будто бы она мне должна, и я мщу 
ей, что она так меня обидела. Я знаю, что она 

меня не обидела, но почему-то жизнь своим 
врагом считаю. Враг дал мне жизнь, а я, навер-
ное, не хотел жить. Я с юности знал, что должен 
умереть. Я вешался, натурально. Но неудачно: 
начал задыхаться, ногами нашел сук.

— Вы не шутите сейчас?
— Нет. Мне было лет 15. У всех были эти 

подростковые проблемы. Поскольку я хотел петь, 
думал, солистом буду, — не вышло. И с музыкой 
не вышло. А в этом возрасте максимализм зашка-
ливает: ты должен кем-то быть, стать, вот если 
прямо сейчас не узнаешь свое предназначение, 
значит, все, жизнь кончена.

— Все-таки хорошо, что вы сучок нашли. 
Иначе бы мы тут не сидели, а театр не гото-
вился к вашему дню рождения.

— Я был босиком, ноги сами сук нащупали. 
У каждого человека, я думаю, есть такой момент 
в жизни — желание уйти. Но чем больше ты ухо-
дишь, тем больше цепляешься за жизнь потом. 
Вот какие странные перевороты: не хочешь жить, 
и вдруг так влюбляешься в жизнь. Ищешь ее про-
должение в девушке, в женщине. А это не любовь, 
нет — просто ищешь способ продолжить жизнь. 
Такое эгоистичное начало.

— По-вашему, любви нет?
— Любви нет! Любовь в себя — это есть! Ты 

же эгоист, ты же одинок. Ты думаешь, что ты с 
кем-то, а на самом деле один.

— Простите, но это только красивости, 
которые так любят режиссеры (сразу Романа 
Григорьевича Виктюка вспомнила). Неужели 
мы (вы) ни к кому не привязаны?

— Вот сейчас мой возраст все отрубает, 
отрезаются желания: с друзьями встречаться не 
хочется. Организм к смерти готовится.

— И спектакли ставить не хочется?
— Нет, до этого еще дойду. Поехать на юг? 

Не хочу. Еще что-то — не хочу. Но так прекрасна 
природа в человеке, она же готовит его ко всему 
и к смерти тоже. И если ты умираешь с желанием 
еще (того не сделал, этого), тогда трудно будешь 
умирать, мучительно.

— Интересный поворот в нашей беседе 
к юбилею — разговор о готовности к смерти. 
Тарантино какой-то.

— Вот я решить не могу: сжигать себя или 
в гроб лечь? Если здесь случится, то, конечно, 
сжечь и урну в Литву привезти. Но не тащить же 
тело — затраты большие. А если там, то, навер-
ное, в гробу — рядом все мои, и дешевле. 

— Вы говорите так серьезно, а на сцене 
у вас очень часто смешно. 

— Да сама жизнь смешная. Она трепещет, 

предлагает тебе такую игру, юмор, красоту. А 
мы ее не видим либо не замечаем. И жизнь пре-
вращаем в трагическую ситуацию. Мы всегда 
представляем себя как мученика, как жертву 
жизни. И не умеем порадоваться, зная, что ты 
приглашен в игру жизни. Ты же в игру жизни при-
глашен, а не жить. Все смешно, все иронично, 
даже в трагедиях Софокла полно юмора.

— А ваша жизнь?
— Моя жизнь тоже смешная, как анекдот. 

Но я сделаю здесь все и до конца, чтобы никакая 
гадость сюда не пришла. Хочу «Фауста» сделать, 
но кручусь сейчас, думаю — как? Послушай, это 
же смешная притча, очень прекрасная… Я не 
представляю, что Фауст сидит с таким серьезным 
видом, мучается вопросом, а серьезный Мефи-
стофель приходит… Но только в моем возрасте, 
когда ты на жизнь смотришь иронично, можно 
так сделать «Фауста». 

Я прокормлю, и все  
в безопасности будут
— Вы человек природы. Тогда спрошу: 

раз родились в крещенские морозы, вы мо-
розоустойчивы? Любите снег?

— Если отсчитать девять месяцев в обрат-
ную сторону, зачат я был в мае, то есть весной. 
Наверное, где-то в поле. Может, поэтому люблю 
лето. А снег — украшение моей жизни. Зима... 
так с небес что-то падает, не дождь все-таки. А 
лето я люблю. Опять я говорю про сад и огород. 
В 90-е годы тяжелое было время, я гречку по-
сеял, думал, на всех хватит по мешку — брату, 
одному, второму, дочкам. 

— Вы точно крестьянин. Как в театре 
оказались с такими наклонностями?

— Я все умею — строгать, пилить, плотни-
чать. У меня сделаны столы, скамейки. Я думал 
даже в 90-е годы делать и продавать их, вы-
живать как-то надо было. Но оценивал работу 
свою как «ну грубо». Тогда была эпоха чистоты, 
красивости, чтобы по-европейски. И я не продал 
бы, а сейчас — продал бы. Сейчас время этой 
грубости, несделанности, простоты. 

— С вами, Римас, не пропадешь. Может, 
вы еще и шьете?

— Нет, это мама моя шила. Да, со мной не 
пропадешь. Ни в коем случае. И прокормлю, и 
все в безопасности будут. И выращу, и огур-
цы сделаю, и яблоки сохраню. Я после Нового 
года зашел в подвал старого дома — мешки с 
яблоками лежат. Я испытывал яблоки: когда их 
собрать лучше, в чем хранить, подвесить или 
положить. 

— Как все это совместить — крестьян-
ское, театральное, философское?

— Это одно и то же. Если ты знаешь природу 
яблока или огурца…

— Театр — это огурец?
— Конечно. То же самое — как огурец. Ты 

его поливаешь, как репетиции, ходишь, при-
сматриваешься, как растет и вырастает. 

— Признайтесь, что сейчас вы играете 
в интервью?

— Немножко есть, но не до конца. Меня тут 
сосед спросил: «В этом году будете сеять греч-
ку?» — «Нет!» — «Как жаль, мои пчелы так любили 
вашу гречку». Хоть бы литр меда принес. Нет, не 
принес! А его пчелы так любили мою гречку. 

— И все-таки не дает мне покоя ваше 
высказывание, что вы неудачник. Что вы 
имеете в виду?

— Мне говорят, что я удачлив, но я в это не 
верю. Я должен сам поверить, что удачник. Но 
не дай боже, если поверю. А я думаю, что это все 
случай, как у Чехова в «Дяде Ване» — все случай. 
Так и у меня: случай, что пришел в Вахтанговский, 
что таким стал — тоже случай. Но это не жизнь, 
еще не вся правда. Не поддаваться этому успе-
ху — это самое сложное, это провокация. Надо 
уменьшить, уменьшить, чуть опустить парус. 
Иначе ты проскочишь пристань.

Марина РАЙКИНА.

ЧТО ДУМАТЬ?

c 1-й стр.
СОКУРОВ. У меня есть сердеч-
ная просьба к вам, Владимир 
Владимирович, как у гражда-
нина России. Давайте решим 

проблему Олега Сенцова. Украинский ре-
жиссёр, 20 лет лагерей, в северном лагере 
сидит парень. Умоляю вас, найдите реше-
ние этой проблемы. Режиссёр должен со 
мной сражаться на кинофестивалях, если 
у него другая, в том числе политическая 
точка зрения, но не сидя в нашей арктиче-
ской практически, на севере, тюрьме.

ПУТИН. Мы должны исходить из того, 
что мы живём в правовом государстве, и 
вопросы такого рода, конечно, должны ре-
шаться судебной системой. Он осуждён не 
за творчество, а за то, что, как утвержда-
ют органы следствия и суда, фактически 
посвятил свою жизнь террористической 
деятельности.

Президент ответил. Второй раз спрашивать 
о том же — значит показывать президенту, что 
его ответ неудовлетворителен. Показывать 
публично, там сто человек сидело на заседании 
Совета по культуре и искусству. Телекамеры 
работали.

СОКУРОВ. Разве простой эмоцио-
нальный молодой человек может понять 
хитросплетения и сложности политического 
момента?

ПУТИН. Дело совершенно не в его по-
зиции. Дело совершенно не в том, что он 
думает по поводу событий, которые про-
изошли в Крыму. Дело в его намерениях и 
в подготовке противоправных действий, в 
результате которых могли пострадать наши 
с вами граждане.

Режиссёр упрямо в третий раз:
СОКУРОВ. Владимир Владимирович, по-

русски, по-христиански милосердие выше 
справедливости. Умоляю вас. Милосердие 
выше справедливости. Пожалуйста.

Речь, как видим, идёт уже не о Сенцове. 
Речь о принципах, о максимально высоких 
материях… 

ПУТИН. По-русски и по-христиански мы 
действовать в этой ситуации не сможем без 
решения суда. Решение суда состоялось. 
Да, есть определённые правила и нормы, 
которыми можем воспользоваться, но для 
этого нужно, чтобы созрели соответствую-
щие условия.

Это уже мягче. Путин точно знает, о чём 
говорит, когда признаёт, что «есть нормы, ко-
торыми можем воспользоваться». Он может. 
Конституция России, глава 4, ст. 89 «Президент 

осуществляет помилование». Ничьи проше-
ния, никакие согласования ему не требуются. 
Сокуров не унимается, он цепляется за эту 
уступку.

СОКУРОВ. Помогите!
ПУТИН. Повторяю: никто его не осуждал 

за его взгляды, за его позицию. Осуждение 
произошло за его намерения совершать 
действия террористического характера и 
которые могли повлечь за собой тяжелей-
шие последствия для наших граждан. Вот 
в этом дело, а не в его какой-то позиции. На 
позицию все имеют право, и никто за это 
его бы не осуждал. Только в этом, поверьте 
мне, только в этом дело. 

Президент говорит «поверьте мне» — это 
уже он просит Сокурова. Но тот в пятый раз! 
Пятый раз подряд: 

СОКУРОВ. На нём смертей нет, нет 
гибели. 

ПУТИН. Слава богу, что нет, но могли 
быть. В этом проблема. Совершенно дело 
не в том, Александр Николаевич, что он как-

то думал иначе, чем мы с вами. Но спасибо, 
что вы обратили на это внимание, знаю, что 
это вопрос чувствительный, буду иметь 
это в виду.

Президент почти согласился. Пусть и для 
виду, чтобы остановить… Сокуров повторял 
«умоляю», и всё же: просил он или требовал? 
«Требую» и «прошу» — разница, казалось бы, 
очень большая. А подумаешь — всё зыбко, раз-
мыто, всё зависит от того, кто говорит, кому и 
как. Президентское «прошу» равно приказу. Пен-
сионерское «требую» равно нулю. Режиссёрское 
в этой ситуации недалеко от пенсионерского.

С точки зрения чиновника, Сокуров вёл 
себя безобразно, нагло и глупо. Чиновники 
думают так потому, что сами ни за что не от-
важились бы так домогаться. И разве только 
чиновники? А вы, читатель, отважились бы?

Но у Путина сидели не чиновники. Знаме-
нитые деятели культуры — музыканты, артисты, 
писатели… Сокурова никто не поддержал. 

Кто знает, как всё обернулось бы, если свой 
голос присоединили Гергиев, Миронов, Пио-
тровский, Цискаридзе, Башмет, Табаков… 

…Всё остальное, что говорилось на этой 
встрече, исчезнет (уже исчезло), только диспут 
о милосердии останется. В истории остаются 
герои, а рабы исчезают без следа. 

H H H
Спустя несколько дней за Сенцова очень 

скромно заступилась знаменитая писательская 
организация — Русский ПЕН-центр. Его исполком 
опубликовал «Заявление». Начинается так: 

Русский ПЕН-центр обеспокоен судьбой 
Сенцова и просит Президента Российской 
Федерации и российские судебные ин-
станции реально содействовать смягчению 
условий содержания этого кинорежиссера 
и писателя.

«Заявление», как видите, написано шёпотом 
(появилось оно только на их сайте); скромное 
(просят не помиловать, а всего лишь «смягчить 
условия»). И, как ни странно, оно содержит точ-
но такое недоразумение, как один из ответов 
президента. 

Он, отвечая Сокурову, сказал: «вопросы 
такого рода, конечно, должны решаться судебной 
системой». И писатели в своём «Заявлении» об-
ращаются к «российским судебным инстанциям». 
А с какой стати? Суд позади, приговор вынесен, 
вопрос помилования — целиком в руках прези-
дента, а о «смягчении условий» надо просить не 
судебные инстанции, а ФСИН (тюремщиков). 

Потом ПЕН-члены длинно и путано объ-
ясняют в своём заявлении, почему они якобы 
не могут просить о помиловании. Ссылаются 
на закон, который касается только зэков и тю-
ремщиков и никак не может ограничивать право 
президента на помилование. 

Заканчивается «Заявление» так: 
Мы правозащитники, а не правонаруши-

тели, и поддерживать подобные противо-
правные действия не намерены. Будем ми-
лосердны, но не будем противозаконны! 

Оцените последнюю гордую фразу. Писа-
телям удалось соединить призыв (будем мило-
сердны!) с заверением своей лояльности: не 
будем противозаконны! 

Противозаконны? Разве есть закон, запре-
щающий просить о помиловании? 

Правило простое и понятное: что не за-
прещено — то разрешено.

Нет закона, который запрещает просить и 
даже требовать у президента чего угодно. Люди 
на Прямых линиях просят ёлку, ремонт дороги, 
зарплату, посадки коррупционеров…

Сокуров требовал помилования, и никто не 
сказал, что он нарушил закон или хотя бы при-
личия. Ведь он не просил себе денег, зданий, 
контрактов. Он ничего себе не просил.

...Конституция выше президента (он не мо-
жет её нарушить). Права человека (глава 2) выше 
прав президента (глава 4). 

Конституция России, глава 2. Права и 
свободы человека и гражданина. «Основные 
права и свободы человека неотчуждаемы и 
принадлежат каждому от рождения». 

Статья 29. Каждому гарантируется сво-
бода мысли и слова. Никто не может быть 
принуждён к выражению своих мнений и 
убеждений или отказу от них. 

Как могли писатели добровольно отка-
заться от своих прав? Как они могли написать, 
что просьбу о помиловании следует считать 
противозаконной? Телом они на свободе, ду-
шою в тюрьме.

Тут дело не в Сенцове; он случайно подвер-
нулся на историческом пути. Тут дело в русских 
писателях (слава богу — не всех). Дело в добро-
вольном рабстве. Цитировать ли определение 
Ленина, кто есть «добровольный раб»? Когда-то 
это учили в школе, не знаем, как теперь. Но чле-
ны исполкома Русского ПЕН-центра знают это 
определение наизусть. 

H H H
Граждане! Вы каждый день едите и пьёте. 

Набиваете желудок едой, наливаете туда всё 
подряд; если это дрянь — болеете, а если от-
рава — помираете. 

Точно так же вы каждый день наполняете 
свою душу сочинениями писателей. Если со-
чинение дрянь — душа болеет, гниёт, а если 
отрава — душа умирает, исчезает. Про такого 
человека говорят: бездушная сволочь. 

Сталин называл писателей «инженеры че-
ловеческих душ», потому что понимал: их произ-
ведения формируют, выстраивают, конструируют 
человека. Конечно, если он читатель. 

Но даже если вы никогда не читаете книг, то 
всё равно ежедневно потребляете писательскую 
продукцию в неимоверных количествах. Ведь 
всё, что говорят вам с телеэкрана, кто-то напи-
сал. Вы мечтательно повторяете слова Жеглова 
«вор должен сидеть в тюрьме» — но сначала это 
кто-то написал, потом Высоцкий выучил, а уж 
потом сказал Жеглов. 

Сегодня всё, что говорят персонажи сериа-
лов (благородный мент, благородный бандит, ге-
роическая проститутка или влюблённая честная 
давалка) — всё сочинили писатели. И конечно, у 
них должны быть чистые руки, горячее сердце… 
Иначе ведь сочинят какое-нибудь гнильё, и душа 
потребителя отравится и сдохнет. 

Штирлиц, «Бриллиантовая рука», «Белое 
солнце пустыни», «Горе от ума» наполнили наши 
души фразами, которыми мы пользуемся еже-
дневно. Произнося, немножко становимся тем 
героем… Ваше благородие, госпожа Удача 

— сначала Окуджава написал, потом Луспекаев 
выучил, а уж потом потрясающий мужик Вереща-
гин спел — да так, что весь Советский Союз влю-
бился сразу и навсегда. (Вчуже посочувствуешь 
вороватому таможеннику. Целый день он брал 
взятки, драл три шкуры, пропускал контрабанду. 
Вечером он смотрел «Я мзды не беру, мне за 
державу обидно», а утром надо опять идти брать 
взятки у подонков. Какие душевные муки!) 

H H H
Окончательно губит репутацию Русского ПЕН-

центра история с членством Светланы Алексиевич. 
Она покинула их ряды, заявив о невозможности там 
пребывать. Международный ПЕН-клуб удивился: 
что случилось, если единственный русский лауреат 
Нобелевской премии покидает ПЕН-центр? 

Тогда наш исполком сообщил «американ-
ским друзьям», что «Алексиевич — не член ПЕН-
центра, никогда им не была и потому «выйти» 
не может». Заодно они поспешно ликвидиро-
вали её имя в списках на своём сайте. Однако, 
по неопытности, не догадались ликвидировать 
саму Алексиевич. Она не стала делать громких 
заявлений — просто опубликовала фотографию 
своего членского билета. 

Это типичное враньё ребёнка: 
— Клавдия Алексеевна, я сделал домаш-

нее задание, но случился пожар, и тетрадка 
сгорела. 

— Но на прошлой неделе у тебя уже был 
пожар. 

— Ах да, я ошибся. У меня вчера бабушка 
умерла. 

Но если посмотреть список членов исполкома 
— малолеток там нет. 

H H H
Есть тексты, которые оторвались от своих 

авторов и существуют сами по себе. Их называ-
ют народными. Например, «Выходила на берег 
Катюша» — все знают, все поют, она в каждом 
сборнике русских народных песен, а кто автор? 
(Не лезьте в интернет, просто признайтесь себе, 
что не знаете.) 

А вот текст менее знаменитый, но тоже 
блуждающий сам по себе по книгам, фильмам, 
мемуарам: 

— Из чего твой панцирь, черепаха? — 
Я спросил и получил ответ:
— Он из мной накопленного страха.
Ничего прочнее в мире нет. 
Панцирь, конечно, защита, очень прочная 

защита. А как подумаешь — это тюрьма, оковы; 
всю жизнь ползком на брюхе.

Александр МИНКИН. 

ДУША В ТЮРЬМЕ 

У Римаса Туминаса, худрука 
Вахтанговского театра, юбилей. Театр 

репетирует капустник, который сыграет 
для своего лидера после «Царя Эдипа», а 

юбиляр… Мысли не юбилейные, настроение 
— рабочее, философия — крестьянская. 

То есть от земли, от корней куда-то туда, 
куда многим путь от рождения заказан. 

Накануне торжества в его рабочем кабинете 
с историческими портретами, старинной 

мебелью и атмосферой свободы духа 
мы поговорили о гречке, огурцах, 

Томасе Манне и смерти. 
Смешно? Еще бы — не Туминас, а 

Тарантино какой-то.

«Дядя Ваня».
«Царь Эдип».

НОЧНЫЕ 
ПОЛЕТЫ 
ИГРОКА

И НЕУДАЧНИКА
Римас 

Туминас:  
«Театр — это 
просто. Как 

огурец»

«Евгений Онегин».

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
М

И
ХА

И
Л 

ГУ
ТЕ

РМ
АН

va
kh

ta
n

g
o

v.
ru

va
kh

ta
n

g
o

v.
ru

Нобелевский лауреат Светлана 
Алексиевич прислала фото своего 
удостоверения. Опровергла враньё 
ПЕН-центра.
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КРОССВОРД

ТАНЦПОЛ

СКАНДАЛ

ЗЛОБА ДНЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Первая часть трилогии 
Льва Толстого. 4. Приобретатель краденых 
вещей. 10. Место поселения первобытного 
человека. 11. Часть книги, хорошо вписавшаяся 
в интерьер. 13. Прозрачная занавеска на окне. 
14. Мастер, съевший собаку в своем деле. 
15. Подземные галереи в Древнем Риме. 16. 
Цементный слой между бетонным основанием 
пола и его верхним покрытием. 18. «Напарни-
ца» географической долготы. 20. Любитель 
собирать подосиновики и боровики. 22. «Ко-
солапая» вредительница, с которой борется 
огородник. 23. Посуда, в которой борщ варят. 
24. Каждый участник северной экспедиции. 27. 
Наука, посвященная флоре. 30. Кол, «забитый» 
в дневник. 32. «Выпуклости» на глобусе. 34. 
Поблажка, выпрошенная оптовиком. 35. Долж-
ность Петьки при Чапаеве. 36. Профсоюзный 
лидер. 38. Информация из разряда «одна бабка 
сказала». 39. Совокупность средств и приемов 
для достижения намеченной цели. 40. День 
одноименного святого. 41. Венценосная За-
бава в мультфильме «Летучий корабль». 42. 
Морская рыба с глазами на одной стороне.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стоматолог на амери-
канский лад. 2. Десяток магазинов с одним 
названием. 3. «Гонорар» для чиновника-хапуги. 
5. «Подкачанный» карапуз. 6. Яблоко, висящее 
на яблоне. 7. Круглый хлеб, который надкусили 
молодожены. 8. Особая примета на пробир-
ках с допинг-пробами спортсменов, фигури-
рующих в докладе Макларена. 9. Отличник, 
который не хвастается своими «пятерками». 
10. Процесс объединения двух фирм. 12. Зна-
харь, лечащий лошадей. 17. Чрезмерная игра 
лицом, которой запомнилась плохая актри-
са. 19. Будущий муж, «прошедший кастинг» 
у красавицы. 20. Изучение кофейной гущи. 
21. Каннибал из семейства дельфиновых. 25. 

Врач, прописавший капли для глаз. 26. Теле-
зритель, выискивающий недостатки во всех 
передачах. 27. Командир в отряде слесарей. 
28. «Погремушки» каторжника. 29. Антипод 
труса. 31. Кафе, где проводят время акса-
калы. 33. «Шутиха» в Петергофе. 34. Скетч в 
капустнике. 37. «Горилка», что пьют японцы. 38. 
Человек, восхищающийся высшим классом и 
ненавидящий низший.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

предлагаю

 Московский 
инновационный 
университет.
Лицензия
(90Л01 №0009293), 
аккредитация.
Набор, переводы.
www.miu-edu.ru.
Малая Ордынка, д. 7. 
8-800-250-10-91,
8-495-953-11-65

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ машинки, значки, 

солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых!

БЫСТРО ПО МОСКВЕ!  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых м. "Люблино" 
т. 8-915-039-91-82

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-765-33-88

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01
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КРУИЗ НА ТЕПЛОХОДЕ 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
16.04.2017—
30.04.2017
Азовское море
Керченский 
пролив

«К Крымским берегам» 
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, 
НОВЫЙ СВЕТ, БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ 
(АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК–ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–
САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА 

03.06.2017—
18.06.2017 
АВТОБУС 
МОСКВА—
ЯРОСЛАВЛЬ

«Беломорское ожерелье»
ЯРОСЛАВЛЬ–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (СОЛЗА, СЕВЕРОДВИНСК, 
ХОЛМОГОРЫ)–ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)–СОСНОВЕЦ–
ПОВЕНЕЦ (КОНДОПОГА)–СТЕКЛЯННЫЙ (ПУДОЖ; 
ОНЕЖСКИЕ ПЕТРОГЛИФЫ)–МЫШКИН–МОСКВА 

01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

«Русский Север»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–СВИРЬСТРОЙ–ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 ДНЯ)–АРХАНГЕЛЬСК (КОЛЁСНЫЙ ПАРОХОД 
Н.В. ГОГОЛЬ)–СЕВЕРОДВИНСК–КИЖИ–СТЕКЛЯННЫЙ 
(ПУДОЖ)–МЫШКИН–КАЛЯЗИН–МОСКВА

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское 
море

«От древних славян до Петра Великого»
ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)–ГОРИЦЫ–
КИЖИ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, 
БОЛ. ЛЯДИНЫ)–ПЕТРОЗАВОДСК–МАНДРОГИ–
СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВЫБОРГ–
УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ)–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
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«Астрономическая  
столица мира»

Девственный астроклимат вокруг Главной 
Пулковской астрономической обсерватории (ГАО) 
берегли сотни лет, начиная с инициатора по-
стройки научного учреждения Николая I, который 
особо ратовал за придание Петербургу статуса 
астрономической столицы мира. В течение XIX 
века на Пулковскую обсерваторию действительно 
ориентировались все профессионалы. Здесь 
изучали физику Солнца, небесную механику и 
звездную динамику.

Да и сегодня обсерватория гордо несет ста-
тус довольно высокопродуктивного научного 
учреждения. Согласно рейтингу, вышедшему 
в апреле 2016 года, она поставлена в топе-10 
самых высокоцитируемых астрономических ор-
ганизаций России на пятое место (на каждого ее 
сотрудника приходится более двух публикаций в 
год). Для сравнения, Специальная астрофизиче-
ская обсерватория РАН в Нижнем Архызе стоит 
в этом рейтинге на девятом месте.

Именно за ГАО записано главное астроно-
мическое открытие прошлого века – реликтовое 
излучение Вселенной – послесвечение, которое 
подтвердило теорию Большого взрыва. В 1948 
году его предсказал воспитанник питерской 
астрофизической школы Георгий Гамов, а в 1955 
году впервые это излучение обнаружил аспирант-
радиоастроном Тигран Шмаонов в Пулковской 
обсерватории. 

Первые попытки застроить защитную зону 
делались еще в 90-е годы, но твердая позиция 
тогдашнего директора обсерватории Виктора 
Кузьмича Абалакина, которого поддерживало ру-
ководство РАН, помогла астрономам отбиться. 

«Наша местная наблюдательная площадка 
в Пулково имеет очень узкую специализацию, — 
поясняет инженер-астроном лаборатории астро-
метрии и звездной астрономии ГАО Александр 
ШУМИЛОВ. — Это высокоточная астрометрия 
малых полей. Больше площадки с такой спе-
циализацией ни одна обсерватория в России не 
имеет. Астрометрия отвечает за обнаружение 
небесного тела, определение траектории его 
полета, предсказание столкновения с Землей. 
В целом это классическое направление в астро-
номии, которое старше астрофизики. Данными 
нашей обсерватории пользуются многие спе-
циалисты, да и обычным гражданам, даже за 
рубежами нашей родины, она приносит пользу. 
К примеру, в 2008 году впервые именно здесь 
было предсказано падение большого метеорита 
в Судане. Обнаружили его за сутки, предвычис-
лили траекторию».

Однако чтобы астрометрическая площадка 
нормально работала, ей нужны соответствующие 
условия — чтобы ни уличное освещение, ни тепло 
от жилых зданий, ни пыль, ни копоть машин не из-
меняли вокруг нее астроклимата. Еще со времен 
Николая I существовала верстовая зона в обход 
Пулковского холма, на которой воспрещались 
все виды деятельности. В частности, железную 
дорогу и ту пустили в обход. 

Не оставляла без своего внимания обсерва-
торию и советская власть. После освобождения 
Ленинграда от фашистской блокады, еще до окон-
чания войны, в марте 1945 года Совет народных 
комиссаров СССР (аналог нашего Правительства 
РФ) запретил своим распоряжением №4003 лю-
бое промышленное и крупное жилищное строи-
тельство в радиусе 3 км от обсерватории. 

«Тут можно сразу уточнить, что генплан ри-
сует эту зону от границ обсерватории, а совре-
менные правила землепользования и застройки 
рисуют зону отчуждения в 3 км от центра главного 
зала обсерватории, — говорит Шумилов. — Но 
в случае с тем жилкомплексом, с которым мы 
сейчас имеем дело, он попадает глубоко в за-
щитную зону в любом из указанных вариантов, 
как ни крути». 

Звезды в обмен  
на квартиры
«Если жилой комплекс все-таки появится, 

мы упустим из виду более половины объектов, 
— считает Шумилов. — Но здесь вопрос даже 
не в этом. Понимаете, мы занимаемся высоко-
точным определением положений космических 
тел. Рядом с греющим, дымящим и светящим 
микрорайоном никакой четкости быть не может! 
Для чего дается защитная зона в 3 км? Эти кило-
метры нужны, чтобы след от зданий успел раство-
риться. Поставьте наш лучший телескоп в центр 
любого существующего квартала — увидите, как 
упадет точность. Но самое печальное, что может 
произойти, мы потеряем опорные звезды, а в 

астрометрии без них делать нечего. По опорным 
звездам, которые достаточно слабенькие, мы 
измеряем новые объекты. Или еще один объект 
изучения — слабые спутники больших планет, 
к примеру, негалилеевы спутники Юпитера. Их 
уже не будет видно из Петербурга. А ведь именно 
наша обсерватория славится плотными (много-
летними) рядами измерений, что помогло бы в 
будущем построить точную траекторию движения 
какой-нибудь межпланетной миссии». 

Большой рефрактор (БР) обсерватории, 
которому уже больше 60 лет, по словам со-
трудников ГАО, бесценен, это единственный в 
стране длиннофокусный рефрактор, который 
дал четверть всех точных мировых наблюдений 
больших спутников планет Солнечной систе-
мы. Есть у него особое свойство — он сделан по 
старой линзовой технологии и поэтому не до-
пускает никакого вмешательства в оптическую 
зону. К примеру, зеркальные телескопы надо 
периодически перепокрывать новыми слоями 
алюминия, чтобы они лучше отражали свет. Если 
бы спросили астронома, есть ли на свете эталон 
стабильности, он бы с самой малой долей иронии 
ответил, что это как раз БР и есть. Его можно не 
трогать сотни лет, и он будет проводить высоко-
точные измерения одних и тех же объектов год 
за годом. Вот, к примеру, астрономы уже 61 год 
ведут на нем наблюдения двойных звезд (только 
с помощью таких объектов люди узнали, сколько 
весят звезды). Двойные звезды движутся очень 

медленно, и, чтобы заметить это движение, надо 
наблюдать за ними несколько десятков лет, что 
и делает пока БР. 

Между тем, по словам московских астро-
номов, в частности Владимира Сурдина из Го-
сударственного астрономического института 
им. Штернберга, столичная обсерватория МГУ, 
что расположена на Воробьевых горах, хоть и 
менее значимая, чем Пулковская, но до сих пор 
сохраняет свою защитную зону. «Пулковская 
обсерватория – это классическая обсерватория, 
с которой началась когда-то большая россий-
ская наука. Чтобы понять, как движутся звезды, 
Пулково полтора века назад сделало первые 
наблюдения, и теперь их ценность с каждым 
годом только возрастает. Если телескопы ГАО 
будут работать на прежнем месте и ученым ни-
кто не будет мешать, тогда у нас будут лучшие 
результаты в мире».

Пока верстался номер, мы получили коммен-
тарий от ФАНО (Федерального агентства научных 
организаций), в ведении которого находится 
Пулковская обсерватория. В нем говорится о том, 
что руководство ГАО не направляло в адрес ФАНО 
«обращения с целью разрешения строительства в 
защитной парковой зоне обсерватории». Админи-
страции Петербурга поручено ввести временный 
мораторий на согласование соотвествующей 
документации. Надеемся, что со временем он 
все-таки приобретет статус постоянного.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Знаменитая группа «Краски» когда-то ворва-
лась на российскую сцену с песней «Старший 
брат» и прогремела по всей стране с неверо-
ятным успехом. У солисток появились двой-
ники, как это было когда-то с легендарным 
«Ласковым маем». Сейчас многочисленные 
«группы» продолжают разъезжать по стране. 
Нынешняя солистка «Красок» Ольга Гусева — 
та самая светленькая и озорная девчонка с 
двумя хвостиками — рассказала «МК» о том, 
как это, когда тебе 16!

— Вашей группе исполнилось 16 лет — 
изменились времена, вкусы, а ваши песни 
до сих пор популярны, и любовь к вам по-
прежнему сильна, в чем секрет?

— Да, нам — 16, совсем уже взрослые! А 
секрета нет, тексты наших песен — простые, 
понятные и вечные. Мы не рассказываем про 
гаджеты, телефоны, Интернеты и социальные 
сети. В наших песнях затронуты простые жиз-
ненные темы: дружба, любовь, детство. А это 
всегда близко любому человеку в любом воз-
расте. Даже сейчас на наших концертах можно 
увидеть детей, новое поколение, поющее наши 
песни, они знают все тексты наизусть. Так же 
как и раньше, мы получаем письма от юных по-
клонников. Вот такая простая народная любовь. 
И это так здорово.

— Насколько мне известно, по стране 
ездят три, а то и больше лжегрупп «Краски». 
С чем это связано?

— Это неудивительно. К радости, наши пес-
ни помнят и любят. И, к сожалению, мошенники на 
нашем имени зарабатывают. Иной раз девушки, 
называющие себя экс-солистками группы, без 
голоса, без каких-либо вокальных данных, под 
чужую фонограмму отправляются на площадки 
страны. Такая же ситуация была в свое время и 
с группой «Ласковый май».

— Есть ли способы уберечь себя от вы-
ступления фейкового коллектива?

— Знаете, я готова даже лично отвечать лю-
дям на вопросы, чтобы бороться с мошенниками. 
Ну а вообще поклонникам достаточно зайти на 

официальный сайт группы, где публикуется вся 
информация, чтобы проверить, действительно 
ли к ним едут настоящие артисты.

Евгения ИВАНОВА.

«КРАСКИ» НА ВСЕ 
ВРЕМЕНА
«Нам — 16, совсем  
уже взрослые!»

«МЫ ТЕРЯЕМ

ОПОРНЫЕ ЗВЕЗДЫ»
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Большой рефрактор ГАО — одна из главных 
ценностей российских астрономов.

Карта расположения обсерватории и подступающего к ее границам  
жилого комплекса.

Вообще, казалось бы, странен не 
сам этот посыл, а то, что до сих 
пор власть подобной идеей не оза-
ботилась. Действительно, грибы-

ягоды — золотое дно. Но отнюдь не для нищих 
стариков, кто при мизерной пенсии вынужден 
вставать затемно, таскаться с тяжелой корзиной 
по лесу, выискивать подслеповатыми глазами эти 
несчастные грибы или собирать, согнувшись в 
три погибели, чернику-землянику. А для тех, кто 
вынудит людей платить за этот сбор налог или 
обяжет их сдавать собранное за копейки.

Конечно, предложи людям, стремящимся 
хоть как-то улучшить свои скудное существование 
за счет сбора грибов-ягод, возможность сдать то-
вар по конкурентной цене на переработку — они, 
наверное, будут благодарны местным властям. 
Но только не стоит забывать, что в России из всех 
возможных способов наведения порядка в любой 
отрасли обычно выбирается самый худший для 
простого народа вариант. А значит, проще, да и 
выгоднее всего будет потребовать платить налог 
на сбор ягод и грибов и начать ловить тех, кто 

самовольно сорвал десяток-другой съедобных 
ножек-шляпок. И начнется взыскание штрафов 
да применение административной ответствен-
ности за то, что еще вчера было для народа по-
всеместным удовольствием. А для кого-то — и 
дополнительным средством выживания.

Ситуация с налогом на грибы-ягоды бурно 
обсуждается в Сети. Пессимисты уже сегодня 
обещают кары за незаконный сбор вплоть до 
уголовной ответственности. Народ возмущен 
и предлагает вслед за возможным введением 
налога на ягоды-грибы ввести налог на воздух 

и налог на налог. Но платить его, во всяком слу-
чае, не собирается никто. Ибо еще из народных 
преданий известно, что хоббиты — народец 
сильный, выносливый и упрямый. И за свои ин-
тересы, а уж особенно за грибы, стоять будут 
до последнего. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ГРИБНОЙ БУНТ: 
БЕССМЫСЛЕННЫЙ 
И БЕСПОЩАДНЫЙ
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РЕПЛИКА
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 

корреспондент службы 
информации

Нашумевшая история о йоге-программисте 
из Петербурга, которого собрались судить за… 
лекцию, обрела счастливый конец. В среду 
судья закрыла дело, признав, что деятельность 
Дмитрия Угая не была миссионерством. Из 
этого хотелось бы сделать вывод, что справед-
ливость восторжествовала благодаря самому 
гуманному суду в мире. Но, увы, судя по всему, 
такой благоприятный исход стал возможен 
только благодаря всенародной огласке.

Вся история изначально могла бы стать 
основой для нового романа Кафки. Человек 
читает на городском фестивале лекцию о видах 
йоги. А другой человек за два дня до фестиваля 
пишет в полицию донос: ему кажется, что там 
«будет осуществляться миссионерская дея-
тельность, направленная на вовлечение новых 
адептов религиозного движения «Сознание 
Кришны» с распространением религиозной 
литературы и проведением молитвенных со-
браний с чтением мантр». Автор заявления 
просит принять меры по недопущению на-
рушения действующего законодательства и 
привлечь виновных к ответственности. Полиция 
рвется в бой, их жертвой становится Дмитрий, 
успевший прочитать лекцию в течение сорока 
минут. Его насильно везут в отделение, позже 
составляют протокол, дело передают в суд. 
Обвиняют в нарушении пункта 2 ст. 24.1 и п. 1 
ст. 24.2 Федерального закона от 26.09.1997 «О 
свободе совести и о религиозных объедине-
ниях». В этих статьях говорится, что граждане, 
осуществляющие миссионерскую деятель-
ность от имени религиозной группы, обязаны 
иметь при себе решение общего собрания 
религиозной группы о предоставлении им со-
ответствующих полномочий.

Ничего подобного у Дмитрия не было. Но 
разве должно было быть? В своей лекции он не 
выступал от имени какой-либо организации, не 
упоминал ее названия и, соответственно, не мог 
преследовать целей вовлечь в ее состав новых 
участников. Также в законе разъясняется, что 
миссионерская деятельность религиозного 
объединения беспрепятственно осуществляет-
ся только в определенных местах: в культовых 
помещениях, в зданиях и сооружениях, принад-
лежащих религиозным организациям, в местах 
паломничества, на кладбищах и в крематориях. 
Говоря простым языком, в лофте на Лиговском, 
где и был фестиваль, осуществлять миссио-
нерскую деятельность запрещено. Вот если 
бы встреча была назначена в паре километров 
отсюда, на Волковском кладбище, вопросов 
бы не возникло…

Только при чем здесь вообще миссио-
нерская деятельность? Закон определяет это 
понятие как «деятельность религиозного объ-
единения, направленная на распространение 
информации о своем вероучении среди лиц, не 
являющихся участниками данного объедине-
ния, в целях вовлечения их в состав участников 
религиозного объединения». На суде адвокат 
смог доказать, что лекция Дмитрия носила 
академический, а не религиозный характер. 
И это было очевидно с самого начала.

Если все то, что было рассказано в рамках 
фестиваля, служители Фемиды посчитали бы 
противозаконной деятельностью, то мы могли 
бы забыть о понятии «свобода вероисповеда-
ния». И даже если официально она считалось бы 
таковой, по факту любой, кто захочет донести 
до людей знания об иных религиях, отличных 
от христианства, рискует оказаться под след-
ствием. Слышали вы хоть раз о задержаниях 
православных священников, выступающих в 
общественных местах? Мы тоже нет.

Как написал на своей страничке в соцсети 
автор доноса на организаторов фестиваля 
Наиль Насибулин, «простое административное 
дело стараниями либеральных СМИ и различ-
ных «правозащитных» организаций превратили 
в громкий политический процесс. Я прошу 
всех неравнодушных прийти и поддержать 
меня в этом искусственно распиаренном суде!» 
Мужчина жаловался, что на первое заседание 
пришло огромное количество последователей 
различных ветвей кришнаитского движения, 
а также «представители раскольнических и 
псевдорелигиозных организаций».

Но ведь в том и дело, что пока в нашей 
стране есть свобода вероисповедания, мы 
можем верить хоть в Кришну, хоть в Будду, хоть 
в барабашку, который живет под кроватью. И уж 
тем более никто не имеет права судить людей за 
ознакомительные лекции о признанных миро-
вых религиях, прочитанных на согласованных 
мероприятиях. Хотя допускаю, что теперь На-
сибулин и подобные ему «защитники обще-
ственной безопасности» будут более тщательно 
выбирать жертв. Антитеррористический закон 
принят, а значит, нужно будет продемонстри-
ровать его в действии.

ЛЕКТОРА ОПРАВДАЛИ — 
И СЛАВА ЙОГУ!

Дмитрий Угай.
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СОБЫТИЕ ДНЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Спросонья — это когда пытаешься в холо-
дильнике найти джинсы…
А с похмелья — это когда находишь.

Мать в слезах, отец с ремнем и дед с ин-
фарктом — девятиклассница Наташа даже 
не подозревала, что ее статус ВКонтакте 

«Занимаюсь прокрастинацией» будет иметь 
такие последствия.

Я очень люблю путешествовать. Вчера по-
сетил кухню — столицу квартиры.

«Семеро одного не ждут!» — сказали медсе-
стры и начали операцию без хирурга.

Кто с мечом к нам придет — тот конкретно 
отстал в гонке вооружений.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.01.2017
1 USD — 59,1830; 1 EURO — 63,2252.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дмитрий Гудков (1980), политик, общественный 
деятель
Михаил Исаковский (1900–1973), поэт, автор 
«Катюши»
Леонид Канторович (1912–1986), математик, 
экономист, один из создателей линейного про-
граммирования, лауреат Нобелевской премии
Михаил Ножкин (1937), актер, певец, компози-
тор, народный артист России
Эдгар Аллан По (1809–1849), писатель, созда-
тель детективного жанра 
Поль Сезанн (1839–1906), художник
Валентин Серов (1865–1911), художник

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью -9…-7°, днем 

-4…-2°. Местами гололедица; ночью облачно с 
прояснениями, местами небольшой снег; днем 
облачно, небольшой снег, местами метель, ветер 
ночью юго-западный, 5–10 м/с, днем 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–17 м/с. Восход Солнца — 8.42, 
заход Солнца — 16.37, долгота дня — 7.55. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, будет слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УГОЛОК
Крещение Господне (Святое Богоявление).
1907 г. — в журнале «Варьете» появились первые 
рецензии на кинофильмы.
1922 г. — на вечере в Политехническом музее 
Владимир Маяковский предложил вычистить 
из поэзии поэтов, обходящих в своих стихах 
современность.
1942 г. — советские войска отбили у немцев 
Можайск.
1982 г. — при таинственных обстоятельствах 
погибает первый заместитель председателя 
КГБ СССР Семен Цвигун.
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

— Сергей Петрович, скажите, отчего с 
каждым годом людей, страдающих сердечно-
сосудистыми заболеваниями, становится 
все больше? 

— На сегодняшний день проблемы серд-
ца и сердечно-сосудистой системы касаются 
практически каждого из нас. Всему виной мно-
жество причин, и возникать они могут по разным 
обстоятельствам. И не важно, сколько вам лет. 
Посмотрите на то, как мы живем. Практически 
каждый день мы нервничаем по мелочам или по 
серьезным поводам. Окружающая среда просто 
оставляет желать лучшего, постоянные перепа-
ды давления. Я хочу вам привести статистику: 
послушайте, пожалуйста, за кардиологической 
помощью ежегодно обращаются более 20 мил-
лионов человек. Это о чем-то говорит, наверное! 
Я думаю, что стоит задуматься и принимать 
меры. О своем сердце и сосудах надо заботиться 
постоянно в течение всей жизни. 

— Я даже скажу больше: этой проблемой 
занимаются на государственном уровне. 

Открываются кардиологические и диагно-
стические центры, профилактории, залы 
лечебной физкультуры. 

— Совершенно верно. Здоровью сосудов 
уделяется особое внимание. Особенно сегодня, 
когда количество людей с данными проблемами 
в организме, я бы даже сказал, катастрофически 
растет. Именно поэтому я сегодня хочу расска-
зать вам о парафармацевтиках.

 — Вы говорите о чем-то конкретном? 
Давайте тогда поподробнее.

 — Да, хочу обратить ваше внимание на 
парафармацевтик Энцеферол.

 — Что такое парафармацевтик?
 — Парафармацевтик означает, что воздей-

ствие у него на организм другое — комплексное, 
он органичен для организма человека, т.к. в его 
составе вытяжки из натуральных трав и растений, 
разных и в определенных пропорциях. По сравне-
нию с нутрицевтиками, парафармацевтик Энце-
ферол более сильного действия. Парафармацев-
тик — это натуральная основа, именно поэтому в 
нем суточная доза действующих веществ немного 
ниже, а воздействие на организм более бережное 
и комплексное. Парафармацевтик Энцеферол 
содержит природные компоненты. 

— А какие компоненты делают Энцефе-
рол таким действенным? 

— Богатый состав наделяет Энцеферол 
многими полезными свойствами для нашего 
организма. Во-первых, Энцеферол способствует 
поддержанию оптимального обмена веществ, 
который так нам необходим, а также деятель-
ности эндокринной системы. То есть, направлен 
на стимулирование функции гипофиза, что очень 
важно для обмена веществ и щитовидной желе-
зы. Это обусловлено наличием в составе вытяжек 
из растений, содержащих йод в органической 

форме. Полезные вещества, входящие в состав 
Энцеферола, оказывают влияние на процесс 
расщепления жировых клеток, способствуют 
укреплению иммунной системы и выведению из 
организма токсинов и тяжелых металлов, могут 
помочь при нервных расстройствах. Конечно, 
все это влияет на общее состояние. И что очень-
очень важно: все эти компоненты в комплексе 
нужны для поддержания нормальной работы 
сердца и сосудов. 

— Кто может использовать Энцеферол? 
Кому можно его принимать?

 — Энцеферол можно принимать в качестве 
биологически активной добавки при всевозмож-
ных проблемах с сосудистой системой. Действие 
компонентов, входящих в состав Энцеферола, 
направлено на очищение сосудов и артерий от 
холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов. Стенки сосудов 
со временем становятся более эластичными. 
Кроме того, Энцеферол помогает подпитывать 
сосудистую систему необходимыми питатель-
ными веществами, что тоже немаловажно для 
их восстановления. Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. 
Часто мужчины старше 50 лет.

— А если говорить о сосудах головного 
мозга. Там все более тонко и хрупко. Как 
Энцеферол работает в этом направлении? 

— Да! Совершенно верно! Здесь все бо-
лее тонко и сосуды там более хрупкие. Ведь 
наш головной мозг — это очень сложная си-
стема организма, которая зависит от правиль-
ной циркуляции крови. Энцеферол, во-первых, 
предназначен для защиты ваших сосудов от 
повреждения недоокисленными продуктами 
обмена, что может способствовать постепенной 
нормализации артериального давления. Ведь 

резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме.

— Часто пожилые люди страдают на-
рушениями памяти, это ведь тоже из-за со-
стояния сосудов?

— Да! Конечно! Первейшая проблема, с 
которой сталкиваются многие пожилые люди, 
— это забывчивость и потеря памяти. Это когда 
ничего не болит, но каждый день — новости. 
Одной из причин этой проблемы могут быть и 
сосудистые нарушения артерий головного моз-
га. Энцеферол способствует стимулированию 
правильного кровоснабжения мозга в артериях 
головы. Нервные клетки очень чувствительны к 
нехватке кислорода, именно поэтому в состав 
Энцеферола входят компоненты, которые по-
могают очистить сосуды. Тогда кровь быстрее, 
качественнее, в нужных количествах, добирается 
до клеток головного мозга. И кровь уже насыщена 
питательными веществами и кислородом, кото-
рые так необходимы клеткам головного мозга. 
Еще одно из основных действий Энцеферола 
состоит в поддержании сосудистого тонуса и 
мозгового кровотока, циркуляции крови в мель-
чайших сосудах мозга. 

— Какими еще полезными свойствами 
может обладать Энцеферол?

— Говоря простым языком, способствует 
разжижению крови. Это может помочь предот-
вратить образование холестериновых отложе-
ний, как вы понимаете, это очень важно при 
сердечно-сосудистых проблемах. 

— Да, конечно, очень важно заботить-
ся о своей сердечно-сосудистой системе. 
Даже если у вас нет таких проблем. Сер-
гей Петрович, давайте все-таки вернемся 
к Энцеферолу. 

— Вот, кстати, если часто холодеют руки 
или ноги, то вполне вероятно, что нарушена 
циркуляция крови. В этом случае я настоятельно 
рекомендую обратить внимание на Энцеферол, 
потому что он как раз оказывает влияние на про-
цесс микроциркуляции крови, снабжения кисло-
родом сердечной мышцы, головного мозга. 

Берегите свое сердце. Помогайте ему. За-
ботьтесь о нем.

Напоминаем телефон: 8-800-333-57-03. 
Всего вам доброго!!!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте, уважаемые читате-
ли! Сегодня мы будем говорить о са-
мом важном и о самом уязвимом. О 
сердечно-сосудистой системе. О том, 
как помочь и поддержать свое сердце 
и сосуды. Ведь с сердцем не шутят! 
У нас в гостях специалист Сергей Пе-
трович Новиков. Здравствуйте!

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ 
ВАШИХ СОСУДОВ

1

2

В Москве резко активизировались мошенни-
ки, бросающиеся на зебре под колеса машин, 
а затем вымогающие у водителей деньги под 
угрозой последующего суда и лишения прав. 
Сотрудники полиции, оформляющие такие 
подставные ДТП, тоже не упускают случая по-
греть руки на наивности автовладельцев.

ПДД требуют от водителя безоговорочно 
предоставлять «преимущество в движении пеше-
ходам» на нерегулируемой зебре. За нарушение 
этой нормы положен штраф в размере 1500 рублей. 
Понятно, что такой финансовой перспективой ни-
какому аферисту даже самого наивного водителя 
не запугать. Поэтому мошенники бьют по другой 
статье КоАП — 12.24 «Нарушение ПДД, повлекшее 
причинение легкого или средней тяжести вреда 
здоровью потерпевшего». По ней водителю грозит 
уже 2500−5000 рублей штрафа или лишение прав 
на 1−1,5 года.

Обычно подстава происходит следующим об-
разом. Машина приближается к нерегулируемому 
пешеходному переходу, водитель видит на нем 
неспешно переходящего или стоящего на тротуаре 
пешехода-мошенника. Понимая, что он не мешает 
человеку, шофер спокойно, на маленькой скоро-
сти пересекает зебру. В этот момент «пешеход» 
молниеносно бросается либо на капот, либо в бок 
машине и картинно падает на асфальт. Немедленно 
появляются «свидетели ДТП» — сообщники «пры-
гуна» или «прыгуньи». Далее начинается «театр 
одного зрителя», то есть водителя. Цель одна: 
под угрозой якобы неминуемого лишения прав 
по статье 12.24 КоАП вынудить автовладельца от-
купиться на месте от «пострадавшего пешехода» 
крупной суммой денег. Обычно речь идет не менее 
чем о 50 000 рублей.

Самое противное в этой ситуации то, что даже 
при наличии автомобильного видеорегистратора 
доказать свою невиновность практически невоз-
можно. Прежде всего потому, что мошенник стара-
ется не попасть в поле зрения прибора. Например, 
делая вид, что его зацепило боковым зеркалом. 
С другой стороны, на зебре пешеход всегда прав 
по определению. Однако, оказавшись жертвой 
подобного развода, главное — не паниковать и не 
прислушиваться к песням мошенников, а вызвать 
наряд ГИБДД. Не стоит также покидать место 
ДТП, посчитав, что ничего не произошло. За это 
лишение водительского удостоверения вам точно 
обеспечено — «свидетели аварии» наверняка за-
помнят номер машины.

Также не стоит уезжать, если злоумышлен-
ники, видя ваше спокойствие, предпочтут раство-
риться в окружающем пространстве. В отместку 
за неудачу они могут потом вернуться и заявить 

полиции, что вы скрылись с места ДТП. Прибы-
тие на место сотрудников ГИБДД автоматически 
оставляет с носом злодеев, но не избавляет во-
дителя от развода на деньги. Только на этот раз 
пугать обязательным лишением прав и намекать 
на возможность договориться на месте будут 
уже стражи порядка. Верить им на слово тоже не 
стоит. Дело в том, что за наезд на пешехода как 
таковой никто лишить водителя прав не может! 
Статья 12.24 КоАП четко говорит, что такое на-
казание полагается, лишь когда «безлошадный» 
участник дорожного движения получил хотя бы 
легкий вред здоровью.

Под этим термином подразумеваются совер-
шенно конкретные повреждения: раны, требующие 
наложения швов, перелом ребра, перелом костей 
носа, легкая степень сотрясения головного мозга, 
— но только если этот диагноз подтверждается 
клиническими исследованиями. К легкому вреду 
относится и незначительная утрата трудоспособ-
ности. Например, неподвижность межфалангового 
сустава большого пальца кисти, потеря одной 
ушной раковины, последствия переломов в виде 
легкого нарушения функции кисти или пальцев, не-
значительное нарушение носового дыхания после 
перелома костей носа и т.д. Другими словами, за 
синяк и испачканную одежду «пешика» лишение 
водительского удостоверения не грозит.

— Одного полицейского протокола о ДТП с 
пешеходом на зебре для лишения водительского 
удостоверения суду будет недостаточно. Чтобы 
доказать факт причинения вреда здоровью, в 
распоряжение суда должны быть представле-
ны соответствующие медицинские заключения, 
справки, листки нетрудоспособности и иные под-
тверждающие документы, — считает адвокат Ан-
тон Кабаев.

Понятно, что мошенники, специально бросаю-
щиеся под колеса на зебрах, заниматься судеб-
ными дрязгами вряд ли будут. У них иная задача: 
стрясти с жертвы бабло здесь и сейчас. Поэтому, 
оказавшись мишенью такого рода аферы, со-
храняйте хладнокровие и смело идите законным 
путем. Ведь даже если ушлый мошенник, выправив 
нужные медицинские документы, все же дойдет 
до суда (что, повторимся, маловероятно), вас на 
первый раз накажут штрафом в 5000 рублей, обя-
жут компенсировать затраты «потерпевшего» на 
лечение (2000−3000 «деревянных») и, возможно, 
заставят оплатить оппоненту нанесенный ему 
моральный вред. Но последняя сумма вряд ли пре-
высит 10 000−15 000 руб. В любом случае меньше, 
чем вы заплатите на месте мнимого ДТП.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала Avtovzglyad.ru

Одна из самых животрепещущих автомо-
бильных тем на сегодняшний день — по-
сле введения платного въезда в города, 
разумеется, — очередная реформа ОСАГО. 
Страховщики лоббируют свои интересы, 
представители правительства — свои, а 
общественные организации пытаются за-
ставить и тех и других не забыть о нуждах 
миллионов рядовых автовладельцев. 

В разгар дискуссии вокруг этих поправок 
в редакцию «МК» пришел один из ее активных 
участников, координатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов, и в ходе онлайн-конференции 
ответил на вопросы читателей.

Многие из них с настороженностью отно-
сятся к грядущим изменениям, справедливо 
опасаясь очередного подвоха со стороны игроков 
страхового рынка. Автовладельцев смущает, что 
придется чинить машину не в надежном автосер-
висе, а в какой-то неизвестной СТО, навязанной 
страховой компанией, причем руками неквалифи-
цированных мастеров, с использованием деше-
вых китайских запчастей. После такого ремонта 
машина быстро выйдет из строя, а предъявить 
претензии будет уже не к кому.

К тому же сам ремонт может затянуться на 
30-дневный срок и даже больше, поскольку за 

каждый день просрочки поправки предусматри-
вают чисто символический штраф — всего 0,1% 
от стоимости восстановления авто.

Однако заместитель председателя Коми-
тета СФ по бюджету и финансовым рынкам Ни-
колай Журавлев, входящий в рабочую группу 
по подготовке поправок в законодательство об 
ОСАГО, считает, что «перейти на стопроцентное 
возмещение убытка в натуральной форме не 
удастся. Есть труднодоступные регионы, где нет 
качественного сервиса. Есть ряд других случаев, 
например, тотальный ущерб, когда необходи-
мо выплачивать деньгами». Также сенатор счел 
нужным обратить внимание своих коллег на то, 
что при работе над поправками необходимо не 
допустить как возможность ценового сговора 
страховых компаний с автосервисами, так и по-
вышения цен на ремонт.

По мнению же г-на Шкуматова, идея реформы 
ОСАГО в целом правильная и направлена на улуч-
шение положения автовладельцев. Ведь ремонт 
машин будет производиться без доплат и учета 
износа транспортного средства. В старые авто 
сервисмены станут устанавливать новые запчасти 
вместо утраченных, что упростит для гражданина 
ситуацию с ремонтом после аварии.

Алексей БАТУШЕНКО.

Что делать, если вам под колеса бросился «разводила»

Власти пытаются так реформировать «автогражданку», 
чтобы угодить интересам и страховщиков, и водителей

ПЕШЕХОДЫ ВЗЯЛИСЬ ЗА «АВТОПОДСТАВЫ»

АВАРИйНЫЕ ВИРАЖИ ОСАГО

Был период, когда победы 
большегрузов под российским 
флагом на главном ралли-марафоне 
планеты воспринимались как само 
собой разумеющееся, но конкуренты 
подтянулись, и судьба «Дакара-2017» 
решалась буквально на последних 
километрах дистанции. Поэтому 
встреча наших победителей в 
«Шереметьево» напомнила летнее 
чествование российских олимпийцев. 
Да и оба соревнования проходили в 
Южной Америке. 

Как известно, уже 9-й год от «Дакара» остал-
ся только бренд. В 2008-м из-за террористической 
угрозы французские организаторы отменили 
ралли-рейд, а через год многодневка переехала в 
Аргентину, Чили и соседние страны. Здесь кроме 
пустынь и степей есть высокогорные участки, а это 
значит, внедорожное ралли стало еще сложнее. 
Но с недавних пор примерно в эти же сроки в сто-
лице Сенегала Дакаре финиширует «Африка Эко 
Рейс», альтернатива гонки, где «КамАЗ» который 
год тоже успешно выступает, благо в команде 
хватает талантов по всем позициям. 

Нынешний руководитель проекта, самый 
легендарный пилот категории грузовиков Вла-
димир Чагин, объявил, что две части команды 
встретились на глазах болельщиков. Это не была 
постановка: «африканцы» и «американцы» тепло 
обнимались и обменивались трофеями: у одних 
— культовая статуэтка бедуина, у других кубок 
представляет собой профиль Африканского 
континента. Но главное — оба главных приза 
золотые. 

— Понимали, какая на нас ответственность 
лежит, — сказал Чагин. — Мы делали все, чтобы в 
период зимних каникул до вас доносились только 
хорошие новости. Мы выиграли благодаря ваше-
му интересу, вашей поддержке. 

Гоночный проект требует вложений косми-
ческих масштабов, и в непростой экономический 
период каждый год приходится работать не только 
над постройкой машины, но и изыскивать сред-
ства. Пилоты при этом подчеркивают: машины 
наши, это не бутафория, за которой спрятана 
импортная начинка. Нет, определенные узлы при-
ходится покупать, но разве конкуренты из MAN, 
Tatra и IVECO так не делают? Еще как…

Эдуард Николаев, чей экипаж выиграл «Да-
кар» второй раз после 2013 года, признал главное: 
организаторы послушали участников и вернули 
гонке ее изюминку: «Дакар» стал настоящим: 

были и бездорожье, и быстрые трассы, и пески. 
А температура колебалась от +2 на улице в горах 
по ночам до +54 в кабине грузовика. Заезжали 
мы на точки в 5000 м над уровнем моря, где уже 
дышать сложно. Еще гонка была мокрой, много 
спецучастков отменили, но при этом СУ были 
интересные, насыщенные. Особенно досаждали 
острые колючки, пробивавшие колеса…» Три-
умфатор африканского ралли Андрей Каргинов 
указал на различия рейдов на разных континен-
тах. «В Африке привычная зима, то есть бывают 
холода и выше +30 температура не поднимается 
нигде. А вот что касается бездорожья, то в этот 
раз мы штурмовали мавританские пески, которые 
представляют собой горизонтальную плоскость, 
так по ней колеса совсем не едут».

— Мысленно мы еще на гонке-2017. Тела 
здесь, а мозги в Южной Америке, — отвечает 
Владимир Чагин на вопрос о перспективах ко-
манды «КамАЗ» на будущий сезон. — Только в 
марте машины пересекут Атлантику и прибудут 
в Россию. Мы оценим свои финансовые возмож-
ности и будем принимать решение об участии. 

По словам Эдуарда Николаева, ключевой 
спортивный момент наступил за 3 дня до финиша. 
Лидеров было несколько, здесь даже час преиму-
щества не отрыв, а речь шла о двух с половиной 
минутах. Вышеперечисленные грузовики пре-
тендовали на победу в общем зачете: 

— Владимир Чагин сказал нам тогда: кто са-
мый спокойный, тот и победит. Мы, а также экипажи 
Сотникова и Мардеева друг друга поддержали и 
отправились в бой. Мы маленькая семья в этой 
кабине. Все знаем друг друга с детства. И уже два 
поколения раллистов нам передали свои знания: 
основатель команды Семен Якубов, первое поколе-
ние дакаровцев, Владимир Чагин, Фирдаус Кабиров 
— второе. Советы и воспитание помогают. 

— Что сделано для обретения классиче-
ского ралли-рейда?

— Организаторы прислушались к негатив-
ным откликам. Дело в том, что «Дакар» стал по-
хож на классическое ралли серии WRC. Это не 
хорошо и не плохо, просто другой вид спорта. 
А теперь марафон вернули на место. Участники 
были испытаны на выносливость, теряли силы. 
Хотя в то же время осталась работа с навигаци-
ей и возросли скорости. Организаторы вообще 
собрались: не было помарок, и все прошло без 
эксцессов. Многие на протяжении всей истории 
гонки ругают питание, но у нас давно свой повар, 
хотя по настоящим щам все же скучали. Их можно 
сварить только из продуктов, которые родом из 
нашей полосы. 

— Не хотите, чтобы «Дакар» вернулся в 
Африку?

— Очень хотели бы это попробовать. Но вме-
сте с тем и в Южной Америке интересно. Кроме 
того, есть и «Шелковый путь» — увлекательное 
ралли в плане трассы и организации, тем более 
часть проходит по территории России. Это от-
личный этап подготовки перед «Дакаром». А по-
скольку день в Африке заканчивается раньше, мы, 
отправляясь на этапы, уже знали об успехах Ан-
дрея Каргинова. И поэтому старались не ударить 
в грязь лицом и повторить успех товарища. 

— «Дакар» войдет в историю, так как 
кроме вас победу одержал Сергей Каря-
кин в категории квадроциклов. Россия ни-
когда прежде не побеждала в двух зачетах 
сразу. 

— Сергея мы знаем уже 4-й год с тех пор, как 
он начал штурмовать «Дакар». И знаете, очень по-
зитивный парень, настоящий боец. 3 года боролся 
с неудачами, стечением обстоятельств, порой 
обидным. И всей командой рады за него, что 
все получилось. Как и за Анастасию Нифонтову, 
которая заняла второе место среди девушек в 
зачете мотоциклов. 

— У вас тоже ведь случались неудачи!
— На «Дакаре» без них не обходится. В том 

году нам не повезло, и весь год мы делали ра-
боту над ошибками, чтобы не повторить. И здо-
рово, что все получилось, хотя ругать себя мы 
не перестаем. Для этого ведется таблица, где 
фиксируются недочеты в пилотировании (это 
для меня), навигации (для штурмана) и, наконец, 
в технической составляющей (для механика). Год 
впереди, результат достигнут, но, поверьте, нам 
уже есть чем заняться! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«Русские идут!» — комично пугались 
французские пенсионеры-рыбаки 
в городке Порник на северо-западе 
страны, когда видели людей, 
купающихся в ледяной, по их мнению, 
воде Атлантического океана.

«Сумасшедшие, всего ж 4 градуса!» — кри-
чали они. «Так ведь плюс четыре, а не минус... — 
отвечали им наши болельщики. — Всяко теплее, 
чем на улице!»

Порник — эдакий мини-Нант (именно в этом 
городе на Луаре играет на групповом этапе 
сборная России). Только с замком графа Алена 
Кривая Борода, ставшего, кстати, прототипом 
Синей Бороды из страшных сказок, вместо по-
трясающего воображение даже видавших вся-
кое туристов дворца герцогов Бретани.

И еще — с морем, которое и привлекло 
перед вторничным матчем с Францией русскую 
болельщицкую тусовку. Собственно, про серьез-
ных товарищей из Питера я вам уже рассказы-
вал, а накануне игры с хозяевами чемпионата 
мира подлетели и из Москвы поклонники талан-
тов тренеров нашей сборной Льва Воронина и 
Дмитрия Торгованова.

То, чему они стали свидетелями, право, 
стоило того, чтобы добираться на перекладных 
в один из самых западных больших городов 
Европы (если не вообще самый). И в первую 
очередь я про атмосферу, про десяти-с-гаком-
тысячные трибуны, рьяно поющие «Марсельезу» 
и споро запускающие волну: тут ты и понима-
ешь, что же значит сплиновское «мы все больны 
гандболом!..»

А уже в очередь вторую — про игру фран-
цузскую, совершенно, впрочем, феноменальную 
(недаром здесь для рекламы чемпионата ис-
пользуется именно это слово). Я бы даже сказал 
— инопланетную: неужели найдется соперник, 

способный этих «чудо-пришельцев» оста-
новить? (Нам это уж точно не по зубам.) 
Хотя сделали же это датчане в Рио-2016, 
чем весьма, кстати, порадовали нашего 
супервратаря Андрея Лаврова, при-
сутствующего тут не только как ле-
гендарный голкипер, но и как один 
из руководителей Федерации ганд-
бола России. Так и остался Андрей 

Иванович единственным — по крайней мере, 
пока — 3-кратным олимпийским чемпионом в 
этой прекрасной игре.

Про «инопланетян» я после матча, в кото-
ром наши уступили, увы, крупно (24:35), и ска-
зал Торгованову, вспомнив знаменитую фразу 
футбольного его коллеги Леонида Слуцкого: 
«Бавария» — это космос!..»

— Ну, космос — не космос, — пожал плеча-
ми Дмитрий Николаич, — а сильны французы, 
конечно, очень. Но при этом, если бы сыграли 
против них правильно, преимущество было бы 
куда меньше. Вот в первом тайме мы в напа-
дении неплохо действовали. А вот в защите не 
справились при этом. После перерыва, наобо-
рот, в первые 10 минут не пошла игра в ата-
ке, мы получили ряд контратак. Да и вратари, 
прямо скажем, могут играть лучше... Но я тут 
не вижу драмы. Впереди — Бразилия. Играем 
в четверг. Вот именно 19 января — важнейший 
матч, хочется занять в группе 3-е место. Вот 
там мы и должны исправить ошибки, которые 
допустили сегодня.

Надеюсь, разница «минус 11» психологи-
чески не надломит нас!

...А впрочем, главное по мне — то, что мы 
из группы вообще вышли. Причем заранее. На 
прошлом-то чемпионате мира, в Катаре в 2015-
м, и этого не удалось.
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ВАЖНОВАЖНО

 ЧМ-2017 среди мужчин по 
гандболу проходит во 
Франции с 11 по 29 января. 
В группе сборной России 
достались команды Бра-

зилии, Польши, Норвегии, Франции 
и Японии. После побед над поляками 
и японцами у нашей дружины 4 очка 
и гарантированный выход в 1/8 фи-
нала (на Испанию или Словению).

АВТОПРАВО

АВТОСТРАХОВАНИЕ

ФРАНЦУЗСКИЕ «ИНОПЛАНЕТЯНЕ»
НАМ НЕ ПО ЗУБАМ

Победители «Дакара-2017» 
поделились секретами 14-го 
успеха в истории команды

В БОЛЬШОИ КАБИНЕ
МАЛЕНЬКАЯ СЕМЬЯ

Спецкор «МК»  
Алексей ЛЕБЕДЕВ передает  
из Нанта с чемпионата 
мира по гандболу
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Вратарь сборной России 
Вадим Богданов.


